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Прошло три недели со дня страшного взрыва в 
Нижнем Тагиле, жертвами которого стали 10 человек. 
Обвинение предъявлено троим работникам газовой 
службы, но в чем конкретно состоит их вина, сказать 
пока сложно — многие улики погребены под обломка-
ми рухнувшего подъезда. Логика следователей ясна: 
ответственные — значит виноваты, с одной лишь ого-
воркой — «пока» или «если» не выяснится обратное. 

«МК» проверил несколько версий случившегося и 
выяснил, как развивались события в то роковое утро 
1 августа.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ВОЙНА КРАСНЫХ 
И БЕЛЫХ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

КТО ВЗОРВАЛ ДЕТЕЙ В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ
Причина трагедии, унесшей жизни 

10 человек, 
до сих пор окутана тайной

МЕДВЕДЕВ 
ОБОШЕЛ КАПКАН

Дмитрий Медведев после 13 дней молча-
ния, молчания практически с самого начала 
вторжения ВСУ в Курскую область, сделал 
очень важное с политической точки зрения 
заявление. И не менее важно то, о чем он 
в этот раз не написал, хотя обычно себя не 
сдерживал.

Итак, Дмитрий Анатольевич заявил, что, 
на его взгляд, «в последнее время пусть и тео-
ретически, но существовала одна опасность 
— переговорный капкан, куда наша страна 
могла угодить при определенном стечении 
обстоятельств». Капкан такой: «ранние не-
нужные переговоры о мире, предложенные 
международным сообществом и навязанные 
киевскому режиму. С неясными перспектива-
ми и последствиями».

Если внимательно это прочитать, то не-
вольно возникает вопрос: международное 
сообщество, значит, навязывает переговоры 
киевскому режиму, так? А при чем тут Россия-
то? Россия что, готова в любой момент начать 
переговоры, как только Киев скажет: «Ну, ок, 
давайте разговаривать»? Такая постановка 
вопроса, безусловно, пугает, ибо общество 
помнит путинские слова про «опять надули». 
Публично, конечно, озвучивалась позиция, что 
Россия готова к переговорам, но не пойдет 
на них, пока не будут приняты наши условия. 
Однако… Однако сейчас Медведев честно 
пишет, что «опасность существовала», был-
таки «переговорный капкан», в который можно 
было угодить.
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ДЕШЕВЛЕ ЗАШТОПАТЬ
Верхняя одежда может подорожать 

на четверть к осеннему сезону
В преддверии осеннего сезона 

в России начала дорожать верхняя 
одежда. Как сообщают участники 
рынка, пуховики, плащи, пальто и 
жилеты уже прибавили в цене от 6 
до 17%. И это, по мнению экспер-
тов, только начало процесса подо-
рожания. В целом же розничные 
цены на верхнюю осеннюю одежду 

вырастут как минимум на четверть. 
Как утверждают специалисты от-
расли, новые цены потянут далеко 
не все потребители. Многим потре-
бителям придется задуматься не о 
покупке новой верхней одежды, а о 
починке старой. 

 Читайте 5-ю стр.

«ПТИЦЫ» ВСУ ВЕРНУЛИСЬ С ЮГА
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Киев, после про-
должительной паузы, 
возобновил атаки на 
Москву и Московскую 
область. В ночь на 21 
августа враг попытал-
ся атаковать не только 
нашу столицу, но и ряд 
приграничных обла-
стей. Ночной налет уже 
назвали самым мас-
штабным за этот год: 
всего было уничтожено 
45 украинских ударных 
беспилотников, из них 
11 — в небе над подмо-
сковным Подольском.

Председатель прав-
ления Общероссийской 
организации «Офицеры 
России», подполковник 
в запасе Роман Шкурла-
тов рассказал в бесе-
де с «МК», откуда мог-
ли лететь вражеские 
«птички» и почему атаки 
возобновились в разгар 
курского вторжения.
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Киев возобновил попытки 
атаковать беспилотниками 
Москву и Московскую область
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Ударный беспилотник UJ-22, который 
пытался прорваться в Москву.

Вспышка от сбитого беспилотника 
под Подольском.
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НАТАША КОРОЛЕВА ЖЕНИЛА СЫНА
И рассказала о мистических совпадениях 
с ее собственной свадьбой
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ПОД ТУАПСЕ НАШЛИ 
СЛЕДЫ ЦУНАМИ

Его могло спровоцировать 
падение астероида

Возможные следы мегацунами, которое про-
катилось 66 миллионов лет назад от Мексиканского 
залива по всему миру, исследуют российские геологи 
и палеонтологи на территории Мостовского района 
Краснодарского края. О ходе исследования «МК» 
рассказал один из первооткрывателей уникальных 
пограничных отложений мелового и палеогенового 
периодов, геолог, директор научного геологического 
предприятия Дмитрий КОЧЕРГИН.

Читайте 4-ю стр.

Радиолярия.

ПОДРОСТОК УМЕР, 
НАДЫШАВШИСЬ 

ОСВЕЖИТЕЛЕМ ВОЗДУХА
Нелепая смерть настигла 

15-летнего жителя одного 
из городов на востоке Под-
московья практически на 
пороге сетевого магазина. 
Парень купил освежитель 
воздуха, вдохнул его пары, 
и ему тут же стало плохо.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в субботу вечером. 
Молодой человек гулял с 
друзьями по городу, а по-
том отделился от компа-
нии и забежал в магазин 
купить аэрозоль. Вредную 

мелкодисперсную пыль 
школьник вдохнул еще на 
выходе из торговой точ-
ки, чтобы приятели не за-
метили, что он во власти 
пагубного пристрастия. 
Однако уже через несколь-
ко шагов он завалился в 
кусты. Ребята бросились 
поднимать его, но он тут же 
вскочил и бросился бежать 
от них. Только далеко под-
росток скрыться не смог 
— рухнул прямо на дороге. 
Мальчик умер до приезда 
«скорой».

В БИРЮЛЕВЕ НАЧАЛАСЬ КЛОПОВАЯ ЭПИДЕМИЯ
Массовое нашествие 

клопов переживают жи-
тели столичного района 
Бирюлево Восточное. Од-
новременно на несколько 
десятков домов комму-
нальщики наклеили объ-
явления, что санитарная 
обработка квартир будет 
проводиться вплоть до 25 
августа.

Как стало известно 
«МК», первые жалобы на 

отвратительных насе-
комых появились еще в 
конце июля. Напасть бес-
покоила в основном жиль-
цов нижних этажей. Позже 
клопы распространились 
по всем многоэтажкам 
Бирюлевской улицы. Ве-
роятно, это произошло 
из-за того, что в районе 
проживает много мигран-
тов и все они частенько 
бывают друг у друга в 

гостях. Коренные жите-
ли пожаловались в соц-
сетях, что в каждом доме 
не меньше 30% квартир 
сдаются приезжим и на-
верняка вся антисанита-
рия пошла от них.

Не дожидаясь комму-
нальщиков, некоторые 
жильцы начали кипятить 
белье и обрабатывать 
квартиры специальными 
аэрозолями.

СТАРИННЫЕ СКЛЕПЫ 
ПОД ХРАМОМ РАЗВОРОШИЛИ 

В РАМКАХ РЕСТАВРАЦИИ
Избавиться от 37 ящиков 

и 7 контейнеров с челове-
ческими останками реши-
лись служители церкви 
Всех Святых на Кулишках 
в центре Москвы, когда в 
храме началась реставра-
ция. Копившиеся десяти-
летиями в подвалах кости 
они передали полиции.

Как стало известно «МК», 
восстановительные рабо-
ты в одном из старейших 
храмов Москвы у метро 
«Китай-город» позволили 
извлечь на свет немало 
скелетов. Причем те ока-
зались не в шкафу, а в 
огромных ящиках, гробах 
и своего рода саркофагах. 
Давность этих останков со-
ставляет 50 и более лет: 
очень давно под храмом 
были сооружены усыпаль-
ницы и склепы, где обрели 

последнее пристанище 
священнослужители и при-
хожане. Поскольку церковь 
находится практически в 
центре Москвы и не имеет 
своего погоста, в далекие 
советские годы и в царские 
времена настоятели позво-
ляли хоронить и паству, и 
священников под сводами 
этой обители.

Однако когда начались 
реставрационные работы, 
старые склепы пришлось 
разворошить. Чтобы при-
вести в порядок все по-
мещения, в том числе са-
мые далекие и глубокие, 
понадобилась ревизия. И 
настоятель храма решил-
ся передать в руки право-
охранительных органов 
всех покойников, которые 
когда-то были захоронены 
в этом месте.

УЧЕНЫЕ ВЫЯСНИЛИ, 
О ЧЕМ ДУМАЛ ДРЕВНИЙ КРОКОДИЛ

Мозг древнего родствен-
ника современных кроко-
дилов, который обитал 85 
млн лет назад на террито-
рии нынешнего Таджики-
стана, реконструировали 
российские ученые. Ре-
зультаты исследования 
опубликованы в Cretaceous 
Research.

Как сообщили «МК» в 
Санкт-Петербургском го-
сударственном универ-
ситете, мозг и нервную 
систему крокодиломор-
фа (или кансайзуха — от 
Kansajsuchus extensus) 
смоделировали по фраг-
ментам черепа, добыто-
го палеонтологами в 60-х 
годах рядом с поселком 
Кансай в Таджикистане.

Крокодиломорф — один 
из самых крупных пред-
ставителей вымершего се-
мейства параллигаторид. 
Он достигал 4–5 метров в 
длину, но некоторые особи 
могли дорастать до 7 ме-
тров. По внешнему облику 
и образу жизни крокоди-
ломорфы были похожи на 
современных крокодилов 
— вели полуводный образ 
жизни, были хищника-
ми. Этот вид был описан 

в 1975 году 
московским 
палеонтоло-
гом Михаилом 
Ефимовым из 
Палеонтоло-
гического ин-
ститута им. 
А.А.Борисяка 
РАН. Там же 
сейчас хра-
нятся и остат-
ки кансайзу-
ха. 

В новом ис-
следовании 
ученые СПбГУ 
совместно с 
Зоологиче-
ским инсти-

тутом РАН и Сеченовским 
университетом с помощью 
компьютерной томографии 
и 3D-моделирования изу-
чили ранее не изученные 
фрагменты черепа кроко-
дильего предка, включая 
почти целую мозговую 
коробку. Это позволило 
создать трехмерные мо-
дели черепа и подробно 
его изучить.

Кроме того, ученым уда-
лось сделать слепки вну-
тренних полостей в черепе, 
где лежали мозг, нервы, 
сосуды, внутреннее ухо. 
Благодаря этим данным 
ученые поняли устройство 
нервной системы кансай-
зуха. 

После этого палеон-
тологи сравнили кости и 
слепки полостей мозго-
вой коробки кансайзуха 
с другими вымершими 
крокодиломорфами и 
современными крокоди-
лами. Мозг ископаемого 
существа оказался похож 
на мозг его современного 
родственника. Ученые счи-
тают, что их когнитивные 
способности были также 
очень схожи. 

КОТ ЗАГРУСТИЛ, КОГДА У НЕГО 
В ПАСТИ ЗАСТРЯЛА ИГОЛКА

Пятисантиметровую иглу 
обнаружили в пасти кота 
московские ветеринары. 
Аксессуар застрял в орга-
низме питомца и привел к 
образованию опухоли.

Как стало известно «МК», 
на днях в Бутовскую вет-
клинику принесли на при-
ем 3-летнего кота Яцика. 

Котик без видимой 
причины стал вялым, 
а под его языком хо-
зяева заметили отек. 
Сначала любимцу на-
значили лекарствен-
ную терапию. После 
лечения отек умень-
шился, однако уплот-
нение в межчелюст-
ном пространстве 
осталось, Яцик все 
так же грустил, у него 
снизился аппетит.

Тогда было реше-
но провести более 
тщательное обсле-
дование. Коту сде-
лали дентальный 

рентген под седацией, в 
результате которого при-
чина недомогания про-
яснилась.

На снимке и при осмотре 
пасти ветврач обнаружила 
интересную находку: при-
чиной отека была застряв-
шая в пасти кота большая, 
5-сантиметровая игла. 
Яцику, можно сказать, 
повезло, потому что опас-
ный предмет, впившись в 
ткани, не прошел дальше 
в пищевод. Тем не менее 
он причинял боль и дис-
комфорт. 

Специалист тут же из-
влекла иглу из ротовой по-
лости. После этого кот бы-
стро пошел на поправку.

КОММЕРСАНТ СДЕЛАЛ ОБЫСК 
НЕЗАКОННЫМ, ПОРВАВ ОРДЕР

Оригинальным спосо-
бом оспорить проведе-
ние обыска попытался 
бизнесмен, к которому на 
рассвете явились сотруд-
ники полиции. Он попросту 
порвал постановление о 
проведении следственных 
действий, тем самым сде-
лав визит стражей порядка 
незаконным!

Как стало известно «МК», 
неординарный инцидент 
произошел в квартире на 
Новоясеневском проспек-
те. Сюда стражи порядка 
пришли в ходе расследова-
ния уголовного дела о ком-
мерческом подкупе. У них 
на руках было постановле-
ние о производстве обы-
ска. Мужчину ознакомили 
с документом. Однако он 
неожиданно вырвал бумагу 
из рук старшего оперупол-
номоченного, разорвал на 
мелкие кусочки и попросил 
всех покинуть квартиру. 
Формально он был прав — 
ведь без документа обыск 
терял законную силу. Тем 

не менее стражи порядка 
посчитали этот поступок 
маневром, чтобы выиграть 
время и избавиться от 
предметов, документов и 
носителей информации, 
изобличающих в престу-
плении.

Родственники мужчины 
считают, что произошло 
недоразумение. Блюстите-
ли закона пришли в четыре 
часа утра, дверь им откры-
ла дочь-второклассница и 
очень испугалась незва-
ных гостей. В итоге мо-
сквич просто резко взял 
документы из рук поли-
цейского, и якобы бумаги 
сами порвались.

Мужчина предстал пе-
ред судом за воспрепят-
ствование производству 
предварительного рассле-
дования. С учетом позиции 
гособвинителя Черемуш-
кинской межрайонной про-
куратуры Черемушкинский 
районный суд приговорил 
жителя столицы к 320 ча-
сам обязательных работ. 

СТРЕЛОК ПОГИБ ОТ ПУЛИ ПАСЫНКА, 
НЕ УСПЕВ СДЕЛАТЬ КАДР С РУЖЬЕМ

17-летний подросток 
случайно застрелил от-
чима в тире подмосков-
ного Реутова 20 августа. 
Задержан администратор 
учреждения, который на-
рушил сразу два прави-
ла.

Как выяснил «МК», 
трагедия произошла ве-
чером, когда 43-летний 
житель Люберец, по роду 
деятельности — менед-
жер в магазине одежды, 
отправился с друзьями 
поупражняться в стрель-
бе после рабочего дня. С 
собой мужчина взял па-
сынка. Какое-то время они 
практиковались в присут-
ствии 51-летнего админи-
стратора, но вскоре тот по 
какой-то причине покинул 

помеще-
ние, что 
является 
грубым на-
рушением. 
Между тем 
этот ме-
неджер (в 
прошлом 
он служил 
на военно-
морском 
флоте) 
работал в 
тире с 2017 
года. Начи-
нал он как 
охранник, 
и только 
пару лет 
назад его 
повысили 
в  д о л ж-
ности. По 

всей видимости, с появ-
лением группы мужчин, 
у которых уже имелся 
опыт в стрельбе, сотруд-
ник расслабился и утратил 
бдительность.

Посетитель, опытный 
охотник в прошлом, сам 
помогал пасынку с при-
целом и постановкой ног. 
Скоро он решил, что тот 
может стрелять самостоя-
тельно, и готовился снять 
юношу на камеру. Для 
усиления эффекта парень 
взял винтовку «Тигр» вме-
сто обычного пистолета, 
но дрогнул и выстрелил в 
отчима, который еще не 
успел отойти в сторону. 
Мужчина скончался от 
полученных ранений до 

приезда бригады «скорой 
помощи».

Как рассказали работ-
ники ближайших учреж-
дений, тир пользуется по-
пулярностью: туда надо 
записываться минимум 
за две недели. По неко-
торым данным, у клуба 
есть контракт с ФСИН. 
Первое посещение сто-
ит около 500 рублей. 
При этом стрелять могут 
только участники клуба 
— чтобы им стать, нужно 
заполнить анкету. Один 
выстрел стоит 26 рублей, 
а занятие с инструктором 
— от 500 до 1500 рублей 
в час.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
факту оказания услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности и повлек-
ших по неосторожности 
смерть мужчины, воз-
буждено уголовное дело. 
По подозрению в совер-
шении преступления за-
держан администратор 
тира. Подозреваемый 
допустил в стрелковый 
клуб несовершеннолет-
него без заключения до-
говора на оказание услуг. 
Кроме того, мужчина по-
кинул помещение, пред-
назначенное для осу-
ществления стрельбы, 
в котором должен был 
осуществлять контроль 
над соблюдением правил 
безопасности. 

telegram:@mk_srochno
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МЕДВЕДЕВ 
ОБОШЕЛ 
КАПКАН
c 1-й стр.

Но теперь, значит, «после со-
вершения неонацистами акта 
терроризма в Курской обла-
сти» пронесло, миновала 

опасность, «все встало на свои места». И 
«досужая болтовня не уполномоченных ни-
кем посредников на тему прекрасного мира 
прекращена. Теперь все всё понимают, пусть 
и не говорят вслух». Очень, конечно, инте-
ресно, что же это за «не уполномоченные 
никем посредники». Не международные, 
тут все ясно, а с нашей стороны — ведь это 
не может быть односторонний процесс? 
Впрочем, оставим досужее любопытство, 
если об этом пишет Медведев, то, значит, 
кому надо они известны и, похоже, меры 
приняты. Потому что «больше (и дальше у 
Медведева именно так, большими буквами) 
НИКАКИХ ПЕРЕГОВОРОВ ДО ПОЛНОГО РАЗ-
ГРОМА ВРАГА!»

Вот это — крайне важное заявление, ме-
няющее политический подход. Ранее, если 
помните, было требование признавать «реа-
лии на земле». Теперь, после попытки врага 
изменить, создать собственные реалии на 
земле Курской области, это требование 
больше не актуально. Задумка противника 
обернулась против него: теперь со стороны 
России может быть только ультиматум о 
капитуляции украинского режима.

Медведев в экспрессивной манере 
возлагает вину за курское вторжение на 
Великобританию и конкретно Бориса Джон-
сона: «Пусть мерзкий ублюдок с противной 
мордой и растрепанными белесыми во-
лосами из страны, где готовилась терро-
ристическая операция, не радуется ей». 
И рисует перспективы для Киева: «Будет 
значительно больше бессмысленных трат, 
существенно больше подбитой военной 
техники и радикально больше гробов. 
И пусть теперь несчастные украинские 
крепостные сладострастно целуют за это 
кровавые руки измывающихся над ними 
некрофилов — своих англосаксонских хо-
зяев». Собственно, это уже и происходит: 
армия России буквально ставит рекорды 
по количеству уничтоженной западной тех-
ники и личного состава ВСУ за единицу 
времени.

Но вот что интересно. Медведев ни сло-
ва не написал о «радиоактивном пепле» и 
прочих ужасах «ядерки». А ведь обычно он 
не сдерживал себя, угрожая атомным апо-
калипсисом. Хочется верить, что это потому, 
что наше военно-политическое руководство 
видит возможность обойтись обычными 
средствами для «полного разгрома врага». 
Ну, или просто у Дмитрия Анатольевича 
было неожиданно добродушное настрое-
ние — все-таки избежали переговорного 
капкана.

Дмитрий ПОПОВ.

СПЧ призывает запретить 
обмен наемников ВСУ
В Курской области много наемников. 
Об этом заявил глава Совета по правам 
человека при Президенте РФ Валерий 
Фадеев. По свидетельствам очевид-
цев, именно иностранцы отличились 
максимальной жестокостью по отно-
шению к мирному населению россий-
ского приграничья, попавшему в зону 
боевых действий после атаки ВСУ. 
Правозащитники призвали отправлять 
иностранных наемников в тюрьму на 
пожизненный срок и ни при каких усло-
виях не включать их в списки на обмен.

Валерий Фадеев на пресс-конференции 
в среду начал со статистики обстрелов ВСУ по 
мирному населению в новых регионах России. 

 — 10 424 обстрела в новых регионах. Это 
намеренные обстрелы мирного населения — 
магазины, кафе, рынки, рестораны, больницы. 
Все эти случаи задокументированы. Но это 
только то, что задокументировали мы. А так — их 
гораздо больше, — заявил глава СПЧ.

В ходе военного конфликта всякое бывает, 
и мирные тоже гибнут, философски заметил 
Фадеев. Однако то, что творится в Курской об-
ласти, он назвал «новым, невиданным шагом 
в качестве преступлений», которые совершает 
противник. Причина — в большом количестве 
наемников. 

— Это совершают не только ВСУ. Мы ви-
дим расстрелы детей, женщин, использование 
мирного населения в качестве живого щита. Там 
много наемников: поляки, румыны, итальян-
цы, французы, грузины, — рассказал Валерий 
Фадеев. 

Он подчеркнул, что официально наемники 
не являются участниками боевых действий. А 
раз так, зачем их обменивать? В СПЧ на эту 
тему родилось предложение: всех иностранцев, 
которые попали в плен к ВС РФ, не включать 
в обменные списки, а отправлять в тюрьму. 
Новых законов придумывать для этого не при-
дется, в УК есть статья «наемничество», пред-
усматривающая наказание до 15 лет лишения 
свободы. Если же иностранный солдат удачи 
был уличен в преступлении против мирного 
населения — чаще всего это убийства, разбои, 
насильственные действия и грабежи, — сажать 
пожизненно. 

— Это отдельная задача нашей правоо-
хранительной системы — ловить их и карать 
максимально строго. Наемники, взятые в плен 
и уличенные в преступлениях, не могут быть 
обменяны. Они должны быть наказаны, и пусть 
сидят пожизненно. СПЧ выступит с такой ини-
циативой. Выловить надо всех, и пусть гниют 
в тюрьме, — заявил глава Совета по правам 
человека.

Член СПЧ Марина Ахмедова, побывавшая 
на днях в Курской области, поделилась впечат-
лениями от разговоров с местными жителями. 
По ее словам, гражданское население райо-
нов, оказавшихся в зоне боевых действий, в 
наибольших зверствах обвиняет наемников. 
Ахмедова рассказала, что в беседе с курянами 
она слышала от них слово «немец» в отноше-
нии к наемникам. Она удивилась: при чем тут 
немцы, если на стороне ВСУ воюют поляки? 
Местные ей объяснили: для них нынешние на-
емники — это «тот самый немец из 1941-го, 
только версия 2.0».

Марина Ахмедова посетовала на то, что 
вынесенные в 2022 году судами на Донбассе 

смертные приговоры в отношении иностранных 
(британских в частности) наемников так и не 
были приведены в исполнение. Более того, за-
граничные вояки попали в обменный фонд. 

— Мы не нуждаемся в том, чтобы пополнять 
обменные фонды наемниками. Будем пополнять 
их украинцами, — заверила правозащитница.

Еще один наболевший вопрос, который в 
скором времени может быть решен, — особый 
статус для журналистов-военкоров. Валерий 
Фадеев отметил, что тема сложная: с одной 
стороны, военкор не берет в руки оружия, а 
значит, и такого же юридического статуса, как 
у бойца, у него быть не может. Однако он риску-
ет, поэтому какой-то специальный статус все-
таки необходим. Глава СПЧ сообщил, что этим 
вопросом занимается председатель Союза 
журналистов России Владимир Соловьев, и 
выразил надежду на то, что проблема с при-
своением особого статуса военкорам будет 
решена уже в этом году.

— Серьезные предложения есть, это уже 
в процессе решения. Я думаю, в этом году 

решение будет принято, — спрогнозировал 
Фадеев.

Наконец, Фадеев прокомментировал си-
туацию с солдатами-срочниками в Курской 
области. Этот вопрос он назвал «сложным».

— Предполагалось, что солдаты-срочники 
не будут принимать участия в боевых действиях, 
что они будут задействованы где-то в тылу, на 
охране. Но вот так получилось, в частности, сей-
час в Курской области, что и солдаты-срочники 
тоже оказались в бою. Этот вопрос надо решать, 
он тоже в повестке дня, — сказал Валерий Фа-
деев и добавил, что не знает, как именно этот 
вопрос будет решен, однако СПЧ и Минобороны 
им занимаются:

 — Не буду сейчас раскрывать решения, 
они могут быть разными. Но очевидно, что 
человек, участвующий в бою, должен иметь 
более-менее одинаковые права, возможности, 
вознаграждение независимо от своего статуса. 
Примерно из этого мы исходим, — пояснил 
глава СПЧ.

Татьяна АНТОНОВА.

«ПТИЦЫ» ВСУ 
ВЕРНУЛИСЬ С ЮГА
c 1-й стр.

В ночь на 21 августа противник 
возобновил массированные атаки 
беспилотников по нашей терри-
тории. Больше всего дронов при-

няла на себя Брянская область: здесь было сбито 
23 летательных аппарата. Еще шесть уничтожено 
над Белгородской областью, три — над Калуж-
ской и два — над Курской. Противник также 
попытался дотянуться и до нашей столицы: 
вероятнее всего, на нее покушались ударные 
беспилотники UJ-22 Airborne.

Сбитие вражеских дронов ощутили жители 
Подольска. Домовые чаты подольчан забурлили 
около трех часов ночи: именно в это время был 
сбит первый беспилотник на подлете к городу. 
Следующие два были уничтожены через несколь-
ко минут. Остальные были поражены средствами 
ПВО в течение последующего часа.

Жительница Подольска Ирина, с которой 
удалось побеседовать «МК», рассказала, что 
проснулась в три утра. Гул, который ее разбудил, 
она слышит не первый раз.

— Было ощущение, что в доме гудят трубы. 
Звук был очень громким и глубоким. Ощуще-
ния, прямо скажем, неприятные. Через какое-то 
время звуки прекратились — и возобновились 
снова. Сразу догадалась, что это за звуки, и не 
стала подходить к окну. Уснуть смогла только 
под утро, когда все успокоилось. Это уже не 
первый случай в нашем городе, поэтому мо-
рально готова, — рассказала «МК» очевидец 
ночной атаки. 

Еще один житель Подольска рассказал, 
что также слышал гул пролетающих над домом 
беспилотников. Вскоре он сменился взрывами. 
Всего, по словам очевидца, произошло пять-
семь взрывов с разницей в 10–20 минут. Разгар 
уничтожения вражеских дронов пришелся на 
раннее утро — с четырех до пяти утра.

Ближе других к месту ликвидации БПЛА 
оказались жители деревни Костомарово Че-
ховского городского округа.

— В 2.57 прогремел первый взрыв, а по-
следний в 5.40 где-то. Стекла в доме тряслись, 
у меня животных полон дом, перепугались бед-
ные. Кот забился в угол, а пес гавкал дурниной 
и под ноги лез, он и так глупый боится громких 
звуков, а тут весь дом трясло. Боялись, как бы 
окна не выбило. Ну и ночка, сна ни в одном глазу 
не было, уснула только к семи утра.

— А где именно упали обломки 
беспилотника?

— Где то на севере деревни Большая Пе-
тровская, это соседняя от нас.

— В саму деревню ходили? Видели по-
следствия упавшего БПЛА?

— Нет, конечно, и не пойдет туда никто, 
рисковать не будет, жизнь дороже.

По словам военного эксперта, подполковни-
ка в запасе Романа Шкурлатова, возобновление 
массированных атак беспилотниками связано 
с Курской операцией:

— Очень похоже на то, что противник накопил 

ресурсы, которые им передали на Курскую опе-
рацию их западные кураторы. Эти средства, 
конечно же, включали в себя и беспилотную 
авиацию. Наше ПВО сработало очень хорошо, 
но, безусловно, расслабляться не стоит, потому 
что противник почувствовал кураж: вторжение 
на нашу территорию преисполнило их некой 
верой в свои силы и возможности. И они по-
пробуют продлить свой «успех», в том числе и 
подобными атаками. Конечно, киевский режим 
будет и дальше пытаться добраться своими 
беспилотными «щупальцами», куда получится с 
технической точки зрения. Наша столица остает-
ся для них приоритетной целью. Но мы сделали 
выводы из предыдущих атак и пересмотрели, 
усилили, улучшили наши технические возмож-
ности по защите неба над столицей. Поэтому 
здесь противник прощупал, попробовал, успеха 
не достиг. Но это не значит, что он не будет это 
делать дальше.

— То есть эта ночная атака — это про-
щупывание нашего ПВО?

— В том числе. Я бы отнес эту атаку к попыт-
ке противника прощупать устойчивость нашего 
ПВО, выявить возможные бреши в обороне. Но, 
как мы видим, эшелонированная ПВО Москвы 
справилась успешно с этой задачей: все цели 
были поражены без жертв и разрушений на 
земле.

— Откуда могли лететь бес-
пилотники?

— Беспилотники самолетного типа могли 
запускать с территории Украины. Но я бы не 
исключал вероятности того, что их запустили с 
оккупированных территорий Курской области: 
сейчас ничего не мешает противнику затащить 
пусковые установки через пока контролируемый 
ими участок госграницы и совершить запуск.

Современные беспилотные средства, ко-
торые имеются на вооружении ВСУ, могут ле-
тать на большие расстояния, запас дальности 
у них достаточный. Скорее всего, это западные 
образцы, даже если они были с маркировкой 
«Сделано на Украине».

— Роман, есть предположения, почему 
атаки возобновились именно в разгар Кур-
ской операции? 

— Дело в том, что противник пытается пере-
хватить инициативу. Донбасский фронт двига-
ется, мы наступаем, они не в силах удержать эту 
линию фронта. В Киеве прекрасно понимают, 
что, даже бросив туда резервы, они не смогут 
остановить наше продвижение. Поэтому они 
сделали такой нетривиальный ход: собрали 
ресурсы и бросили их не на удержание Донбасса, 
где их безусловно ждет поражение, а на окку-
пацию Курской области. После долгой череды 
поражений и отступлений они впервые где-то 
наступают и где-то временно удерживают часть 

нашей территории. Так как они сейчас чувствуют 
себя на коне, то будут продолжать в том числе 
атаковать наши регионы беспилотными систе-
мами, чтобы закрепить результат.

Особенно на себе эти удары чувствуют 
жители Курской, Белгородской, Брянской об-
ластей, куда летит больше всего. Ростовская 
область тоже постоянно находится в прицеле 
их беспилотных систем. Но и более отдален-
ным регионам тоже не стоит расслабляться. 
Потому что те средства, которые у них имеются 
на вооружении, постоянно совершенствуются. 
Запад поставляет новые средства — более даль-
нобойные, с более высокой грузоподъемностью. 
Поэтому эта история продолжает держать нас 
в тонусе.

— Какие меры мы можем пред-
принять?

— Мы бьем по украинской военной инфра-
структуре, инфраструктуре двойного назна-
чения; они пробуют бить, соответственно, по 
нашему топливно-энергетическому комплексу, 
каким-то стратегическим целям. В этой сорев-
новательной битве выиграет тот, кто сможет 
создать наиболее эффективный щит противо-
воздушной обороны именно против беспилотной 
авиации. Пока Украина не в передовиках, потому 
что, несмотря на все их бодрые отчеты, там не 
так все радужно. Мы видим это посредством 
объективного контроля над прилетами: здесь 
пока мы все-таки в приоритете, и наше ПВО 
сейчас на подъеме. 

Пока противник снова не поймет, что мы 
его загнали в угол, что у него нет никаких даль-
нейших перспектив, — мы будем сталкиваться с 
такими ударами. Поэтому нам надо и на другие 
регионы распространять успешный опыт Москвы 
по борьбе с вражескими беспилотниками. По-
тому что Москва в свое время очень серьезно 
подошла к вопросу обеспечения безопасности 
неба именно от беспилотной составляющей — 
очень грамотно и очень правильно с военной 
точки зрения. 

Дарья ФЕДОТОВА, Мария КАЛИНИНА. 

КРУГ ОБРЕЧЕННЫХ
Украинская власть променяла 
Христа на MI6
«Вы сами торжественно входите в круг 
людей, которые никогда Царствия 
Божьего не наследуют», — сказал во 
время проповеди в праздник Преоб-
ражения, 19 августа, буквально на-
кануне голосования в Раде закона о 
фактическом запрете УПЦ, настоятель 
Ужгородского кафедрального собора 
протоиерей Димитрий Сидор. На сле-
дующий день произошло «преображе-
ние» Украины: из православной страны 
она превратилась в оплот гонителей 
веры. Ибо хитрый законопроект, приня-
тый нардепами, маскирует под фра-
зами о «запрете церквей, связанных с 
государством-агрессором» единствен-
ную цель — оторвать Украину от Русско-
го мира с его православной верой. 

Неудивительно, что украинские безбож-
ники четко считали этот сигнал: за один день 
облили бензином православную часовню воз-
ле местного морга в Никополе, пошли атаки на 
православные приходы на Западной Украине. Но 
удивительно, что многие нардепы, которые еще 
недавно говорили о том, что закон о запрете УПЦ 
вреден, вдруг дружно подняли ручки вверх. Тот 
же спикер Верховной рады Руслан Стефанчук в 

апреле 2022 года вещал, что во время боевых 
действий «мы не имеем права принимать ни один 
закон, раскалывающий украинское общество». 
Боевые действия на Украине завершились или от 
украинского общества уже ничего не осталось? 
Скорее, второе. Потому что даже такие «верую-
щие», как Юлия Тимошенко, целовавшая икону, 
полученную из рук Патриарха РПЦ Кирилла и 
получившая орден Святой Великомученицы Вар-
вары от УПЦ (МП), с готовностью проголосовала 
за запрет Украинской православной церкви. 
«Они почему-то не боятся. Значит, кто-то дает 
им гарантию, что будут их прикрывать», — заявил 
тот же протоиерей Димитрий Сидор. 

И впрямь «мировое сообщество» пока 
очень прохладно отреагировало на фактиче-
ский запрет канонической православной церкви 

на Украине. Представитель ЕС сообщил, что 
«Евросоюз ожидает, что Киев на фоне закона 
о возможном запрете УПЦ будет соблюдать 
право на свободу вероисповедания». Управ-
ление верховного комиссара ООН по правам 
человека заявило, что «анализирует положения 
украинского закона». Ну разве что представи-
тели предвыборного штаба Трампа заявляют, 
что ни в одной демократической стране такое 
невозможно.

Однако в самой Незалежной осталось не 
так много истинных православных, защитников 
веры. Кроме самих священнослужителей УПЦ, 
которые идут под суд и в казематы, но не от-
казываются от своей конфессии, к ним можно 
отнести только избранных нардепов — от той 
же депутатской группы «Платформа за жизнь 
и мир», которая голосовала против законопро-
екта, а единственного проголосовавшего «за» 
нардепа Юрия Загороднего уже исключила из 
группы. Или нардепа из «Слуг народа» Артема 
Дмитрука, проголосовавшего «против», за что 
теперь вся его семья получает угрозы. По дан-
ным украинского журналиста Анатолия Шария, 
украинская власть сейчас готовит нардепу по-
дозрения по статье «государственная измена». 
А данные на депутатов из «Платформы» слиты в 
Сеть с призывами и над ними учинить расправу. 
Если это все не беснование, тогда что?

Даже бывший советник Зеленского, на-
ходящийся сейчас в Канаде, меняющий свой 
вектор как флюгер на ветру, Алексей Арестович 
(внесенный в список экстремистов Росфинмо-
ниторинга) считает, что киевские власти сейчас 

творят что-то «не то». «Государству по-хорошему 
стоило бы подпереть своим авторитетом УПЦ и 
помочь ей обрести реальную независимость от 
РПЦ... Вместо этого принимается пустопорожний 
закон, который станет в один ряд с голосованием 
про «мовный» закон... и точно так же — до сих 
пор станет источником затяжных общественных 
конфликтов внутри Украины». 

— Украинская власть начиная с 2014 года 
проводит систематическую политику уничтоже-
ния Украинской православной церкви, — расска-
зал «Московскому комсомольцу» православный 
миссионер и публицист Руслан Калинчук. — Осо-
бенно эти усилия активизировались после нача-
ла СВО. За 2,5 года было захвачено и незаконно 
переведено в ПЦУ более 1500 храмов, уголовные 
дела возбуждены против 100 священников УПЦ, 
избиваются священники и миряне. 

— Для кого из западных стран выгоден 
запрет УПЦ на Украине?

— Заказчиком атаки на УПЦ являются бри-
танские спецслужбы. Они ныне контролируют 
все политические процессы на Украине, а Ри-
чард Мур, глава MI6, в свое время был послом 
Британии в Турции и защищал патриарха Кон-
стантинопольского Варфоломея от обвинений 
в причастности к попытке госпереворота в 2016 
году. Британия и Госдеп США использовали 
Варфоломея для создания ПЦУ и атаки на кано-
ническую церковь. Сейчас англичане стараются 
максимально повысить градус напряженности 
как вокруг Украины, так и внутри ее.  

Владимир МИХАЙЛОВ,
Елена ГАМАЮН.

КРИЗИС

«Мальчики в Курске». С такой подписью американская частная военная 
компания Forward Observation Group выложила в одной из соцсетей фото 
своих сотрудников.

Результат удара по подземным 
бункерам в Броварах, где ВСУ 
хранили БПЛА.

Сгоревший склад тяжелых 
дронов ВСУ в Запорожье.

НЕМЕЦ ИЗ 1941-ГО, ВЕРСИЯ 2.0

Крестный ход в защиту УПЦ.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

NON-STOP

В австралий-
ском Сиднее 

начался фестиваль 
цветения сакуры — он 
проходит в ботаниче-
ском саду «Оберн». 
Мероприятие заявлено 
как «кусочек Японии» и 
представляет собой 
демонстрацию редких 
цветов, бонсая, манги, 
оригами, блюд япон-
ской кухни и живые 
выступления.

КАДР

БОГЕМА

ФОТОФАКТ

ЗА БУГРОМ

РЕЙТИНГ

Любой человек, прилетевший в Великобрита-
нию, может остановиться в одном из бывших 
вертолетов — с великолепным озером прямо 
за дверью. Необычный проект создан фермером 
Уиллом Рауфтоном. Вертолет находится на быв-
шей военной базе ВВС в Фриксни, на побережье 
Линкольншира. В вертолете есть 4 односпальные 
кровати, ванная комната, кухня и наружный настил 
с мебелью из ротанга. Стоимость проживания на-
чинается от 130 фунтов стерлингов за ночь.

Дженнифер Лопес по-
дала на развод с Беном 
Аффлеком после двух лет 
совместной жизни. Ак-
теры, получившие в 2000-х 
годах общее прозвище 
Беннифер, поженились в 
Лас-Вегасе в 2022 году, 
после возобновления от-
ношений, которые связы-
вали их два десятилетия 
назад. Согласно сообщению 
журнала Variety, Лопес по-
дала заявление в верховный 
суд округа Лос-Анджелес. 
Официальной датой развода 
указано 26 апреля. Пара 
поженилась в Лас-Вегасе в 
июле 2022 года. После соче-
танием брака в Лас-Вегасе 
они устроили пышную 
свадебную церемонию в 

Джорджии 20 августа 2022-
го — почти ровно два года 
назад. Расторжение их брака 
последовало за сообщения-
ми о том, что они жили раз-
дельно. Пара продала свой 
дом в Беверли-Хиллз, и в 
мае Лопес объявила на сво-
ем веб-сайте, что она «убита 
горем и опустошена» из-за 
отмены своего летнего тура. 
Лопес и Аффлек впервые 
встретились в 2001 году на 
съемках фильма. К ноябрю 
2002 года они были по-
молвлены, но их отношения 
закончились так же быстро, 
как и начались. Их свадьба, 
назначенная на сентябрь 
2003 года, была отложена, а 
четыре месяца спустя пара 
официально рассталась. 

Лопес вышла замуж за певца 
Марка Энтони в 2004 году, а 
Аффлек женился на актрисе 
Дженнифер Гарнер в 2005 
году. Лопес рассталась с Эн-
тони в 2011 году, а Аффлек 
и Гарнер объявили о своем 
разводе в 2015 году.

Среди респондентов, готовых переехать в другой город, большинство занято 
в сфере IT (31%), торговле и сфере услуг (24%) или работает на офисных позициях (14%).

В КАКИЕ ГОРОДА РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ПОЕХАТЬ ДЛЯ ДОЛГОВРЕМЕННОГО ПРОЖИВАНИЯ?
Согласно проведенному опросу, лидером рейтинга самых желанных городов для переезда 
стал Санкт-Петербург, а не Москва, которая заняла лишь третью строчку рейтинга.

Санкт-Петербург 74%
Краснодар 60%
Москва 58%
Казань 52%
Нижний Новгород 41%

Это, согласно данным Ев-
ростата, стало наимень-
шим значением винного 
экспорта с января 2010 
года (тогда было ввезе-
но 5 тысяч тонн). При-
чем закупки европейского 
вина сокращаются третий 
месяц подряд — в июне они 
снизились на четверть по 

сравнению с маем. Сильнее 
всего сократила экспорт 
вина в Россию Франция — в 
10 раз, до 12 тонн. Так мало 
Париж не поставлял в РФ с 
1996 года. Также рухнул экс-
порт из Португалии, Чехии, 
Латвии и Литвы. И только 
закупки итальянского вина 
выросли в июне на 1%, до 

2,6 тысячи тонн. Эксперты 
связывают обрушение вин-
ного экспорта с резким по-
вышением ввозных пошлин 
на вина из недружественных 
стран. Сначала Правитель-
ство РФ их подняло с 12,5% 
до 20%, а в начале августа 
этого года — до 25%, но не 
менее $2 за литр.

составили поставки в Россию 
вина из ЕС за июнь6,3 тыс. тонн

ЦИФРА

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:

«Кто с ними после этого вообще будет договариваться 
после тех бесчинств, того террора, который они устраивают 
в отношении мирных жителей, гражданского населения, 

гражданской инфраструктуры и мирных объектов?»
В ходе брифинга в среду Мария Захарова прокомментировала появив-
шуюся информацию об американской ЧВК в Курской области, назвав 
иностранных комбатантов законными целями для Российской армии: «Мы 

предупреждаем, что все иностранные комбатанты, которые осуществляют теракты 
против наших регионов, равно как и управляемая ими техника, являются законными 
целями Вооруженных сил РФ и будут уничтожены». Дипломат также подчеркнула, что 
нападение ВСУ на Курскую область априори аннулировало возможность мирных переговоров 
по украинскому конфликту. Киевский режим официальный представитель российского МИД 
назвала «бандитской хунтой». Любые тезисы о некой задаче усилить переговорные позиции 
сомнительны, так как с Киевом вообще никто не будет договариваться после устраиваемых 
бесчинств, заверила Захарова.

ЦИТАТА

ФЕМИДА

УРАЛЬСКАЯ НЕВЕСТА НЕ ПОЛУЧИЛА ЖЕНИХА, НО ВЕРНУЛА ДЕНЬГИ
Брачное агентство в Ека-
теринбурге вернет 130 
тысяч рублей жительни-
це Верх-Исетского райо-
на, которой не удалось 
найти жениха. Такое ре-
шение вынес Свердловский 
областной суд, который 
рассматривал апелляцию 

клиентки: районный суд 
ранее принял сторону 
агентства и в иске отказал. 
Пострадавшая считает — и 
суд второй инстанции с ней 
согласился, — что услуги 
брачного агентства были 
оказаны не полностью или 
некачественно. В част-

ности, представленные 
кандидатуры женихов 
не были, как настаивала 
клиентка, жителями столиц 
или Екатеринбурга. Однако 
и запрошенные поначалу за 
моральный вред 258 тысяч 
рублей ей не вернули, уре-
зав сумму примерно вдвое. 

ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС ПОДАЛА НА РАЗВОД

Охотники на змей сразились с питонами в рамках ежегодного конкурса во Флориде. 
Цель конкурса — рассказать общественности о питонах и их опасности для экосистемы, по-
скольку они уничтожают местных змей и распространяют болезни среди животных.

ОТЕЛЬ В ВЕРТОЛЕТЕ
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Таксистов вновь пытаются 
заставить жить по закону — 
пока безуспешно
Всего четверть российских такси-
стов смогут легально перевозить 
пассажиров с 1 сентября этого года 
— об этом заявили общественники 
из Союза пользователей цифровых 
платформ. 75% водителей не по-
лучили обязательную лицензию на 
перевозки и потому не смогут купить 
полис обязательного страхования 
перевозчика. Таксомоторному рынку 
вновь, как и год назад, предрекают 
коллапс. Однако вполне вероятно, 
что агрегаторы «спустят на тормозах» 
проблему и в этот раз, закрыв глаза 
на таксистов-нелегалов. 

Разрешение на работу в такси есть только 
у 25% водителей, говорится в письме, которое 
Союз пользователей цифровых платформ 
направил премьер-министру Михаилу Ми-
шустину. Соответственно, именно столько 
таксистов смогут оформить необходимое 
для работы с 1 сентября обязательное стра-
хование гражданской ответственности пере-
возчика (ОСГОП). 

Для получения лицензии, напомним, так-
систу по закону 580-ФЗ «Об организации 
перевозок пассажиров и багажа» необходимо 
иметь путевой лист, проходить предрейсо-
вые мед- и техосмотры, а его автомобиль 
должен соответствовать требованиям и цве-
тографической схеме, принятым в данном 
регионе. Ровно год назад (закон вступил в 
силу с 1 сентября 2023 года) говорилось, 
что большинство самозанятых таксистов не 
могут выполнить эти требования, поскольку 
не существует адекватной системы осмотров 
для «частников». 

В этом году ситуация заходит на вто-
рой круг — теперь в список обязанностей 
таксиста входит и оформление ОСГОП. «К 1 
сентября водителям такси нужно оформить 
обязательное страхование гражданской от-
ветственности перевозчика перед пассажира-
ми, — пишут премьеру общественники. — Но 
для этого они должны получить разрешение 
на работу в такси. Сегодня оно есть только у 
25% водителей, в основном из Москвы».

Авторы письма просят отложить вступле-
ние в силу поправок об ОСГОП — точно так 
же, как год назад объединения самозанятых 
просили отложить вступление в силу самого 
закона о такси. 

— Надо понимать, что озвученная про-
блема связана прежде всего с водителями-
мигрантами, работающими под «черным 
флагом», — пояснил «МК» председатель Про-
фсоюза московских таксистов Александр 

Макаров. — Среди них действительно немало 
водителей, у которых нет никаких предписан-
ных законом документов. Соответственно, и 
перевозят они пассажиров, как говорится, 
без гарантий.

По словам общественника, агрегаторы, 
которые должны были бы контролировать на-
личие у водителей необходимых документов, 
не справляются с этой обязанностью. «Доба-
вить агрегатор может кого угодно, если попы-
таться, — отмечает собеседник «МК». — Лично 
пробовал зарегистрироваться в агрегаторе 
и не представить все необходимые докумен-
ты. Когда говоришь, что «через неделю все 
пришлю», они на это соглашаются: хорошо, 
приноси потом, можешь работать».

При этом по-прежнему ответственность 
перед пассажирами несет вовсе не агрега-
тор (чего добивались сразу несколько обще-
ственных объединений в прошлом году, когда 

принимался закон о такси), а сам водитель-
перевозчик. «Так и получается, что по сути закон 
в полную силу не заработал, поскольку, как у нас 
принято, компенсируется необязательностью 
исполнения», — резюмирует Макаров. 

В Москве проблема с мигрантами-
таксистами под «черным флагом» не так 
актуальна, а вот в регионах водителей, не 
оформляющих лицензии (и, следовательно, 
страховки), и впрямь может быть большин-
ство. «В Москве у таксистов другие доходы, 
а у нас мало кому интересно покупать лицен-
зию, оформлять кучу документов и потом эту 
лицензию полгода «отбивать», — рассказал 
«МК» администратор частной службы такси 
в Ярославской области. 

В итоге — получаем значительное рас-
слоение мира такси на «мегаполисное» (в 
столицах — в основном с лицензиями и стра-
ховками) и «остальное» (без лишних фор-
мальностей и ответственности, но при этом 
зачастую вызываемое через те же самые агре-
гаторы). Скорее всего, как и в прошлом году, 
1 сентября никакого коллапса не наступит, 
разве что сезонно поднимутся цены (которые, 
в общем, вырастут в любом случае). 

Но в регионах опять закроют глаза на 
отсутствие нужных документов, а в Москве 
уже готовятся к новому «закручиванию гаек». 
Так, с 12 августа в столице действует атте-
стация водителей такси на знание правил 
работы — с 1 марта 2025 года она станет обя-
зательной. Предполагается, что настоящий 
московский таксист без навигатора должен 
хорошо знать географию города и даже его 
основные достопримечательности. 

Для завершенности картины не хватает 
только запрета региональным перевозчикам 
брать в агрегаторах «московские» заказы 
(кроме разве что обратных — в «домашний» 
регион). Такое тоже предлагается ассоциа-
циями таксистов. Тогда сегрегация такси бу-
дет полной. Впрочем, на деле она никуда и не 
уходила. Пресловутые агрегаторы в начале 
2010-х попробовали было организовать по 
всей стране единообразное такси, но, видимо, 
страна пока до этого не дозрела.

Антон РАЗМАХНИН.

В канун нового учебного года в парла-
менте вновь зазвучала тема детей мигрантов, 
которые не говорят по-русски. Как и зачем они 
учатся в наших школах, какой хаос устраивают, 
какую часть в классах составляют. Слишком 
большую — считают в Госдуме. А должно быть 
чуть-чуть, строго по квоте в 10 или даже 5%.

Народные избранники взялись за детей 
«с мигрантской историей» вплотную. Ставят 
под сомнение сам действующий закон «Об 
образовании», позволяющий «набирать детей 
не только с российским гражданством, но и 
без него». А когда в одном классе слишком 
много таких, с приставкой «без», — учиняется 
хаос. «Многочисленные конфликты и развал 
дисциплины».

Впрочем, что непривычно для парла-
мента, разговор ведется не только ради 
популизма и эмоций. Исследования ВШЭ 
представили: мол, ученые насчитали в шко-
лах Центральной России от 7 до 16% детей 
мигрантов в классах, а в некоторых местах 
— и половину. И «только по официальным 
данным», говорят в парламенте, 12% из них 
вообще не говорят по-русски.

В качестве контрмеры не только квоты 
предлагают со стратегическим рассредото-
чением по разным школам, но и курсы рус-
ского. А также входные тестирования при 
поступлении. Кстати, рабочие программы 
для всего этого есть в природе, одобрены в 
образовательном ведомстве в 2022 году.

Ну и для полноты картины отметим, 
что думский предводитель Вячеслав Воло-
дин рассказал о «28 документах», которые 

в евразийских кругах окрестили «антими-
грантскими». Среди них есть и законопроект 
о полном запрете для «низкоквалифициро-
ванных трудовых мигрантов» ввоза «родных 
и близких» на территорию РФ.

Конечно, никто не говорит, что проблему 
с обучением детей рабочих и служащих из 
Средней Азии и другого приграничья не надо 
решать. Еще как надо, если это открылось 
даже депутатскому взгляду, реалиями не 
всегда обремененному.

Но, согласитесь, говоря об инофонах 
(плохо владеющих русским языком детях. 
— Авт.) в школе, танцевать надо от парты. 
А в школе сегодня ситуация с детьми, сла-
бо или вообще не говорящими по-русски, 
напоминает сказку «Теремок». Нагружали-
нагружали нашу школу ЕГЭ, ВПР, проверка-
ми, электронными порталами... Инклюзия 
пришла как хороший пример. Законом уста-
новлена квота — 3 «особенных» ученика на 
класс смешанного обучения (и класс меньше 

25 человек). Но по факту в регионах может 
быть 5 человек с различными заболевания-
ми, а может и 9. А сами классы — по 30–40 
человек.

А потом «медведь пришел» в школьный 
«теремок». По иронии сказочных сравнений, им 
оказались толпы не понимающих языка и мно-
гих здешних правил учеников-чужестранцев. 
И все, дисциплина посыпалась.

Известно, что сюжет «Теремка» интер-
национален — есть варианты сказки с рука-
вичкой, телегой, гнездом, даже с черепом. 
И так же универсальна проблема обучения 
«пришлых» детей. Например, в самом ин-
тернациональном «теремке» мира, США, 
учатся в школах 800 тысяч детей мигрантов, 
латиноамериканцев в основном. Для них от-
крыты центры новичков, работают так на-
зываемые общешкольные программы, есть 
летние лагеря и пр. Или вот в Нидерландах, 
«гнезде» Петровом, развиты языковые шко-
лы для мигрантов. Детей, и тоже бесплатно, 
зачисляют с 4 до 16 лет. Роднит эти проекты 
одно — они щедро финансируются из феде-
рального бюджета.

В общем, мораль сей сказки такова: дай-
те денег на «теремок», который вместит всех. 
Любое большое преобразование в гуманитар-
ной сфере образования — это средства. И они 
должны, по идее, приходить вместе с кажды-
ми мышкой-зайчишкой, которые внедряются 
в «теремок». В школах уж сами разберутся, 
как разместиться. А государству надо еще 
расщедриться на языковой флигель рядом.

Языковые и культурные центры надо 
срочно создавать и финансировать, педагогов 
русского как иностранного — учить, школьную 
программу — адаптировать. Пока «теремок» 
совсем не рухнул, телега не превратилась в 
тыкву, а международное сотрудничество — в 
черепки.

Роковая неосмотрительность 
членов экипажа могла 
привести к затоплению яхты 
с миллионерами
После трагедии у берегов Сицилии с 
затопленной яхтой Bayesian, на борту 
которой находился «британский 
Билл Гейтс» Майк Линч, итальянские 
власти начали масштабное рассле-
дование причин произошедшего. 
Первоначальной причиной гибели 
судна называли неожиданно на-
летевший на лодку смерч. Однако 
яхта слишком быстро ушла под воду, 
что спровоцировало следователей 
допустить леденящую душу версию 
случившегося.

История с затопленной яхтой первона-
чально не предвещала трагедии. Британский 
магнат Майк Линч решил устроить развесе-
лую вечеринку на судне по случаю вынесе-
ния ему оправдательного вердикта судом 
по делу о мошенничестве. Если бы он был 
признан виновным, ему бы светило до 25 лет 
тюремного заключения в США, поскольку 
именно с американской компанией Линч со 
своим партнером якобы провернули некую 
махинацию.

В общем, победу в длившейся 13 лет 
судебной тяжбе Линч захотел отпраздновать 

с размахом. Для этого предпринимателем 
была арендована роскошная яхта Bayesian, 
стоимость которой — порядка 30 миллио-
нов фунтов стерлингов. Своеобразной гор-
достью дорогого судна была алюминиевая 
мачта размером 250 футов. Он мог себе 
такое позволить, ведь его собственное со-
стояние оценивается в 852 миллиона фунтов 
стерлингов.

На тусовку Майк Линч пригласил людей 
из юридической фирмы Clifford Chance, а 
также из своей собственной компании Invoke 
Capital. На борту судна находились также его 
жена и 18-летняя дочь.

Пассажиры обреченной на гибель су-
перяхты были запечатлены на видео за не-
сколько дней до трагедии. Они радостно 
наслаждались «победным» круизом. На по-
следних кадрах запечатлена группа людей, 
судно которых отходит от Портичелло. Все 
они спокойно перемещаются по яхте в белых 
рубашках-поло.

Но идиллия оборвалась рано утром в по-
недельник. Около 5 часов утра, когда Bayesian 
стояла на якоре, началась жестокая непогода. 
На море образовался водяной смерч, который 
утопил яхту за считаные минуты.

Что удивительно, ни одна лодка побли-
зости не разделила с роскошной яхтой ту же 
участь. Первоначально следователи предпо-
лагали, что роковую роль сыграла как раз та 
самая мачта, которая оказалась неоправдан-
но велика для одномачтового корабля.

Однако такая версия смутила бывшего 
члена экипажа Bayesian. Женщина призна-
лась, что за несколько лет она прошла на 
этой яхте всю Атлантику и с судном ничего 
никогда не случалось.

Но странностей в этой истории дей-
ствительно оказалось более чем достаточ-
но. Буквально за пару дней до трагедии с 
кораблем бывший коллега Майка Линча и 
его соучастник по делу о мошенничестве 
скончался в больнице. Стивен Чемберлен, 
а именно так звали несчастного, попал под 
автомобиль во время субботней пробежки. 
Полученные травмы оказались несовмести-
мы с жизнью.

И вот — трагический понедельник. Сцена 
со стремительно уходящим под воду судном 
произошла на глазах членов экипажа непо-
далеку стоявшего голландского корабля.

Моряки не растерялись и оперативно 
стали оказывать помощь тем пассажирам 
Bayesian, которые оказались в воде. Благо-
даря быстрым действиям членов соседнего 
экипажа 15 из 22 человек удалось спасти. 
Однако, к несчастью, шесть человек стали 
считаться пропавшими без вести.

Чуть позже спасатели обнаружили тело 
одного пропавшего человека. Им оказался 
бортовой повар Bayesian. Судьба же других 
оставалась загадкой. И это стало дополни-
тельной трагедией для выживших.

Оказавшись в больнице, спасенные пас-
сажиры суперяхты, по словам заведующего 
отделением детской приемной терапии и 
хирургии больницы «Ди Кристина» в Палер-
мо Доменико Чиполла, постоянно задают 
один и тот же вопрос — «что с их друзьями». 
Врачи постоянно оповещают пациентов об 
отсутствии новостей об их близких. От этого 
спасенные начинают плакать, поскольку они, 
видимо, осознают, что с каждым днем найти 
пропавших живыми становится все более 
невозможным.

Поиски пропавших без вести продолжа-
ются уже третий день, и спасатели-водолазы 
продолжают попытки добраться до кают в 
надежде их найти. Один из спасателей допу-
стил, что пропавшие пассажиры все еще мо-
гут быть живы, если они попали в воздушные 
карманы на глубине 164 футов. Это значит, 
что водолазы, которые могут оставаться под 
водой не более десяти минут за одно по-
гружение из-за глубины места затопления, 
соревнуются в гонке со временем.

Их работа затруднена из-за сложностей 
с проникновением на само потонувшее суд-
но. Чтобы получить доступ к одной из зон, 
водолазам приходилось пробивать иллю-
минатор толщиной в 3 сантиметра, другие 

же части затонувшего судна заблокированы 
мебелью.

Среди пропавших без вести числятся сре-
ди прочих сам Майк Линч и его дочь Ханна. 
Жену Линча — Анджелу Бакарес — удалось 
спасти. Женщина сейчас восстанавливается 
после полученных травм, передвигаясь на 
инвалидной коляске.

Она рассказала газете La Repubblica, что 
они с мужем проснулись в 4 утра, когда яхта 
внезапно накренилась. В тот момент пара даже 
не подумала об опасности, но супруга все же 
встала, чтобы посмотреть, что происходит. В 
этот момент стали разбиваться стекла, а на 
самой яхте начала нарастать неразбериха.

Сейчас следователи, взявшиеся за мас-
штабное расследование трагедии, пытаются 
выяснить, не оставили ли члены экипажа от-
крытыми люки.

Один из экспертов, прибывших на место 
происшествия, сообщил, что на начальном 
этапе официального расследования траге-
дии, начатого прокурорами близлежащего 
Термини-Имерезе, основное внимание будет 
уделено выяснению того, закрыла ли команда 
яхты люки доступа на судно до того, как раз-
разился шторм.

Следователи выяснят, были ли приняты 
соответствующие меры, учитывая прогноз 
плохой погоды на ночь, а также будет ли при-
влечен к уголовной ответственности кто-либо 
из членов экипажа. К слову, капитан яхты был 
тоже спасен.

Эксперт по парусному спорту и редактор 
журнала Sailing Today Сэм Джефферсон под-
твердил, что, по его мнению, открытые люки 
и двери могли способствовать быстрому за-
топлению суперяхты Линча.

Профессор морского дизайна Миланского 
политехнического университета Андреа Ратти 
также считает: судно размером с Bayesian мо-
жет затонуть лишь в том случае, если наберет 
огромное количество воды.

Метеорологические записи показывают, 
что за день до затопления температура до-
стигала около плюс 33 градусов по Цельсию. 
Открытые двери, окна и люки могли обеспечить 
приток свежего воздуха.

Вот только после предупреждения об 
ухудшении погоды экипаж обязан был обеспе-
чить пассажиров спасательными жилетами и 
наверняка потрудиться закрыть потенциально 
уязвимые при потоплении места.

Ожидается, что главный прокурор 
Термини-Имерезе Амброджо Картозио и его 
команда вскоре допросят 15 выживших сви-
детелей трагедии. К расследованию также 
присоединится британская группа.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Профессиональные историки и просто 
обыватели заметят, что всякий разговор о 
цветах армии белой и армии красной — это 
разговор о делах давно минувших дней и 
добавят: ведь «белая армия на голову раз-
бита, а Красную Армию никто не разобьет» 
(слова из песни).

Только увлеченные чтением философ-
ских произведений люди вспомнят, что цвета 
— это предмет изучения естественных наук, 
а еще это предмет подзабытой метафизики. 
Великий писатель и философ И.В.Гете такой 
подход к феноменам света и цвета изначаль-
но предполагал, когда писал свой труд «К 
теории цвета» (1810 год): «Кому наша работа 
должна быть, безусловно, желанной, так это 
технику, красильщику… тем, кто менее всего 
удовлетворены существующей теорией… 
А так как мы подошли к учению о цветах со 
стороны живописи… то больше всех нам дол-
жен быть благодарен живописец…» Но Гете 
не был бы великим философом, если бы не 
сказал, что еще «мы попытались определить 
чувственное и нравственное влияние цвета… 
и все теоретическое должно только наметить 
основные черты, в пределах которых может 
затем проявиться живое дело…»

Вряд ли техники, красильщики и даже 
живописцы изучали теорию цвета. Да и 
большинство людей судят о цвете на уров-
не чувственного зрительного восприятия, 
то есть нравится или не нравится, а если 
чуть глубже: «этот цвет мне к лицу, а в этом 
меня не видно» и т.п. Но Гете хотел увидеть 
влияние выбора цвета как нравственного 
феномена, возможно, на сообщества лю-
дей, воплощавших своими действиями 
огромные исторические периоды, войны 
(включая гражданские), когда выбор цвета 
был символом некого «живого дела», причем 
нередко дела мерзкого и богопротивного. 
Выбор цвета во многом соответствует лич-
ности конкретного человека, его характеру, 
раскрывает его внутреннее содержание.

Попробуем понять, не слишком уж легко-
мысленно мы относимся к окружающим нас 
цветам из прошлого времени.

Итак, белый цвет. Сразу скажут, что «мы 
живем на белом свете». «Цвета — деяние 
света, деяния и страдательные состояния… 
Цвета и свет стоят, правда, в самом точном 
отношении друг к другу… через них природа 
целиком раскрывается чувству зрения» (Гете 
и далее он, без особых ссылок).

Вся история человечества — это история 
чувств. Но только офтальмолог по профессии 
все сведет к физиологии глаза и зрительного 
нерва вплоть до головного мозга. Гете назвал 
такую оценку «физиологические цвета»: это 
«необходимые условия зрения, на живое 
взаимодействие которых между собою, так 
и вовне, они и указывают». Но физиология 
— это не все.

Нам нередко циники от медицины рас-
сказывают о т.н. третьем глазе — он где-то 
внутри нас, но где? Они дешевые мистифика-
торы и «Маленького принца» точно не читали: 
«ведь у людей не хватает времени что-либо 
узнавать… Вот мой секрет, он очень прост: 
зорко одно лишь сердце. Самого главного 
глазами не увидишь». Попробуем проявить 
это знакомое нам зрение.

«Белая армия» — откуда это пришло? 
Есть правдоподобная версия, что офицеры и 
юнкера в первые дни боев в городах с крас-
ными надевали на рукав белую повязку.

Если белый — это только «физиологиче-
ский цвет», то применительно к белой армии 
как внешний признак он ничего не объясняет. 
Объявив войну большевизму, в армию шли 
верные императорской присяге добровольцы 
(в «красные войска» в массе своей загоняли 
по мобилизации). В русской армии было 
много офицеров и генералов, выбиравших 
белый цвет мундиров. Самый известный — 
М.Д.Скобелев, и на войне на Балканах его 
так и называли: Белый Генерал. На фоне 
зелени и скал (и серой формы солдат) он 
был приметной мишенью, но не был даже 
ранен. У М.А.Булгакова знаменитый роман 
назывался «Белая гвардия», хотя жившие в 
Киеве офицеры и юнкера (Турбины, Мыш-
лаевский, Най-Турс и др.) были по статусу о 
рангах не гвардейцы. У знаменитого поэта 
Р.Гамзатова: «Мне кажется порою, что сол-
даты, с кровавых не пришедшие полей, не в 
землю нашу полегли когда-то, а превратились 
в белых журавлей».

И.В.Гете не привязывал свое «Учение 
о цвете» к военной форме, цветам знамен, 
словам гимнов стран и войск и сопрово-
ждавшим их песням, но это не являлось бы 
учением, если бы его нельзя было бы соотне-
сти с воплощением феномена света и цвета 
во всем. К свету, белому и черному цветам 
Гете подходит в первую очередь, и они у него 
больше «образы для глаза», но черный цвет 
как представитель мрака оставляет глаз в 
состоянии покоя, а белый как заместитель 
света приводит обладателя глаз в деятель-
ность… «Опыт учит нас, что отдельные цвета 
вызывают особые душевные настроения». 
Кому испортят даже мрачное настроение 
белые облачка на голубом небе при зеленой 
траве или белом снеге?..

Черный цвет — это цвет печали. Траур 
или уход из светского мира монашествую-
щих. Это еще и цвет смерти земной — напри-
мер, во время Гражданской войны черную 
форму носили корниловские «батальоны 
смерти», и знамя у них было черное, с белым 
черепом и костями. Флаги у соединений бе-
лой армии были самые разнообразные. Пре-
обладал современный бело-сине-красный, 
утвержденный еще в 1705 г. для гражданских 

морских судов, а у военных моряков с 1720-
го — Андреевский флаг: синий крест рас-
пятия на белом фоне (оба утверждены им-
ператором Петром I). В советском фильме 
«Чапаев» авторы нарядили отряд генерала 
В.О.Каппеля в черную корниловскую форму 
с черным знаменем, которых у каппелевцев 
никогда не было. Белый череп с костями 
изображен у подножья Голгофского креста 
в Иерусалиме как символ бренности всего 
греховного, земного (у морских пиратов чер-
ного флага с черепом и костями никогда не 
бывало — это выдумка писателей). Утверж-
дают, что ижевские и воткинские рабочие в 
отрядах В.О.Каппеля воевали под красным 
знаменем, но при этом люто ненавидели 
большевиков-коммунистов.

Откуда это знамя вообще взялось? Со-
ветская власть красное знамя как официаль-
ный флаг РСФСР утвердила в 1926 г., вместе 
с Конституцией РСФСР.

У В.А.Даля в его Толковом словаре живо-
го великорусского языка этимологии слова 
«красный» — почти на две страницы мелкого 
текста, но во многом с духовно-нравственным 
содержанием: «о доброте, красоте, краси-
вый, прекрасный, превосходный, лучший и 
т.п.». Главная площадь Москвы и России — 
Красная: прекрасная, превосходная. Да и у 
русских поэтов — «душечка красна девица». 
В русских избах красный угол — передний, 
старший, где висят иконы…

В Европе красный цвет опошлили: в 
Париже конца XIX — начала XX вв. гремел 
«Мулен Руж» («Красная мельница»), кабаре, 
где обретались проститутки; красные фонари 
висели перед публичными домами. Заметим, 
что на баррикадах «великих» французских 
революций красного флага не было, а на 
Красной Пресне он уже был, ну и далее тоже, 
как цвет крови рабочих и крестьян: «то кровь 
рожденных Октябрем» (советская песня).

Коммунисты превратили Красную пло-
щадь в свое кладбище. Вместо исторических 
символов Государства Российского на башнях 
Кремля до сих пор масонские красные звез-
ды, которые согласно указу еще Б.Н.Ельцина 
«О воссоздании исторического образа Крас-
ной площади» (октябрь 1993 г.) подлежали 
замене на двуглавых орлов (указ никто не 
отменял). Даже рождественскую Вифлеем-
скую звезду на елках подменили красной 
пятиконечной. «При небольшой химической 
доработке красный становится пурпурным, 
а такой тон должен бы расстилаться над зем-
лею в день страшного суда» (Гете).

Есть несогласные с видением Москвы 
Р.Рахматуллиным в его книге «Две Москвы» 
(М., 2008), и это понятно, поскольку содер-
жательное название этой книги — «Метафи-
зика столицы», а метафизика ненавидима 
«красно-коричневыми» и «пурпурными». 
Метафизику можно только видеть сердцем, 
как учил Лис (у Экзюпери), и поэтому все 
приговоренные к смерти стрельцы на кар-
тине Василия Сурикова «Утро стрелецкой 
казни» одеты в белые рубахи и держат в руках 
свет — свечи, а царь Петр — почти в красно-
черном, как и его свита и палачи. Суриков 
на картине закрыл все башенные ворота из 
Кремля (замуровал), но для чего? «Скажем, 
для интуиции, что Петр явился мимо Золотых 
ворот или сквозь стену. Иначе говоря, явил-
ся, как Антихрист». Видимо, с того момента 
где-то над Красной площадью витает нечто 
«пурпурное» — и будет витать, пока на месте 
Алевизова рва (засыпан столетия назад, 
чтобы там не хоронили неопознанные трупы) 
будет стоять «Мавзолей с его тщетным бес-
смертием и весь революционный некрополь» 
(Р.Рахматуллин).

А чего нам не хватает, чтобы устранить 
этот вот уже более ста лет довлеющий при-
знак беды? Конечно, Божьего света духовной 
энергии: «Энергичный свет представляется 
чисто белым… а при слабо действующем 
свете вскоре наступает окрашивание в виде 
замирающих образов» (Гете). Здесь цветов 
известной небесной радуги нечего искать: 
вокруг будут серые полутона.

Замечу великому Гете, что небесные 
цвета радуги порой возникают помимо ярко-
го физического света, когда нет природных 
условий для его спектрального разложения 
на семь цветов. Я это видел на Соловках в 
сентябре 1992-го, когда Св. Патриарх Алек-
сий II вышел Крестным ходом к пристани из 
ворот монастыря. Был серый сырой день, 
но яркая радуга стала сопровождать ход до 
момента, пока катер патриарха не уплыл, и 
ушла за ним и растаяла вдали…

«Розовые революции» — это лабора-
торный продукт политической селекции и 
к теории Гете не относятся. Все они в итоге 
приводят к красно-коричневому (хотя бы на 
примере Майдана-2014 на Украине). «Красно-
коричневые» — это радикалы, склонные соз-
давать земных богов. Разменное им имя — 
правые, т.к. левые отрицают любые божества 
кроме либеральных ценностей. Для нашего 
богословия это лишено содержания, и по-
нятно, что справа от Христа на Голгофе был 
благоразумный разбойник, который признал 
Иисуса как сына Божьего и попал в рай, и он 
был прав. Хуже всех — «нейтральные», по-
евангельски «прохладные», которых более 
всех отрицал Христос.

Войну между белыми и красными нельзя 
прекратить. В открытом доступе нет опреде-
ления Военной коллегии Верховного Суда РФ 
от 25.12.1997 по делу генерала П.Н.Краснова и 
казненных с ним. Но войну белым и красным 
объявлял «батька» Н.И.Махно: «Бей белых, 
пока не покраснеют, а красных, пока не по-
белеют», но своего цвета так и не нашел.

ВОЙНА КРАСНЫХ И БЕЛЫХ
Как метафизика цвета влияет на нашу жизнь

ГОРОД

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный юрист РФ
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РЕПЛИКА
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

ЧП

Сгинувший на затонувшей яхте Майк 
Линч имел репутацию «британского 
Билла Гейтса».

НЕ ПРОПУСТИ!
— Нашей газете — 30 лет!
— Возродить охоту на бер-
логе в России.
— Профессия — егерь.
— Эстонские гончие на юби-
лейной выставке.
— Грибная охота на Урале.
— Черника поспела.
— Вести с водоемов.
— Идем за подводным 
леопардом.
— Тонкости ловли изя на 
спиннинг.
— Рыбалка не по правилам.

Читайте в «Российской охотничьей газете» 
№7 (23 июля — 26 августа 2024 г.):

ПРАЗДНИК СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ

«ТЕРЕМОК» С МИГРАНТАМИ

ВЕЗИ МЕНЯ, ИЗВОЗЧИК, БЕЗ СТРАХОВКИ
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Не так давно в американском междис-
циплинарном журнале «Науки о Земле 
и космосе» была опубликована статья 
международной группы ученых под на-

званием «Столкновение с Чиксулубом вызвало мощное 
глобальное цунами». Речь шла о катастрофическом 
мегацунами, прошедшем по океаническим акваториям 
древнего океана Тетиса и его периферической части 
Восточного Паратетиса в результате падения огром-
ного метеорита.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Паратетис — древнее море, простиравшееся 
от нынешнего Парижа до Алтая в эпоху ран-
него кайнозоя.

Как рассказал один из авторов иссле-
дования, научный сотрудник Мичиганского 

университета Молли Рэйндж, модель падения метеорита 
на современный полуостров Юкатан показала, что через 
2,5 минуты после удара астероида о Землю высота волны 
достигла высоты 4,5 км. Еще бы! Ведь диаметр небесного 
гостя составлял около 10 (!) километров.

В течение 48 часов после прибытия космического 
гостя на побережья всех океанов обрушилась серия гран-
диозных цунами. Его катастрофические следы — отложе-
ния — были найдены даже в Новой Зеландии! 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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КАК 
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 Чиксулуб — древний ударный кратер диа-
метром около 180 км и изначальной глубиной 
до 17–20 км, находящийся на полуострове 
Юкатан, входит в список крупнейших ударных 
кратеров, называемых астроблемами, на 
Земле. Выброс расплавленных под воздей-

ствием температур и давления пород, землетрясение и 
цунами, произошедшие в результате падения метеорита, 
привели к одному из крупнейших массовых вымираний в 
истории биосферы Земли.

Ученые, смоделировавшие катаклизм, утверждают, 
что в первые десять минут после удара астероида и 
формирования ударного кратера Чиксулуб скорость 
течения волны превышала 20 м/с вдоль береговых линий 
по всему миру.

— Дмитрий, расскажите, что навело вас на мысль 

о том, что в Краснодарском крае могут находиться 
следы того самого цунами?

— Несколько лет назад мы обнаружили здесь, в Мо-
стовском районе, отложения, которые сопоставимы по 
возрасту с этим драматическим событием. Они представ-
лены брекчией — грубо обмолоченной горной породой, 
скрепленной карбонатным цементом. Известно, что такие 
породы формируются в волноприбойной зоне моря или 
же в результате воздействия на породы, катастрофиче-
ского водного потока, перемалывающего отложения, как 
колоссальные жернова.

В этих отложениях обнаружены остатки древнего 
планктона — фораминифер (одноклеточных организмов 
с карбонатным скелетом) и радиолярий (одноклеточ-
ных организмов с кремнистым скелетом). Находка этих 
организмов, ранее описанных по другим отложениям в 
других регионах мира, позволяет подтвердить их возраст 
и отнести к пограничным отложениям мелового и палео-
генового периодов. По моему мнению, эти отложения как 
раз сформировались в ходе прохождения мегацунами, в 
течение суток после падения астероидного тела на по-
луостров Юкатан в Мексиканском заливе.

— Высота волн на территории нынешнего Крас-
нодарского края тоже могла составлять до 500 м и 
более.

— В акватории Восточного Паратетиса, занимавшего 
66 млн лет назад сегодняшние территории Кубани и Се-
верного Кавказа, мегаволна имела, вероятно, меньшие 
масштабы, нежели в других акваториях. Тем не менее 
последствия ее прохождения были катастрофическими. 
Высота цунами в «наших» акваториях могла составлять 
от 50 до 500 метров. Проведение дальнейших исследо-
ваний совместно с учеными лаборатории «Цунами» из 
института океанологии им П.П.Ширшова РАН позволит 
построить компьютерную модель прохождения данно-
го мегацунами по акваториям Восточного Паратетиса, 
на месте современных Кубани и Северного Кавказа 66 
миллионов лет назад.

— Что еще кроме древних одноклеточных может 
говорить о событии тех времен? 

— Важным подтверждающим фактором явилась на-
ходка в брекчии металлов платиновой группы. К примеру, 
содержание палладия достигает промышленных значений, 
что является признаком возможного космического про-
исхождения этого металла. Здесь также зафиксированы 
наночастицы высокоуглеродистого вещества, в том числе 
частиц лонсдейлита (гексагонального алмаза), размер-
ностью менее 0,5 мкм, часто встречаемых в породах, 
подвергшихся колоссальному ударному космическому 
воздействию. 

— Какими будут ваши дальнейшие шаги в изуче-
нии данного отложения?

— У нас есть предложение, поддержанное академиком 
РАН Алексеем Юрьевичем Розановым, создать здесь гео-
парк с уникальным геологическим разрезом, чтобы ученые 
могли спокойно изучать уникальные отложения.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Много веков назад в «бердянских» краях 
жили ногайцы. Они величали местную реку 
Берда, что в переводе означает «богатая». От-
сюда и пошло название города. Говорят, сами 
ногайцы потом переместились в края потеплее 
— в Турцию, но след оставили как минимум в 
названии города.

Добраться сюда из Москвы абсолютно 
несложно: по сухопутному маршруту через 
Ростовскую область, Таганрог и Мариуполь. 
Дорога на участке от Мариуполя до Бердянска 
просто отличная. По ряду причин я проехала 
эту часть пути на попутной машине. Никакой 
тряски. Судьбе было угодно, чтобы в моем рас-
поряжении была неделя, которую я и посвятила 
«погружению» в Бердянск и его окрестности. 
Но меня больше всего интересовало конкрет-
ное место — Бердянская коса. 

Только ты и шелест моря

Это был удивительный гостевой дом, сти-
лизованный под старинный замок, в несколько 
этажей с надстройкой. В 50 метрах шелестело 
Оно. То, ради чего сюда приезжают люди, — 
Азовское морюшко-море. Кроме меня в замке 
жили еще двое, отец и дочь: Игорь и Александра 
Першины из Белгорода. Я, конечно, познако-
милась с ними в первый же день. 

Вернемся к апартаментам, где я располо-
жилась. Номер со всеми удобствами — кон-
диционер, холодильник, Интернет, санузел и 
т.п. — стоил 2500 в сутки. 

Мой распорядок был предельно прост: 
подъем в 6 утра, подготовка на общей кухне 
термоса с чаем или кофе, пакета с фруктами, 
бутербродами, полотенца в рюкзачок — и к 
морю! А там твори что хочешь. Плавай, ходи 
по песку, делай гимнастику, опять плавай. За-
втракай, лежи на песке, думай, мечтай, потом 
опять плавай. Море в пределах десятка метров 
было мелкое. Через день я делала многокило-
метровые марш-броски вдоль берега по Бер-
дянской косе. А ее протяженность — около 30 
километров. 

Несколько раз термометр в полутени вы-
давал 42 градуса. И днем из комнаты я старалась 
не выходить. Примерно в 22.30 повсеместно 
отключалось уличное освещение и наступал 
комендантский час. Он длился до 5 утра. В этот 
период у моря и не только находиться было 
нельзя.

В выходные пляж оживился. Местные 
приехали на машинах семьями. У хозяйки 
замка по имени Лариса в эти дни тоже при-
бавилось хлопот. На несколько дней в отель 
заехали отдыхающие из Ростова и Воронежа. 
На пляже разговорилась с местными. Они по-
жаловались, что уже третий год после начала 

СВО туристический сезон срывается. 
— Многие волнуются, что от нас буквально 

в ста километрах находится то самое Работино, 
где была настоящая мясорубка. Боятся ехать. 
Но здесь действительно тихо, безопасно. Дро-
ны и ракеты наше ПВО сбивает очень эффек-
тивно, — говорит местный житель, назвавший 
себя Павлом. — Я в пансионате охранником 
работаю. Все, кто к нам приезжает отдыхать, 
удивляются, почему народу мало на пляжах. 
Ведь они же прекрасно видят, что местное на-
селение чувствует себя здесь в безопасности. 

Поначалу было несколько прилетов сюда, а 
сейчас всё в норме. Наверное, кому-то не нра-
вится, что после 17.00 в магазинах запрещено 
продавать алкоголь. Так купите заранее. Мы 
очень надеемся на бархатный сезон. Народ 
почувствует, что лето все же убегает, и приедет 
сюда ловить его за хвост. Мы же живем за 
счет курортников. Когда развалился Союз, 
у нас тут на берегу стало появляться много 
разных построек — от дворцов до простеньких 
частных отелей и гостиниц. Людей приезжих 
было много, а сейчас народу практически нет. 
Приезжают только на выходные.

К слову, по вопросу прилетов… Пожалуй, 
это одно из самых тихих мест на присоеди-
ненных территориях. За мое пребывание я не-
сколько раз слышала отдаленно звуки хлопков 
в небе. Местные пояснили, что где-то работает 
ПВО — сбили что-то летящее от недругов. В 
небе чайкам иногда становится тесно, потому 
что пролетают самолеты — стайками и по от-
дельности.  

«Бердянск моей жизни»

На третий день моего отдыха Першины 
предложили мне вместе отправиться в город 
на своем авто: пополнить запасы продуктов, 
побродить по Бердянску. По дороге и началось 
наше тесное знакомство. Как оказалось, Игорю 
Першину через две недели должно было ис-
полниться 80 лет. Когда я это услышала, чуть не 
потеряла дар речи. С виду ему можно было дать 
не больше 65. Это был жилистый, подтянутый, 
ухоженный, стильный мужчина. Александра, его 
младшая дочь, мастерски водила машину. На 
вид ей было не больше 40 лет. Она была очень 
миловидной, улыбчивой, немногословной, но 
весьма деловитой. Когда я задала им вопрос 
«почему вы приехали именно сюда», в воздухе 
повисла тишина. Эти двое загадочно перегля-
нулись между собой. И с этой минуты я поняла, 

что, пока не узнаю их «тайну», не отстану. 
Послушаем историю путешествия Перши-

ных в Бердянск от первого лица, от Игоря. 
— В марте этого года из-за повышенной 

опасности нам с женой пришлось уехать из 
родного Белгорода в Подмосковье. Почему 
в Подмосковье? Здесь жили и работали мои 
родители. Разбирая архивы своего отца, я на-
шел его записки о нашей совместной поездке 
в Бердянск ровно 45 лет назад. Это было наше 
последнее с ним совместное путешествие — 
отца и сына! Поездка мне была нужна тогда как 
глоток воздуха. Я собирался принять непростое 
в своей жизни решение — расстаться с первой 
женой. По возвращении из Бердянска, который 
придал мне силы, я оставил Татьяну и уехал 
учиться в Москву. Там и встретил женщину, с 
которой живу уже 44 года. У нас трое прекрасных 
детей. Почему мне тогда нужны были Бердянск 
и плечо отца? Дело в том, что в Бердянске мой 
папа родился. Там же появилась на свет и моя 
сестра. Истоки моих предков по линии отца 
тоже здесь: бабушка с дедушкой жили в этих 
краях. И меня с 5 лет сюда забрасывали на все 
лето. Здесь у меня случилась и первая влю-
бленность. Ее звали Алина. Она жила в Кривом 
Роге, сюда приезжала на каникулы. Мы стали 
дружить. Отношения были исключительно ро-
мантические. Признаюсь, мы с ней общались, 
переписывались все это время, до весны этого 
года. Она живет сейчас в Черновцах. Увы, с на-
чалом СВО Алина осталась на другой стороне 
баррикад. Последние несколько лет каждый 
из нас пытался донести друг до друга свое по-
нимание ситуации и правду. Но весной Алина 
оборвала отношения, переписка прекратилась, 
— Игорь Першин на минуту замолчал, при-
крыл ладонью глаза, будто что-то вспоминал, 
вздохнул и продолжил. — Так вот, архивы отца 
разбередили душу. Меня отчаянно потянуло в 
Бердянск. Рассказал о своем желании младшей 
дочери Саше. Она захотела поехать вместе со 
мной. Поначалу я сомневался, не опасно ли 
это. Хотя у нас в Белгороде сейчас постоян-
ные бомбежки и обстрелы, какие Бердянску 
и не снились. И мы решились. Дело в том, что 
у нашей Саши семейная ситуация сложилась 
примерно так же, как у меня 45 лет назад. И 
я надеюсь, что эта поездка поможет ей найти 
правильное решение. У нас было несколько 
идей путешествия. Во-первых, найти дом, где 
жили бабушка с дедушкой и мой отец и где я 
провел свое детство. Найти дом, где родился 
мой отец. Я даже взял с собой черно-белую 
фотографию, где я, маленький, сижу возле 
этого дома. И самое главное, мы хотели найти 
своих родственников (троюродного брата по 
отцовской линии). Нам были известны фамилия 
и состав семьи. 

Беседу мы продолжили в комфортной 
прохладе в бистро. Солнце на улице палило 
нещадно. 

— Так вот, самым простым оказалось 
реализовать первую — найти дом, где жили 
родители отца. Он стоял на том самом месте, 
что и полвека назад. Был частично разрушен. 
Из трех квартир функционировала только одна. 
Мы зашли туда, познакомились с нынешними 
хозяевами. Теперь здесь находится гранитная 
мастерская. Что интересно, соседний дом тоже 
сохранился. Он был того же цвета, что и в моем 
детстве: белая краска, синие наличники. Но, к 
сожалению, сегодня он непригоден для жилья. 
Бердянск же в свое время затапливало. Там 

сейчас находится склад памятников, которые 
изготавливает мастерская. Следующим на-
шим этапом было найти дом, где родился мой 
отец. Он стоял тоже на Корабельной улице, но 
номер дома я не знал, было только черно-белое 
фото с его изображением. Мы шли с дочкой по 
улице в сторону моря и разглядывали дома по 
обе ее стороны. Но судя по фото, это строение 
должно было находиться на четной стороне. И 
вдруг мое сердце екает. Я почувствовал, что 
место рождения отца где-то рядом. Постучался 
в калитку. Дверь распахнула раскрасневшаяся 
женщина с недовольным лицом. Но когда мы 
объяснили суть нашего прихода, она пригла-
сила во двор. Мы начали беседу, и оказалось, 
что я не ошибся. Тот самый дом, который был 
изображен на фото и я возле него, стоял от 
меня в двух шагах. Хозяйка рассказала, что 
прежние хозяева еще до революции держали 
здесь виноградники. Это и были мои предки. 
Все совпало. Это была удача! В доме никто 
не жил. Он был заброшен. Зато за ним стоял 
современный двухэтажный коттедж. Оттуда 
и вышла теперешняя хозяйка этих владений. 
Мы сделали фото: я встал на то же место, где 
изображен маленьким на том самом черно-
белом фото. Посмотрите, сравните, — Игорь 
положил передо мной старый снимок, а рядом 
телефон с новым изображением того же места. 
— Я сам не ожидал, что мы найдем это место. 
А потом мы принялись решать третью задачу. 
Саша активно занималась поисками контактов 
родственников. Нашей главной целью было 
отыскать их, встретиться. И мы нашли! Оказа-
лось, что они живут на той самой Бердянской 
косе, где мы остановились. Только в противо-
положной стороне. Это семья: муж, жена и сын. 
Когда мы встретились, крепко обнялись! У брата 
моей бабушки Кузьмы Сергеевича здесь были 
виноградники. Помню, на день моего рождения 
в начале августа всегда поспевал ранний сорт 
винограда Березка. Бабушка в этот день всегда 
приносила мне грозди Березки, а еще большой 
арбуз, гладиолусы и готовила рыбу.

А потом мы пошли на рынок. Купили по-
мидоры, персики по 120–160 рублей за кило, 
огурцы — по 100 рублей за кило. Разговорилась 
с продавщицей Валентиной.

— Наш Бердянск захудал при Украине. А во 
времена СССР был очень даже хороший курорт 
со средними ценами. Отдыхающие всегда были 
довольны: мы же народ доброжелательный, 
приветливый. Всем рады: помимо православных 
храмов у нас есть где помолится католикам, 
лютеранам и мусульманам. Правда, синагогу 
пока не построили. Заметили, что мигрантов 
у нас практически нет по сравнению с Мариу-
полем? Там же стройка идет. А у нас тихо, — 
приговаривала Валентина, взвешивая наши 
покупки. — Я вот никак паспорт российский не 
оформлю. У меня проблема с пропиской возник-
ла. Говорят, нужно решать в судебном порядке. 
А мне сейчас не до этого. Самая торговля идет 
— июль-август. Что летом потопаешь, то зимой 
и полопаешь! Осенью займусь. Спасибо, что у 
меня купили. Заходите еще. Если рыбка будет 
нужна, мне позвоните, у меня соседи рыбаки. 
Их родители раньше в рыбном хозяйстве при 
Союзе работали, а потом развалилось все. 
Растащили по углам что ценного оставалось. 
Да что об этом вспоминать, хотя историю знать 
надо. В Гражданскую здесь Махно орудовал. Во 
Вторую мировую немца били. А сегодня — время 
строить и любить! Будьте здоровы.

«Помните о нас, 
пожалуйста!» 

С этого дня я с Першиными практически 
не расставалась. Мы вместе ходили к морю, на 
экскурсии. Увидели знаменитый маяк, памятник 
бычку. Гуляли вечерами по берегу моря.

— У меня ведь много друзей-знакомых, 
родственников сейчас разбросано по всей 
Украине. С кем-то связь потеряна, с кем-то 
еще осталась, — однажды сказал Игорь и резко 
повернулся, посмотрел строго мне в глаза. — Я 
тебе зачитаю сейчас несколько строк письма 
моей знакомой... из Киева. Три дня назад она 
написала мне это. Она тоже проводила свое 
детство в Бердянске. Послушай отрывок, и ты 
все поймешь: «Ты не переживай, Игорек, я-то 
сильная. Но у меня много для тебя горьких слов 
и вопросов. Душа давно разметана последними 
событиями. Невыносимо все это носить в себе. 
И сказать некому здесь, совсем некому. Раз-
реши тебе поплакаться. Я вынуждена скрывать 
свои мысли, взгляды. Мы с тобой в разных усло-
виях находимся. Ты — в мирном тылу, а я — во 
вражеском. Есть, конечно, и те, кто разделяет 
со мной эту беду. Но они в том же состоянии, 
что и я. Я пока еще держусь, как умею и могу. 
У меня есть сын, муж и храм. Его пока еще не 
закрыли. Но это может случиться в любой мо-
мент. В любой момент я могу лишиться своих 
любимых мужчин — сына и мужа. И ты, конечно, 
понимаешь почему. И что мне делать тогда? На 
что, на кого опираться?! Иногда мне кажется, 
что я схожу с ума. Если никого не останется 
из моих опор, я не смогу жить в этом болоте. 
Лучше умереть... Правда... это лучше, чем так 
существовать. Не обижайся, что все вывалила. 
Это мой крик изнутри: Киев нельзя оставить 
под их властью!!! Еще несколько лет, и здесь 
некого будет освобождать. Прошу: помните 
о нас, пожалуйста, спасите нас! Мы устали... 
ждать». А я ведь помню ее когда-то радостной 
девчонкой. Помню, как мы впятером — вместе 
с ней, Алиной, Павликом и Колей — встречали 
рассвет на Бердянской косе, ловили бычков. А 
моя бабушка приготовила их потом с картош-
кой. Позвала всех за общий стол, мы обедали, 
радовались, что добыли пропитание сами. Были 
счастливые-пресчастливые от этого и от нашей 
дружбы. И думали, что так будет всегда.

 Светлана ПЕТРУШОВА.
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ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

У ЛИНИИ ФРОНТА

Этим летом меня занесло в Бердянск — скром-
ный и милый город в южной части Запорож-
ской области. Он в числе первых воссоеди-
нился с Россией в начале СВО. Наши военные 
зашли сюда практически без боя. Это город-
курорт с вековой историей. А как иначе, ведь 
Бердянск расположен прямо на побережье 
Азовского моря, точнее Бердянского залива. 
Коса разделяет его и море. Но в районе Бер-
дянской косы вода в разы чище, чем в черте 
города. Вот здесь, на косе, в самой дальней 
ее части, я и поселилась. Чтобы рассказать 
читателям «МК», каково это — отдыхать на но-
вых территориях, совсем рядом с зоной СВО.

Поначалу было несколько 
сейчас всё в норме. Наверно
вится, что после 17.00 в маг

Отдых
Репортер «МК» 
на личном опыте 
проверила, безопасно 
ли проводить отпуск 
на новых российских 
территориях

На Бердянской  косе.

Достопримечательности 
Бердянска.
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Встреча с троюродным 
братом на Бердянской  косе.

Социальные сети сегодня не 
только место для приятных 
бесед и обмена опытом, но 
и площадка для острых дис-
куссий: тут и там на просторах 
Интернета вспыхивают «холи-
вары». Кажется, будто неу-
правляемые. Но российские 
ученые нашли способ с ними 
справиться — предложили ис-
пользовать математические 
модели, чтобы направлять 
онлайн-общение по более 
безопасному вектору, делать 
его более эффективным. И, 
конечно, соответствующим по-
ставленной задаче. Некоторые 
механизмы одной из таких мо-
делей под названием SCARDO 
(Stochastic Conditional Arranged 
Discrete Opinions — Стохасти-
ческие условно упорядоченные 
дискретные мнения) нам рас-
крыл один из авторов работы, 
старший научный сотрудник 
Института проблем управления 
им. В.А.Трапезникова ИПУ РАН 
доцент кафедры высшей мате-
матики МФТИ Иван КОЗИЦИН.

— Математические модели могут 
настроить социальные сети для самых 
разных информационных кампаний, 
— говорит Иван Козицин. — Напри-
мер, для деполяризации общества, 
поделенного на два враждебных 
лагеря, чтобы не допустить бойни. 
Второй пример: для решения демо-
графической проблемы социальные 
сети могут повысить количество се-
мейных пар, готовых родить второго 
и третьего ребенка. Третий пример: 
для противодействия ложной инфор-
мации, фейкам, поступающим с вра-
жеской стороны.

— И в разных случаях нужны 
особые алгоритмы? 

— Да. Но базовая модель, которая 
описывала бы эти процессы взаимо-
действия людей в социуме макси-
мально точно, может быть общей. На 
сегодняшний день существует огром-
ное количество моделей, их задача — 
определить, под влиянием чего можно 
изменить мнение индивидуума. Но все 
они так или иначе вращаются вокруг 
стандартных формул, наиболее часто 
такие модели находят ответы для двух 
полярных групп (мы занимались этим 
на первом этапе). 

В таких моделях люди описывают-
ся числами (мнениями), которые лежат 
на шкале от 0 до 1, где 0 — «против», 
1 — «за». Например, один человек «за», 
другой резко «против». Мы заносим их 
в самую простую модель, которая вы-
дает нам три возможных варианта их 
взаимодействия: либо первый притя-
нет второго к себе, либо второй перво-
го, либо они повлияют друг на друга 
таким образом, что оба приблизятся 
к некоему центру на шкале координат, 
к примеру, оба будут находиться на 
отметке 0,5, отказавшись от поляр-
ных позиций. Соответственно, зная 

возможные исходы, характеристики 
обеих личностей или их групповой 
портрет, можно подбирать опреде-
ленные аргументы (и заносить их в 
алгоритм), чтобы достичь единения 
обоих на позитивной стороне. К при-
меру, по поддержке идеи рождения 
третьего ребенка.

Но в жизни все гораздо сложнее. 
В тех же соцсетях, как правило, два 
полярных мнения начинают «разбав-
ляться» третьим, четвертым, пятым и 
т.д. Поэтому мы решили уйти от одно-
значной интерпретации той или иной 
позиции, приблизившись к стохастич-
ности — более гибкой, меняющейся 
картине.

— И в таких условиях вы хо-
тите привести людей к общему 
знаменателю?

— Это очень сложно, но мы, кажет-
ся, нащупали правильный механизм 
для пути к этому.

— Вывели закон, который мо-
жет предсказать случайные изме-
нения мнений?

— Он стремится к этому. На осно-
ве нашей математической модели мы 
можем предположить с определенной 
вероятностью, как одно мнение по-
меняется на другое в пространстве 
мнений из трех и более элементов 
при различных возмущениях извне. 
Наша модель SCARDO рассматривает 
влияние одного мнения на другое с 
помощью специальных таблиц пере-
ходов. Это позволяет найти выход в 
ситуациях, когда разные части со-
общества наподобие героев басни 

Крылова, лебедя, рака и щуки, тянут 
телегу в разные стороны.

— Давайте с этого момента по-
подробней. Чем обусловлено воз-
можное изменение мнений?

— Мнения различных пользовате-
лей в соцсети могут изменяться под 
воздействием мнений других пользо-
вателей (агентов). Чтобы предсказать, 
какие именно мнения, слова, образы 
убедят колеблющегося, для введе-
ния в формулу необходимы данные о 
нем: возраст, пол, профессия, верои-
споведание, психотип и прочее. Чем 
больше данных о личности и характе-
ре пользователя, тем эффективней 
сработает система. Понятно, что пока 
цифровой мир не настолько совер-
шенен, чтобы много знать о жизни 
каждого индивидуума. Поэтому по 
двум-трем характеристикам агентов 
мнений мы усредняем их типажи, 
вводим в формулу так называемую 
систему среднего поля. 

— Что это такое?
— Когда система стохастична, 

предсказать что-то очень сложно. В 
таком случае одним из способов изме-
рить неизмеримое является введение 
в формулу среднего поля, понятия, 
придуманного когда-то физиками. Для 
этого мы сильно усредняем систему 
(то есть агентов разных мнений) и по-
лучаем некое усредненное описание 
системы, с которой уже можно ра-
ботать. Другими словами, среднее 
поле — это переход от микроописания 
отдельных агентов до макроописания 
их собирательного образа. Например, 
гораздо проще выдать коллективную 
характеристику сторонников Трампа, 
чем отдельного индивидуума. Затем, 
зная основные черты группы, а также 
черты сторонников Камалы Харрис, мы 
можем предположить, кто и как может 
воздействовать на мнение другого, 

как мнения тех или других смогут эво-
люционировать через определенное 
время или под воздействием опреде-
ленных внешних событий. К примеру, 
еще месяц назад президентом США 
был Байден, но в один прекрасный 
день его сменила Харрис. Это теоре-
тически могло повлиять на изменение 
мнения избирателей. Но это двумер-
ный случай.

В новой статье речь идет о трех и 
более мнениях и создании среднего 
поля для каждого из них.

— Кого обычно больше в спо-
рах? Людей с тремя и больше 
мнениями?

— По статистике, больше коле-
блющихся. Поэтому внимание многих 
специалистов направлено сейчас на 
изучение этой категории как основно-
го ресурса для усиления потенциала 
той или другой стороны.

— И как часто удается поменять 
взгляды направленной стратегией 
в Сети?

— В 1–2 случаях из 10. Эти 10% 
в пересчете на большое общество 
смогут сыграть роль.

— Их тоже закладываете в свои 
формулы?

— Конечно!
— С прогнозированием более-

менее понятно. Но вернемся к по-
ляризованному обществу. Как 
можно погасить пожар, возник-
ший, условно, между «красными» 
и «белыми»?

— Над этим мы пока не работа-
ли, но нам понятно, как это можно 
сделать. Воздействовать на систему 
можно теми же средствами, которы-
ми на нее сейчас воздействуют в не-
гативном ключе: при помощи ботов, 
рекламы, при ранжировании ново-
стей. Главное, что для достижения 
нашей цели они будут работать не 
на раздувание, а на гашение злобы и 
ненависти. Тут надо понять, на какую 
группу людей нужно воздействовать. 
Как правило, в такого рода задачах 
ищут наиболее уязвимую и с ней 
работают. Наши модели позволяют 
найти такую группу.

— Как вы относитесь к идее 
социального рейтинга, кото-
рый введен в Китае? У нас его не 
создадут?

— Надеюсь, мы до этого не дой-
дем, у нас другой менталитет. Но в 
наших формулах есть один параметр, 
который дает оценку личности индиви-
дуума. Это «центральность». По опре-
деленным признакам мы определяем, 
насколько тот или иной пользователь 
соцсети влияет на окружение, какое 
количество людей оставляет коммен-
тарии под его высказываниями. У него 
может быть много друзей, но может 
быть и не слишком много, но зато эти 
друзья очень влиятельны. Такого чело-
века мы относим, условно, к категории 
«серого кардинала» и учитываем в 
своих формулах.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Российские 
математики создают 
алгоритмы 
для сближения людей

ЛЕБЕДЬ, РАК И ЩУКА 
СУМЕЮТ ДОГОВОРИТЬСЯ 

ПОД ТУАПСЕ 
НАШЛИ СЛЕДЫ 
ЦУНАМИ
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Работа ученых на разрезе.

Фораминифера.
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Квартира №1: 
вне подозрений

От взрыва в доме 81 на Сибирской улице 
обрушился целый подъезд. Погибли 10 чело-
век, половина из них дети. Трое из пяти ребят 
— девочки-подростки, которые оставались 
дома одни, без родителей. На них и «греши-
ли» некоторые: мол, если не было неполадок 
в газовом оборудовании, то, значит, виноваты 
юные жильцы. 

Изучив повреждения (характерная трещина 
в обрушившейся плите), специалисты изначаль-
но сделали вывод, что эпицентром взрыва мог 
быть первый этаж. Там же, на уровне первого 
этажа, среди завалов нашли тела погибших 
девочек. Так как родители одной из них — Ани 
— были прописаны в квартире №1, то этот факт 
и был растиражирован. 

Как удалось выяснить «МК», 1-я кварти-
ра действительно принадлежала родителям 
Ольги Касьяновой, матери погибшей девочки, 
и досталась семье по наследству. Но с 24 мая 
2024 года жилище было продано Елене Лав-
жель. Прежняя владелица пояснила, что газо-
вый шланг в квартире менялся сотрудниками 
обслуживающей организации «Газэкс», но в 
прошлом году. По ее словам, девочки не были 
знакомы с новыми хозяевами, и уж тем более 
не были вхожи к ним в дом, где собственники 
установили новую дверь и замки. 

— Квартира предназначалась старшей 
дочери Касьяновых, но она не захотела там 
жить, поэтому они ее выставили на прода-
жу, — рассказала новая собственница Елена 
Лавжель. — Я нашла ее через риелторов, 
знакомы мы не были. Квартира была полно-
стью пустая, были только письменный стол и 
газовая плита. Мы делали ремонт в квартире, 
вскрывали полы от и до, ничего подозритель-
ного не нашли. 

— Вы успели пожить в этой квартире?
— Почти нет. Два месяца мы делали ре-

монт, но ночевали редко. Газом не пользова-
лись, обедать ходили в кулинарию напротив 
дома. В середине июля закончили ремонт, 
заказали кухонный гарнитур и новую плиту и 
уехали в отпуск. 29 июля вернулись. Последний 

раз я была в квартире 30 июля, но ни поломок, 
ни запаха газа я не чувствовала, хотя я аллергик 
и очень чувствительна к запахам. 

— Кого-то видели, когда приезжали? 
Соседей? 

— Во дворе видели ребят, девочку Камиллу, 
которая погибла при взрыве, она шла с мамой и 
маленьким ребенком, я помогла им с коляской. 
Во вторую квартиру вообще не видела, чтобы 
кто-то выходил-заходил. 

— В каком состоянии у вас было газовое 
оборудование?

— В июне, когда была проверка коммуни-
каций, приходила девушка из «Газэкса» (речь об 
отправленной под домашний арест Александре 
Ерыкиной. — Авт.), все проверила, так как мы 
должны были менять плиту и решили поставить 
заглушку. Она вызвала слесаря, я его узнала по 
кадрам из суда в новостном сюжете по телеви-
зору (речь об Александре Алимове. — Авт.), тот 
пришел через час и перекрыл нам газ. Потом 
снова пришла девушка, поинтересовалась, все 
ли в порядке, мы подписали документы, и она 
пригласила на обучение в связи с установкой 
новой плиты. 

— Получается, вы были 30 июля вече-
ром, ничего подозрительного не заметили, 
а через день дом взлетел на воздух. Как вы 
узнали о ЧП, были ли на месте, что говорят 
люди после случившегося?

— Мы ехали из села по городу, стало из-
вестно, что случился взрыв, я отвезла домой 
ребенка и приехала на место. Насчет того, что 
моя квартира была эпицентром взрыва, мне 
никто не говорил. Часть квартиры устояла — это 
кухня и зал. Сотрудники правоохранительных 

органов меня спрашивали, видела ли я подо-
зрительных личностей, но я никого не видела. 

— А те странные люди, представляв-
шиеся газовщиками?

— Говорят, что те, кто якобы представлялся 
газовщиками и ударил по трубе, были заклад-
чиками и они не причастны к взрыву. 

А еще всем жалко, что задержали газов-
щиков ни за что, газовщики были хорошие и 
проверяли все от и до. 

Квартиры №№2 и 6: 
несколько версий

Таким образом, версия о взрыве в квартире 
№1 практически отпала. Но остались под по-
дозрением квартиры №№2 и 6, где тусовались 
погибшие подростки. Злые языки поспешили 
обвинить тинейджеров в неосторожном обра-
щении с газом, а некоторые даже предположи-
ли, что девочки могли наделать глупостей. 

Чтобы получше узнать о самих погибших, 
мы пообщались с подругой семьи одной из них, 
которая в том числе и работала с некоторым из 
них как педагог. 

— Многое указывает на то, что эпи-
центр взрыва мог быть на первом этаже, 
где бывали дети, которые ночевали без 
родителей. Отсюда родилась версия о 
том, что причиной трагедии могла стать 
не неисправность, а, как заявили привле-
ченные по делу газовщики, неправильное 
обращение с газовым оборудованием. 
Могли ли дети, например, забыть выклю-
чить плиту?

— Насколько я знаю, девочки были обучены 
правилам пользования бытовым газовым обо-
рудованием дома. Точно могу сказать про Аню. 
Ну и про ее подругу Полину, она самая старшая 
из них была, 16 лет. 

Я не только лично знала девочек, но я у нее 
еще преподавала. Я делаю вывод о том, как дети 
используют технику. Например, Аня, как и ее 
мама, очень аккуратная была, всегда сначала 
слушала, а потом, когда получала инструкцию, 
уже приступала к каким-то действиям.

По поводу готовки, насколько я понимаю, 
такая же история, потому что был как-то раз-
говор с Ольгой Касьяновой — она упоминала, 
что дети начали готовить. В этих вопросах Ольга 
тоже сама очень сосредоточенная, вниматель-
ная, и девочки (у Касьяновых есть старшая дочь, 
ее не было дома во время взрыва) все в нее.

Аня и Полина учились в воскресной шко-
ле, состояли в отряде братства православных 
следопытов. Одним словом, девочки с активной 
жизненной позицией. 

С ними были еще две девочки, Камилла и 
еще одна, тоже Полина, но я их лично видела 
пару раз.

— Расскажите, пожалуйста, кто у кого 
был в гостях и какие вам известны обстоя-
тельства посиделок? 

— У них такой маленький Советский Союз 
в подъезде, то есть семьи очень тесно и близко 
общались со всеми соседями. Когда у кого-то 
возникала проблема, они ее всем миром решали. 
Взаимодействие было во всем. Например, если 
говорить о газовой проверке, жильцы могли оста-
вить ключи соседям, чтобы те впустили газов-
щиков и даже попросить расписаться. Поэтому 
оснований не верить газовщикам в том, что в 
какую-то из квартир не попали, например, нет. 

Я общалась с Ольгой Касьяновой накануне 
и припоминаю, что она говорила вскользь, что 
им выписали предписание поменять шланг. О 
чем-то мы договаривались, и Ольга сказала, 
мол, сегодня шланг меняют, я не могу. 

У Касьяновых квартира на третьем этаже 
была под номером 6. Они жили там всегда. И 
квартира вроде как родительская №1. Они ее 
какое-то время продавали (и продали, как вы-
яснил «МК». — Авт.). А квартира №2 на первом 
этаже принадлежала родным единственной 
выжившей из компании девочки — 12-летней 
Полины. И я прекрасно знаю, что ее мама Свет-
лана разрешала Ане, второй Полине и Камилле 
приходить к ее дочери в гости. Там жила мама 
Светланы, бабушка Полины, а девчонки любили 

ходить туда, так как там была установлена бе-
говая дорожка и всей ею пользовались. По-
лучается, в распоряжении девочек были две 
квартиры. 

— Что происходило накануне трагедии, 
как девочки проводили время? 

— У Ани был день рождения 29 июля. 
Судя по фотографиям, она отмечала празд-
ник в кругу друзей. Кое-какие подробности 
я узнала в воскресной школе. Аня и Полина 
приходили в храм на причастие, батюшка 
говорил, что вспомнил их. Девочек видели 
на улице, они веселились, снимали видео, 
все активно вели странички в ТикТоке. Аня 
ходила к знакомой фотографироваться на 
паспорт, должна была получать скоро первый 
документ. Планы были жизнеутверждающие, 
если вы об этом. 

— Да, хотелось бы исключить такой 
момент: не было ли ни у кого из девчонок 
каких-либо мрачных настроений, увлечений 
субкультурами? 

— Они были воцерковленные, все хорошо 
воспитаны.

Аня сначала ходила в музыкальную шко-
лу достаточно долго, потом стала заниматься 
лыжами. Родители искали такой вид спорта, 
который мышечный каркас ей укрепит, девочка 
была худенькой. Достаточно долго она занима-
лась лыжами и музыкой параллельно, потом 
сделала выбор все-таки в пользу лыж.

Полина тоже была твердо стоящей на ногах 
девочкой и четко знала, что она хочет. Под-
вижной психики или еще каких-то тревожных 
моментов я не замечала ни у кого из них. Аниме 
или странных музыкальных пристрастий тоже 
не было, «звук поставим на всю, и соседи не 
спят» — такие песни они слушали. 

— Родители Анны не могли у себя хра-
нить что-то взрывоопасное? Писали, что ее 
отец бывший силовик… 

— Я была пару раз в гостях у Касьяновых на 
третьем этаже, в квартире №6. Ничего такого 
не было. Писали, что Михаил работал в службе 
исполнения наказаний, это действительно так. 
Но мало кто знает, что он бывший спецназовец, 
очень здравомыслящий мужчина. Он с Ольгой 
более 20 лет вместе, дочь от первого брака су-
пруги он удочерил, ей где-то 23 года. Жили все 
это время душа в душу, детей растили. 

— Как вы узнали о взрыве?
— Ольга говорила по телефону с нашей об-

щей подругой, поздравляла ее с днем рождения. 
Потом Ольга ей вновь перезвонила, сказала, 

что дом взорвался. И дальше мы все поехали на 
Сибирскую. Поддержать Касьяновых приехали 
и бывшие сослуживцы Михаила. Некоторые 
знакомые по службе стояли в оцеплении, от-
гоняли зевак, говорили слова поддержки. Он 
до конца не верил в смерть Ани, даже когда 
ему следователь показал фотографию. Лицо и 
волосы были обожжены, но по бижутерии было 
ясно, что это их девочка. 

Мы, в том числе родители Ани, были уве-
рены, что они были в квартире №6, там они 
ночевали. Однако по мере разбора завалов это 
оказалось не так. Получается, девочки были 
во второй квартире. По телефону они расска-
зывали родителям в районе 11 часов утра, что 
проснулись и хотели завтракать… 

— Что-то известно о состоянии выжив-
шей девочки?

— Полина в Екатеринбурге, состояние тя-
желое, мы молимся за нее, чтобы она выжила. 
Изначально говорили, что все критично, но, как 
известно, критичны первые 7 суток, они позади. 
Дай бог, выкарабкается. Говорят, у нее какие-то 
сложности с позвоночником. 

Как подтвердили родители погибших, все 
девочки были вхожи сразу в две квартиры. По-
мимо шестой, на первом этаже напротив «глав-
ной подозреваемой» квартиры №1 располага-
лась квартира №2. Но там, если рассматривать 
версию неосторожного обращения с газовой 
плитой, по заверению родителей, никто не 
готовил и из еды было только замороженное 
мясо. Как и не было там каких-либо неполадок 
с коммуникациями. 

Большинство из рассказанного знакомой 
семьи Касьяновых нашло свое подтверждение в 
публикациях погибших девочек. Аня и Полина в 
июле создали свой совместный телеграм-канал 
«Хэппи хаус», где выкладывали совместные фото 
и видеозаписи. Девочки гуляли и фотографиро-
вались в день рождения Ани. Накануне взрыва к 
ним приходили друзья, минимум три мальчика. 
Ребята устраивали потешные бои как раз в квар-
тире №6 (ее узнали по интерьерам). А вечером 
Аня и Полина снимали, как дегустируют только 
приготовленные пельмени. Предположительно 
видео было сделано там же, на кухне в квартире 
№6. Однако сделать выводы о том, что взрыв 
был именно там, даже несмотря на то, что шланг 
меняли в этой квартире, мы не можем. 

Как стало известно «МК», следствие явно 
не считает, что к взрыву привели некачествен-
ные работы по устранению выявленных в ходе 
июньской проверки. Так, по нашим данным, 
предписания составляла отправленная под до-
машний арест сотрудница «Газэкса» Александра 
Ерыкина, но выполняли их другие слесари. Как 
минимум один из них, который занимался мон-
тажом того шланга и, получается, последним из 
должностных лиц был в тех квартирах, которые 
изначально посчитали возможным эпицентром, 
задержан не был — его допросили и оставили 
в статусе свидетеля.

По данным родных и близких газовщиков, 
которых привлекли по делу, ни в одном про-
цессуальном документе и со слов следователя 
не установлены точное место и причина взры-
ва, погубившего 10 человек. Так что истинные 
причины взрыва в доме на Сибирской пока 
остаются тайной.

Виктория ЧУМАКОВА.

РАССЛЕДОВАНИЕ
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В среду Театр имени Евгения Вахтан-
гова открыл большие гастроли в Ки-
тае. Этот тур особенный, потому что 
легендарный спектакль Римаса Ту-
минаса «Война и мир», выпущенный 
им к 100-летию театра в 2021 году и 
имеющий самые высокие зритель-
ские рейтинги, впервые выезжает на 
зарубежные гастроли. Постановка 
по великому роману Льва Толстого 
стала первой «жертвой» политики за-
прета на русскую культуру.

Надо сказать, что вахтанговцы не первый 
раз отправляются в Поднебесную. 

— В Китае за последние годы уже побы-
вали спектакли «Евгений Онегин» (три раза), 

«Бесы», «Маскарад», поэтому это будет пятый 
или шестой визит театра в Китай, — рассказал 
«МК» накануне отъезда директор Вахтангов-
ского Кирилл Крок. — Но для спектакля «Война 
и мир» это действительно первый выезд за 
рубеж. На момент выпуска спектакля в ноя-
бре 2021-го мы имели огромное количество 

приглашений из Лондона, Парижа, Литвы, 
должны были поехать в Израиль, но… когда 
началась СВО, мы получили везде отказ. Так 
что когда кто-то говорит, что нет отмены рус-
ской культуры, то вот она — налицо.

Гастрольный маршрут вахтанговцев 
пройдет по трем городам: начинают в Шанхае, 

где играют четыре спектакля, оттуда пере-
летают в Гуанчжоу, ну а завершат гастроли 
в Пекине. В Шанхае «Войну и мир» играют в 
Changhai Orienial Art Center, рассчитанном 
на 1600 мест, и это на 600 мест больше, чем 
на Исторической сцене театра в Москве. 
Постановочная часть, которая прилетела в 
Шанхай на два дня раньше, уже установила 
декорацию — ее отправили по железной 
дороге в двух контейнерах за три месяца до 
начала гастролей. Всего же в КНР выехало 
более шестидесяти человек.

— Два дня назад я разговаривал с на-
шими продюсерами — в Шанхае почти все 
билеты проданы, — подтвердил «МК» Кирилл 
Крок. Он рассказал, что еще в июне в других 
городах Китая с успехом отыграли «Евгения 
Онегина», а «Войной и миром» завершают 
летний тур. У Вахтанговского в Китае армия 
поклонников, объединившаяся в фан-клубы, 
которые уже простроили график встреч с 
московскими артистами. И не просто встреч, 
а, можно сказать, совместное творчество. 

— Так, в Пекине, где намечена встреча с 
участниками фан-клуба, планируется нечто 
совершенно необычное для нас: поклонники 
русского театра, в том числе театра Вахтанго-
ва, хотят провести чтецкий марафон с нашими 
артистами. То есть они будут читать отрывки 
из романа «Война и мир» на китайском языке, 
а наши артисты — соответственно, на русском. 
Я считаю, что это такое яркое для нас начало 
сезона, которое даст новый стимул на год.

Михаил РАЕВСКИЙ.

КТО ВЗОРВАЛ ДЕТЕИ 
В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ
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Лето подходит к концу, и волей-
неволей многим потребителям 
приходится задумываться о те-
плой одежде: не успеешь глазом 

моргнуть, как на улицу без куртки или пальто 
уже не выйдешь. Между тем цены на демисе-
зонные утеплители выросли от 6% до 17%, в 
зависимости от категории товаров. В этом 
корреспондент «МК» убедился на собственном 
невеселом опыте.

«Поздновато вы опомнились. Пришли бы в 
июне, этот же плащ на пару тысяч дешевле взя-
ли бы, — сказала мне консультант в магазине 
одежды. — Мы, можно сказать, только что цены 
переписали, недели полторы назад. Теперь 
извините: все сезонное стоит дороже».

Действительно, куртка на синтепоне из-
вестного бренда среднего ценового сегмента 
в июле стоила 9 тыс. рублей. По крайней мере с 
такой ценой я добавила этот товар в избранное 
в онлайн-маркетплейсе. Решив приобрести 
куртку сейчас, я обнаружила, что она стала 
дороже сразу на 4 тысячи. Секрет такого цено-
вого взлета прост: товар тот же, просто осень 
стала ближе.

Цены на верхнюю одежду  очень быстро 
реагируют на изменение курса рубля, на услож-
нение логистических цепочек, на трудности с 
платежами, подчеркивает председатель прав-
ления Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин. По 
мнению эксперта, подорожание связано и с 
ростом издержек, и с инфляционными ожи-
даниями людей. 

«Многие потребители одежды и обуви 
консервативны при выборе марок и стараются 
покупать то, что они приобретали и 5, и 10 лет 
назад, — считает Янин. — При этом люди по-
нимают, что в среднем цены растут на 15–20% в 
год. И в принципе, большинство потребителей 
готовы платить такие деньги. Не думаю, что 
произойдет существенное импортозамещение 
в этом сегменте товаров».

Другой точки зрения придерживается экс-
перт рынка товаров повседневного спроса 
Александр Анфиногенов. Он отметил, что за 
последние три десятка лет ни разу не было 
такого, чтобы осенью не повышались цены 
на сезонную одежду. «Были дефолты, были 
политические изменения, была инфляция, но 
все равно цены осенью всегда растут, а под 
Новый год снижаются для того, чтобы люди 

что-нибудь купили из верхней одежды — хотя 
бы со скидкой», — утверждает эксперт. По его 
словам, такие ценовые качели являются еже-
годными, и в этом году ничего существенно не 
поменялось: сейчас цены на верхнюю одежду 
выросли, а после новогодних праздников, где-
то в феврале, наверняка станут ниже.

Анфиногенов считает, что стоимость верх-
ней одежды среднего ценового сегмента если 
сейчас и выросла, то несильно. Во многом это-
му способствовал рост популярности онлайн-
продаж. «На электронных площадках пред-
ставлено большое количество товаров многих 
производителей. Люди могут не тратить время 
и средства, чтобы добраться до нужного мага-
зина. Теперь есть возможность выбрать нужное 
пальто или куртку онлайн. Конкуренция на таких 
площадках огромная, поэтому и цены продавцы 
не задирают, чтобы привлечь своего покупате-
ля», — подчеркивает собеседник «МК». 

Но потребителя в любом случае волнует 
соотношение «цена–качество». И если  стои-
мость какой-то верхней одежды практически 
не растет, то не означает ли это, что снижается 
ее качество? Анфиногенов отмечает, что произ-
водители всех товаров, в том числе и одежды, 
нацелены на оптимизацию затрат, чтобы боль-
ше заработать. По его мнению, верхняя одежда 
сегодня перестала быть дорогим предметом 
гардероба для российского потребителя. 

«Можно купить бюджетную куртку, про-
ходить в ней сезон, а на следующий год взять 
что-то новое. Это будет вполне бюджетно. Нет 
необходимости, как это было раньше, покупать 
пальто или шубу чуть ли не на всю оставшуюся 
жизнь, — продолжает эксперт. — Попытки про-
изводителей оптимизировать производство, 
заменить ткань, наполнитель или фурнитуру 
не будут болезненны для потребителя».

В то же время эксперт признает, что акту-
альность периодического ремонта некоторой 
верхней одежды все равно сохраняется для 
многих граждан и семей.

«Если что, то какой-то мелкий ремонт, на-
пример куртки, можно и самому провести. 
Молнию или заклепки поменять несложно. На 
маркетплейсах продаются для этого специ-
альные наборы. А вот если ремонт сложный, то 
надо выяснить, что будет дешевле. Возможно, 
покупка обновки обойдется в меньшую сумму, 
нежели ремонт старой вещи». 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ДЕШЕВЛЕ ЗАШТОПАТЬ

Датчик газа в квартире №1.
Спасение одного из детей.

«ВОЙНА И МИР» НА КИТАЙСКИЙ ЛАД
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12-й театральный сезон открыл Мо-
сковский губернский театр, который 
недавно стал федеральным. На сборе 
труппы Сергей Безруков, худрук МГТ, 
вспомнил о прошлом, порадовался 
настоящему и рассказал о планах на 
будущее. Что приготовил для зрите-
лей Губернский театр в новом творче-
ском году, разузнал «МК».

Для Московского губернского театра ком-
позиция Свиридова «Время, вперед!» пре-
вратилась в танцевальную: поменяли ритм, 
придали музыке задора и веселья. Под нее на 
сцене артисты в футболках с буквами «М», «Г» 
и «Т» танцевали и выполняли акробатические 
номера — так начался сбор труппы. На сцену 
вышел художественный руководитель Сергей 
Безруков: 

— Время идет вперед, но хотелось бы 
оглянуться назад, — начал свою речь худрук. 
— Раньше на месте этого здания был рынок, 
где торговали пивом и солеными сушками по 
одной копейке…

Его рассказ сопровождается еще 
одним музыкальным шлягером — те-
мой Яна Тирсена из фильма «Амели». 
Сразу видно, как театр гордится 
своим оркестром, максимально 
используя его возможности. Без-
руков несколько раз отметил, что в 
стенах МГТ звучит живая музыка, а 
спектакли, особенно музыкальные, 
сделаны без фонограммы.

— В этом и в последующих театраль-
ных сезонах мы будем радовать количеством 
премьер. Конечно, мы не количеством берем, а 
качеством, и, я надеюсь, количество и качество 
у нас будут совпадать, — пошутил Безруков, 
говоря о новом сезоне, в котором зрителям 
представят восемь премьер. Ближайшая — 
«Капитанская дочка», которую ставит сам ху-
друк. Эту постановку артисты театра ждали 

целых 5 лет! В роли Маши 
дебютирует новая артист-

ка труппы, студентка ВГИКа 
Александра Лукьянова.

— Я рад, что уже мои сту-
денты выходят на сцену, — это при-

мер абсолютно табаковского отношения. Я 
сам пришел к Олегу Павловичу в «Табакерку» 
на третьем курсе Школы-студии МХАТ и был 
тогда не один: он взял четверых актеров-
студентов к себе в труппу.

Кстати, прибавление в театре в этом году 
интересное. Помимо Александры Лукьяновой 
в театр пришли Дмитрий Воркунов, выпускник 

ГИТИСа, Игорь Назаренко, который приехал в 
Россию из Риги, и Леонид Громов, о котором 
худрук пошутил: «Молодежь пришла, студент 
выпустился!» Для Громова Губернский те-
атр — старый знакомый: вот уже несколько 
сезонов он работал там как приглашенный 
артист в постановке «Женитьба. Почти по 
Гоголю».

Все новички театра уже заняты в поста-
новках. Например, роль Незнамова в спек-
такле «Без вины виноватые» по Островскому 
исполнит Дмитрий Воркунов. С Островским 
у МГТ теплые отношения — ведь с пьесы 
«Нашла коса на камень» по мотивам про-
изведений драматурга началась история 
театра. Особенный акцент худрук сделал 
на постановках по отечественным авторам, 
среди которых отметил двух Чеховых: Антона 
Павловича, чью «Даму с собачкой» планируют 
показать в феврале, и «советского Чехова» 
Александра Вампилова — премьера его 
«Старшего сына» намечена на май.

В этом году МГТ стал федеральным. Со 
знаменательным событием театр поздравила 
директор Департамента государственной 
поддержки искусства и народного творчества 
Министерства культуры РФ Оксана Косарева, 
которая отметила, что обычно на повышение 
статуса требуются годы, а здесь понадоби-
лось всего несколько месяцев. Новый статус 
театра, по ее словам, отразится прежде всего 
на зарплатах сотрудников.

Что бросается в глаза (а точнее сказать, 
в сердца и души) — так это отношения между 
сотрудниками театра. Радоваться — так всем 
вместе, да и грустить тоже. Так, на сцене в са-
мом начале сезона поздравили сотрудников 
театра, которые посвятили ему свыше 15 лет. 
Из артистов отметили Антона Хабарова, кото-
рый отметил 20 лет творческой деятельности. 
Кстати, он сыграет Дон Жуана в одноименном 
спектакле по Мольеру, чья премьера состо-
ится так же в этом году. Сам Безруков тоже 
получил праздничный букет и поздравления 
с 30-летием творческой деятельности.

В театре есть трогательная традиция — 
чествовать тех, кто за минувший год родил 
детей. В этом году родилось 5 сыновей и 
дочерей МГТ.

Улыбка сменилась слезами, зал встал, 
когда пригласили почтить память сотрудни-
ков театра, ушедших из жизни. Сердце на 
секунду замерло, ведь новостей об уходе 
из жизни артистов МГТ в прошлом году не 
поступало, но на экране появились про-
стые люди, без которых никакому театру не 
обойтись, — от уборщицы и бухгалтера до 
музыкального руководителя. 

Закончили сбор труппы, конечно же, на 
позитивной ноте. 12-й сезон Безруков тор-
жественно объявил открытым, и на сцену 
позвали всю немаленькую и шумно-веселую 
труппу Губернского театра.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ПОШЛА ИГРАТЬ 
ГУБЕРНИЯТеперь 

уже в статусе 
федерального 

театра

Спектакль 
«Война 
и мир».

«Бесы», «Маскарад», поэтому это будет пятый пр

Театр Вахтангова 
начинает гастроли 
в Поднебесной
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Жители поселка Дубровицы и нового 
микрорайона Кузнечики (городской 
округ Подольск) выступают против 
передачи здания местного культурно-
просветительского центра театру 
«Русский балет», которым руководит 
народный артист СССР Вячеслав Гор-
деев. Люди не против балета, но счи-
тают, что после такой реорганизации 
они лишатся уникального культурно-
го учреждения, которое существует 
более 50 лет. 

Подмосковный поселок Дубровицы из-
вестен далеко за пределами Подольского 
городского округа. Поклонники русского 
барокко едут сюда, чтобы полюбоваться на 
архитектурный шедевр — церковь Знамения 
Пресвятой Богородицы, которая находит-
ся на территории бывшей усадьбы князей 
Голицыных. 

Говорят, этот храм создавали итальян-
ские зодчие, поэтому он так пышно украшен и 
совсем не похож на наши скромные сельские 
церквушки. Впрочем, Дубровицы могут похва-
статься не только богатым культурным про-
шлым, но и не менее интересным настоящим. 
Взять хотя бы местный культурный центр, 
под его крышей процветает 50 творческих 
коллективов. Среди них хореографический 
ансамбль, танцевально-спортивный клуб, не-
сколько театральных студий, в том числе театр 
мод. Многие из этих коллективов являются 
лауреатами престижных премий и конкурсов, 
в том числе международных. 

Недаром жители поселка с гордостью 
говорят: «КПЦ «Дубровицы» — настоящий 
культурный очаг, к нам даже из центра По-
дольска детей возят на занятия». Места 
хватает всем, и дело по душе находят не 
только дети и пенсионеры, но и творческая 
молодежь, а по выходным в центре чуть ли не 
каждую неделю выступают столичные арти-
сты. Причем на любой вкус и возраст: сюда 
можно и с ребенком прийти детскую сказку 
посмотреть, и джазового исполнителя по-
слушать, и модные театральные коллективы 
тут выступают. 

Но скоро весь этот культурно-массовый 
движ может погаснуть: здание центра хотят 
передать балетной труппе Вячеслава Гордее-
ва. Впрочем, его коллектив от такого переезда 
тоже не в восторге.

Более 30 лет Московский областной ака-
демический театр «Русский балет» арендовал 
площади в здании Московского Губернского 
театра, которое расположено в Москве, в 
Кузьминках. Но недавно труппа узнала, что 
их оттуда выселяют. Подмосковное прави-
тельство предложило им альтернативную 
площадку в Подольске, в помещении КПЦ 
«Дубровицы», однако такое решение не устра-
ивает ни артистов, ни местных жителей.

Чиновники уверяют, что от такого слияния 
два культурных учреждения только выиграют, 
но люди им не верят. По словам артистов, 
большинство сотрудников театра живут в 
Москве, люди физически не смогут каждый 
день ездить из Москвы в область и обратно, 
тем более что вечерние выступления закан-
чиваются очень поздно. 

«У нас семьи, дети, а тут придется тратить 
несколько часов на дорогу, никто не выдержит 
такого напряженного графика, не исключено, 
что многие будут вынуждены уйти из театра», 
— жалуются артисты.

У жителей свои страхи по поводу пред-
стоящих перемен. В КПЦ занималось не-
сколько поколений жителей города, когда-то 
это был обычный сельский клуб, но в 2005 
году на его месте построили просторное 
здание с шикарным концертным залом. За 52 
года существования центра через его кружки 
и секции прошло почти 30 тысяч местных 
жителей. 

«Я сама занималась здесь танцами в 
детстве, мои родители тут познакомились, 
а сейчас я обеих дочек сюда вожу, у одной 
хореография, у другой театральная студия», 
— рассказывает Светлана, местная активист-
ка. Эти женщины, в основном мамы детей, 
которые занимаются в КПЦ, собирают под-
писи под письмами губернатору Подмосковья 
и Президенту РФ, чтобы центр оставили в 
покое и позволили его коллективу работать 
в прежнем формате. 

Недавно состоялась встреча жителей с 
представителями местной администрации 
и областного министерства культуры, на ней 
чиновники постарались успокоить людей: все 
творческие коллективы КПЦ «Дубровицы» 

продолжат свою работу даже после того, 
как туда переедет «Русский балет». Более 
того, их заверили, что балет будет там только 
хранить свои декорации и прочий реквизит. 
Но зачем, недоумевают местные жители, 
превращать образцовый культурный центр 
в склад, неужели для этого нельзя найти 
другие более подходящие помещения? Тем 
более что под склад хотят переоборудовать 
зал для боулинга, где проходят турниры для 
инвалидов, и банкетный зал, прославивший-
ся на весь Подольск своими культурными 
викторинами.

«Мы не верим, что все останется по-
прежнему и реорганизация никак не ска-
жется на работе КПЦ, ведь здание центра 
собираются передать из муниципальной 
собственности в областную. Администра-
ция заверяет, что так будет всем лучше, по-
тому что финансирование увеличится. Но 
никакой конкретики в ходе встречи нам не 
сообщили. Ни на один вопрос по существу 
не ответили. А мы считаем, что областное 
финансирование будет уходить на содер-
жание театра, а нашему центру достанутся 
в лучшем случае крошки с барского стола. 
И хотя нам обещают, что кружки для детей 
не закроют, но всех сотрудников почему-то 
уже предупредили, что им придется писать 
заявления на увольнение. Возможно, кого-то 
потом и оставят на работе, вопрос только, в 
каком количестве», — рассказывает Ольга, 
еще одна местная жительница, входящая в 
инициативную группу.

Родители детей, которые занимаются в 
КПЦ «Дубровицы», организовали в Интернете 
сбор подписей против реорганизации центра 
и передачи его здания театру «Русский ба-
лет». Они считают, что такие решения нельзя 
принимать кулуарно, не спросив мнения тех, 
кто живет в поселке и пользуется услугами 
этого культурного учреждения.

«У нас уникальный центр. Тут не только 
работают талантливые педагоги, но еще и 
здание прекрасно оборудовано, например, 
несколько лет назад нам установили дорогой 
концертный орган, второй такой есть только 
в Москве в консерватории. Тогда к нам на 
открытие приезжала министр культуры Под-
московья и говорила, что таких культурных 
объектов, как наш центр, на всю области еди-
ницы. Почему же теперь нас и наших детей 
хотят лишить этого сокровища?» — спраши-
вает Ольга.

Вопрос, кстати, не риторический. Обычно 
чиновники, наоборот, жалуются, что им никак 
не удается раскачать и привлечь население 
на культурно-массовые мероприятия, здесь 
же, в Дубровицах, все сошлось как нельзя 
лучше. Есть и шикарный культурный центр, и 
увлеченные люди, которые рады занимать-
ся с молодежью, чтобы дети пели, плясали, 
выступали на театральных подмостках, а 
не слонялись без дела во дворе и не кололи 
себе всякую гадость по подъездам. Так за-
чем же рушить эту удивительную культурную 
идиллию?

На встрече с местными жителями под-
московным чиновникам достичь понимания 
не удалось, их обещания, что все будет хоро-
шо, людей не удовлетворили. И сразу после 
окончания собрания жители на ступеньках 
любимого КПЦ записали видеообращение 
с требованием не передавать здание под 
нужды театра. Хотелось бы, чтобы на этот 
раз глас народа был услышан.

Евгения ВОКАЧ.

После пандемии ковида многие жи-
тели Московской области продолжа-
ют работать на удаленке, а еще часть 
маятниковых мигрантов предпочита-
ет смешанный формат, то есть ездит 
из области на работу в Москву толь-
ко несколько раз в неделю. К такому 
выводу пришли демографы из МГУ и 
РЭУ имени Г.В.Плеханова в ходе ис-
следования, которое проводилось с 
использованием данных операторов 
сотовой связи.

Исследование показало, что около 60% 
жителей Подмосковья, которые приезжают 
на работу в Москву, живут рядом с МКАД, 
еще 20% — на расстоянии не более 50 км от 
столицы. А с каждым километром удаления 
от Москвы этот показатель уменьшается на 
0,1 процента, и на расстоянии более 150 км 
от столицы он практически равен нулю. Также 
выяснилось, что примерно четверть всех при-
езжающих в Москву из области направляются 
в центр города, остальные — на предприятия, 
расположенные около основных транспортных 
магистралей. Об этом говорят данные сотовых 
операторов.

Первые данные по маятниковой мигра-
ции из области в Москву появились в 2015 
году. Тогда было зафиксировано, что около 1,3 
миллиона человек ежедневно приезжают на 
работу в столицу из Подмосковья, а еще 0,4 
миллиона едут, наоборот, работать из Мо-
сквы в область. В 2024 году количество таких 
кочевников, ездящих ежедневно на работу 
за МКАД, сократилось до 1,1 миллиона, а в 
обратном направлении — до 300 тысяч. 

Вместе с тем за это же время числен-
ность населения Москвы увеличилась с 12,2 
миллиона до 13,1 миллиона, а Московской 

области — с 7,3 миллиона до 8,6 миллиона. 
Более того, общественный транспорт стал 
намного комфортнее, да и сеть автодорог, 
связывающих столицу и Подмосковье, за-
метно расширилась, так что объективно ма-
ятниковая миграция должна бы, напротив, 
вырасти, ведь и количество людей в области 
увеличилось, и ездить на работу им стало 
проще и удобнее.

«Действительно, люди едут в Москву со 
всей страны в поисках работы, а жить предпо-
читают за МКАД, потому что в столице жилье 
очень дорогое. В результате и возникает ма-
ятниковая трудовая миграция, когда жители 
области вынуждены каждый день ездить на 
работу из Подмосковья, а вечером возвра-
щаться обратно домой. Это наши основные 
соискатели на вакансии в столичных компа-
ниях и предприятиях, но в последние годы 
ситуация изменилась», — говорит сотрудник 
кадрового агентства Игорь Репников. 

По его словам, сейчас стало больше лю-
дей, которые ищут возможность работать 
удаленно. «Работа в Москве по-прежнему 
привлекает людей, потому что, как правило, 
там выше зарплаты, чем в области, но каждый 
день стоять в пробках при въезде на МКАД или 
толкаться в общественном транспорте люди 
уже не хотят. Поэтому многие спрашивают, 
можно ли работать хотя бы часть недели из 
дома», — говорит специалист.

Кстати, этот вывод подтверждают и дан-
ные Минтруда: до 2020 года тех, кто пред-
почитал работать на удаленке, было по всей 
стране всего несколько сот тысяч человек, 
а сейчас их около 3 миллионов. Наиболее 
популярен такой формат работы в крупных 
городах — в Москве, Санкт-Петербурге и 
городах-миллионниках, количество удален-
щиков составляет от общего числа сотрудни-
ков примерно 36–38%, а в сельской местности 
и небольших населенных пунктах их в два раза 
меньше, всего 17–20%.

Ведущий научный сотрудник Института 
социального анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Юлия Флоринская считает, что удаленная 
работа могла привести к сокращению числа 
маятниковых мигрантов из Московской обла-
сти. Однако, по ее мнению, нельзя сбрасывать 
со счетов и тот факт, что после 2020 года 
заметно снизился поток рабочей миграции 
из-за границы. До пандемии Москва при-
влекала большое число иностранных рабочих, 
большинство из них как раз снимали жилье в 
Подмосковье, а работать ездили в Москву.

Евгения ВОКАЧ.

Необычный проект по поиску домаш-
них животных с помощью искусствен-
ного интеллекта планируют запустить 
на территории Московской области. 
Потерявшихся кошек и собак начнет 
искать нейросеть. Владельцам хво-
стиков нужно будет всего лишь за-
грузить фотографии своих питомцев 
в специального бота и указать, где 
именно они исчезли. Разработчики 
проекта надеются, что компьютерный 
разум будет находить как минимум 
каждого третьего потеряшку.

— Как только ИИ найдет в базе загру-
женных фотографий максимально похоже-
го питомца, хозяину в мессенджере или на 
электронную почту придет соответствую-
щее уведомление, — объяснили принцип 

работы поисковой системы в компании, соз-
давшей этот проект. — В Подмосковье эта 
технология будет внедряться как элемент 
социальной политики. Кстати, пока мы над 
ней работали, получили запрос со стороны 
северных регионов России, которые хотят 
расширить возможности технологии для не-
медленного извещения о проникновении в 
город диких животных — например, бурых 
медведей. Это будет следующий этап раз-
вития алгоритма.

Ну а на сегодняшний день функционал 
системы включает не только поиск животных, 
но и формирование базы потерявшихся, а 

также найденных питомцев, чьих хозяев пока 
не удалось установить.

По статистике, в Подмосковье ежегодно 
пропадает до 10 тысяч домашних животных. 
Найти удается лишь 20% из них, а это значит, 
что остальные 80% становятся бродячими: они 
либо погибают, либо начинают представлять 
угрозу для людей. Кстати, чаще всего собаки 
теряются, когда гуляют без поводка (62%); во 
время прогулок в праздники, когда животное 
срывается с поводка, испугавшись фейер-
верка (49%); во время поездок на дачу, когда 
животное убегает с придомовой территории 
(44%). Реже — из-за самовыгула (18%).

Исчезновение животного на самовыгуле 
— проблема в основном владельцев кошек. 
Опрос одной из российских страховых ком-
паний показал, что из числа респондентов, 
хотя бы раз потерявших кошку, большин-
ство (67%) лишились питомца именно в 
результате привычки выпускать животное 
на улицу в городе или на даче. Вторая рас-
пространенная причина — отсутствие в доме 
сеток (57%), в том числе сеток-«антикошек». 
Почти половина респондентов потеряли 
питомца, взяв его с собой на дачу (45%). 
Около трети (31%) — в результате выгула 
кота на шлейке.

Когда беглых кошек и собак начнет искать 
ИИ, принцип их поиска станет таким же, как и 
при распознавании лиц преступников. Живот-
ное «попадает в камеру», система включает 
режим сопоставления кадра с базой имею-
щихся фотографий и по итогу выдает сходные 
снимки.

Светлана РЕПИНА.

Нередко бывает так, что члены са-
довых товариществ годами не могут 
принять важные для своего дачного 
поселка решения лишь только пото-
му, что каждый раз, когда они соби-
раются на общее собрание, у них не 
хватает кворума. В результате член-
ские взносы не собираются, дороги 
не ремонтируются, а страдают сами 
же садоводы.

Во время пандемии в СНТ появилась 
новая форма проведения общих собраний 
— заочная. Но возникла и новая проблема: 
дачники никак не могли прийти к единому 
мнению, сколько должно быть проголосо-
вавших, чтобы решение нельзя было потом 
оспорить в суде?

Президент России Владимир Путин не-
давно поставил в этом споре точку, он под-
писал закон, позволяющий считать решение 
принятым, если за него проголосовало более 
половины членов садового товарищества. 
Эксперты считают, что данная поправка в за-
кон значительно упростит жизнь дачников.

— На самом деле возможность прово-
дить заочные собрания дачники получили 
еще до пандемии. В 2019 году был принят 
закон №217-ФЗ, где сказано, что все садо-
водческие и огороднические товарищества, 
а также коттеджные поселки получили право 
выбора формы проведения общего собра-
ния: оно может быть очным, очно-заочным 
либо заочным. Однако для проведения со-
брания в очно-заочной форме необходимо 
было, чтобы перечень вопросов, по которым 
проводится такое голосование, был указан 
в уставе СНТ, — рассказывает Федор МЕ-
ЗЕНЦЕВ, лидер общественного движения 
«Народный сад».

— Тем не менее заочные собрания в 
садовых товариществах получили свою 
популярность именно во время пандемии 
коронавируса.

— Верно, начиная с 2020 года стало 
можно по всей стране проводить заочное 
голосование независимо от положений 
устава (даже если устав принимался более 
20 лет назад). Это было как раз связано с 
региональными ограничениями по корона-
вирусной инфекции, которые, кстати, до сих 
пор не отменены. 

Здесь важно отметить, что выбор формы 
проведения общего собрания относится к 
полномочиям правления. Сегодня ограни-
чений в проведении очных мероприятий нет, 
однако правление вправе назначить заочное 
голосование по всем вопросам повестки об-
щего собрания, в том числе по утверждению 
сметы, избранию председателя и правления, 
оформлению земельных участков.

— Пандемия давно прошла, может, 
стоит уже отказаться и от заочного го-
лосования в СНТ?

— Зачем? За 4 года многие дачники по 
достоинству оценили преимущества этой 
формы голосования: никаких тебе скандалов 

на общем собрании, а раньше иногда дело 
доходило и до драки во время обсуждения 
наболевших вопросов. 

— Но можно ли доверять заочному 
голосованию? Мало ли что там насчитает 
председатель…

— Результаты должны быть подтверж-
дены бюллетенями (бланками) голосования. 
Это требование обязательно как для очного, 
так и заочного голосования. Еще многие са-
доводы считают, что преимущество очного 
собрания в том, что во время него можно 
обсуждать и корректировать повестку дня. 
Это не так. Повестка утверждается не менее 
чем за 14 дней до начала голосования, а 
проекты документов должны быть предо-
ставлены для ознакомления членам СНТ не 
позднее чем за 7 дней. А собрание может 
принять только одно из двух решений: либо 
утвердить их, либо нет. При таких обстоя-
тельствах форма проведения собрания уже 
значения не имеет.

—  К а к  п р о х о д и т  з а о ч н о е 
голосование?

— Сейчас появилось много цифровых 
платформ, позволяющих проводить заочное 
голосование в электронном виде; также мож-
но это организовать и на сайте СНТ.

— А в чем все-таки заключается нов-
шество, которое узаконил президент?

— Изменения в 217-ФЗ направлены на 
то, чтобы, во-первых, устранить коллизию в 
части кворума. В старой формулировке было 
написано, что необходимо «присутствие» 
более 50% членов СНТ, это противоречит 
смыслу заочного голосования. Поэтому ре-
шили изменить «присутствующих» на «при-
нявших участие в общем собрании», чтобы не 
порождать возможность формально оспа-
ривать решения заочных собраний в суде. А, 
во-вторых, теперь правительство наделяется 

полномочиями по разработке порядка голо-
сования через портал Госуслуг.

— Это хорошая новость?
— Да, но есть определенный риск, что 

если в налоговой зарегистрируется неза-
конный председатель, то он автоматически 
получит доступ до личного кабинета СНТ на 
Госуслугах со всеми персональными данны-
ми, как это сейчас происходит с банковским 
счетом.

— А вот об этом, пожалуйста, 
поподробнее.

— Нередко бывают такие случаи, когда 
группа злостных должников решает поста-
вить на место председателя своего человека. 
Они проводят между собой собрание, печа-
тают протокол, якобы он принят на общем 
собрании всего СНТ, а потом такой лжепред-
седатель идет регистрироваться в налоговую 
и практически на следующий день получает 
доступ к расчетному счету товарищества. И 
пока суд не отменит нелегитимный протокол, 
незаконный руководитель будет распоря-
жаться денежными средствами дачников. 
Поэтому данные риски нужно учитывать при 
подготовке к использованию для голосова-
ния такой платформы, как Госуслуги.

— Какие еще новшества ждут садо-
водов в этом законе?

— Закон уточняет перечень хозяйствен-
ных построек. Теперь к нему официально 
относятся сараи, бани, теплицы, навесы, по-
греба, колодцы. Если эти строения являются 
капитальными, то владелец участка может 
оформить на них право собственности по 
«дачной амнистии».

И еще один плюс: закон разрешил возво-
дить хозпостройки на огородных земельных 
участках. Это позволит легализовать бани и 
сараи на огородах.

Елена БЕРЕЗИНА.

ПЯТИКЛАССНИК 
ПРОВЕЛ УРОК СЕКСА 
МЛАДШЕЙ ПОДРУГЕ

Девятилетняя девочка рассказала 
родителям о сексуальных действиях со 
стороны ее 11-летнего приятеля, который 
трогал школьницу в интимных местах, 
находясь в заброшенном здании. Мать 
пострадавшей написала заявление в по-
лицию.

Как стало известно «МК», несколько 
дней назад мать 9-летней девочки, на-
ходясь в квартире в одном из городов на 
юго-востоке Московской области, замети-
ла, что ее дочь ведет себя крайне странно: 
проявляет агрессию в адрес родителей 
и трогает себя в интимных местах. Около 
недели женщина и ее сожитель пытались 
разговорить отпрыска. В конце концов, не 
выдержав, девочка рассказала матери и 
ее сожителю о том, что около недели на-
зад, когда она гуляла с другом детства, 
приятель стал к ней сексуально домогать-
ся на территории заброшенного детского 
сада. По словам ребенка, мальчик трогал 
подружку в деликатных местах, отчего 
сильно возбуждался. Девочка же, боясь 
резких действий со стороны приятеля, 
приставаниям не сопротивлялась. 

После того как юная особа рассказала 
родителям подробности инцидента, мать 
пострадавшей вызвала «скорую помощь» 
и обратилась с заявлением в полицию. 
Родственники девочки задумываются 
о переводе будущей третьеклассницы в 
другую школу: как стало известно, маль-
чик учится в том же учебном заведении, 
что и его маленькая подруга, и переходит 
в пятый класс. Сотрудники правоохрани-
тельных органов начали проверку.

ТАМОЖЕННИКОВ 
ЗАСТАВИЛИ ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА РАЗБИТЫЙ НОУТБУК
30 000 рублей удалось отсудить пас-

сажирке, чей багаж был поврежден при 
таможенной проверке в аэропорту «Ше-
реметьево». У женщины разбился ноутбук 
на ленте в «зеленом» коридоре. 

Как узнал «МК», жительница Москвы 
подала в суд на Федеральную таможен-
ную службу после того, как ее ноутбук 
был поврежден в процессе досмотра. 
Некоторое время назад дама прилетела 
в столицу из Казахстана, при прохожде-
нии таможенной проверки ее попросили 
показать личные вещи. Контейнеров не 
оказалось, поэтому женщина положила 
свой багаж на поверхность движущейся 
ленты: чемодан и ноутбук с сенсорным 
экраном в сумке. Во время процесса пере-
движения багажа произошла заминка. По-
ток пассажиров постоянно увеличивался, 
и в какой-то момент на ленте оказалось 
слишком много чемоданов. В конце лен-
ты оказался тупик: вещи столкнулись. 
Женщина обнаружила, что электронное 
устройство повредилось: на экране была 
трещина, а на корпусе вмятина. 

После проверки хозяйка отнесла но-
утбук в ремонтную компанию, где сооб-
щили, что устройству требуется замена 
дисплея, задней крышки и клавиатуры. 
За компенсацией пассажирка обратилась 
в судебный участок мирового судьи №210 
района Филевский Парк. Она потребовала 
взыскать с ответчика причиненный ущерб, 
моральный вред и судебные расходы.

Изучив материалы дела, мировой судья 
пришел к выводу, что ответственность 
за случившееся несет Федеральная та-
моженная служба, так как повреждение 
случилось в зоне таможенного контроля 
аэропорта. Ущерб пассажирке причинен 
из-за ненадлежащего контроля со сторо-
ны сотрудников таможенных органов. 

Судья постановил выплатить хозяйке 
ноутбука убытки в размере почти 30 тыс. 
рублей.

ЖУЛИКА НАКАЗАЛИ ЗА 
ИСПОРЧЕННЫЙ ОТДЫХ 
ЮНЫХ ФУТБОЛИСТОВ

Своеобразный рекорд поставил 59-
летний уроженец Воронежской области, 
изобличенный в серии мошенничеств в 
отношении юных футболистов. Престу-
пление было раскрыто в 2017 году, но 
только сейчас, спустя семь (!) лет, жулика 
предали суду.

Как стало известно «МК», жертвами 
развода на деньги стали родители юно-
шеских команд подмосковного Дмитрова 
и столичной футбольной школы «Крылья 
Советов». События развивались в 2016 
году. Тогда преуспевающий коммерсант 
Виктор Кротов (фамилия изменена) вы-
шел на тренеров спортклубов и пред-
ложил организовать для их детей лет-
ние сборы в лагерях отдыха. Речь шла 
о здравницах в Крыму и отеле в Дубне. 
Родителей детей, которым на тот мо-
мент было от 11 до 13 лет, смутило, что 
фирма Кротова не числится ни в одном 
реестре. Однако он успокоил пап и мам, 
пояснив, что компания зарегистрирована 
на Мальте и ее основной вид деятельно-
сти — организация отдыха именно в этом 
островном государстве. В итоге родители 
школьников-спортсменов сдали деньги на 
поездку. С кого-то коммерсант требовал 
полную сумму, причем принимал только 
наличные, с кем-то удалось договориться 
на предоплату. В Дмитрове проходимец 
насобирал 1 миллион 35 тысяч рублей, в 
Москве — 679 тысяч рублей. После этого 
он перестал выходить на связь. Родители 
провели собственное расследование и 
выяснили, что ни одна бронь для их чад не 
была выкуплена, в лагерях отдыха даже 
не слышали о Кротове и его фирме. А 
в дубненской гостинице пояснили, что 
предприниматель — мошенник, который 
не расплатился даже за отдых детей в 
2015 году, и администрация отеля до сих 
пор разыскивает его.

Кротова задержали в 2017 году. Мошен-
ник вяло пытался оправдаться, что бронь 
была аннулирована по не зависящим от 
него причинам, а в случае с московскими 
футболистами он выполнил все обяза-
тельства и даже подал автобус к школе, 
но команда сама не поехала в гостиницу. 
Однако родители были категоричны: ав-
тобус был без опознавательных знаков, в 
гостинице заказ не подтвердили, и, самое 
главное, жулик не вернул деньги. След-
ствие затянулось на долгих 6 лет. Сначала 
Кротова содержали под стражей, потом 
отпустили, и он скрылся от правоохра-
нителей, наконец, суды никак не могли 
определить, в каком именно районе по 
закону следует решать его судьбу. В итоге 
Мытищинский суд приговорил афериста 
к 3 годам лишения свободы условно с ис-
пытательным сроком 4 года и штрафом 
150 тысяч рублей. Осужденный остался 
недоволен и обжаловал приговор, но Мо-
соблсуд оставил в силе решение первой 
инстанции.

МОСКОВИЯ

В МОСКВУ? ДА НУ ЕЕ!
Маятниковая миграция 
пошла на спад

ХВОСТЫ И ЛАПЫ В ОБЪЕКТИВЕ «БОЛЬШОГО БРАТА»
В Подмосковье искать потерявшихся домашних 
животных будет нейросеть

Осталось меньше месяца до начала 
нового учебного года. Он начнется и 
закончится для школьников Подмо-
сковья необычно: День знаний в этом 
году пройдет в школах Московской 
области 2 сентября, так как 1-е при-
ходится на воскресенье. А закончат-
ся занятия в школах региона 9 июня 
2025 года.

На днях было утверждено и обнародовано 
расписание школьных каникул на предстоя-
щий учебный год. Первые каникулы в новом 
учебном году запланированы на период с 7 

по 13 октября. Следующая неделя отдыха 
будет уже в ноябре — с 18-го по 24-е. Кроме 
того, у подмосковных школьников сохранятся 
привычные недельные каникулы сразу по-
сле Нового года: они пройдут с 30 декабря 
2024 года по 8 января 2025 года. Следующий 
недельный перерыв в учебе приходится на 
период с 17 по 24 февраля. И, наконец, по-
следние, весенние каникулы пройдут с 7 по 13 
апреля. Зато летние каникулы начнутся позже 
обычного — с 9 июня, правда, уже после 23 
мая привычных уроков с контрольными и до-
машками у ребят не будет. Старшеклассники 
начнут готовиться к экзаменам, а школьники 
младших и средних классов будут ходить 
на факультативы, для них также организуют 
экскурсии по культурным достопримечатель-
ностям Подмосковья.

Елена БЕРЕЗИНА. 

ШКОЛЬНИКАМ ПРОДЛИЛИ УЧЕБНЫЙ ГОД
В области утвердили новый график каникул 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

SOS!

САДОВОДЫ ПРОГОЛОСУЮТ ПО ЗАКОНУ
Эксперт рассказал обо всех нюансах заочного 
голосования в СНТ

ОТНЯТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
Жители Подольска выступают против передачи 

культурного центра «Дубровицы» 
театру «Русский балет»

Творческие коллективы «Дубровиц» являются лауреатами 
престижных премий и конкурсов, в том числе международных.

Бывает, что члены СНТ годами не могут принять важные 
решения потому, что на собраниях не хватает кворума.

Культурно-просветительский 
центр «Дубровицы».

продолжат свою работу даже после того
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Жители Подольска просят не 
отнимать у них культурный центр.
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Система здравоохранения в Москве 
стремительно совершенствуется. Не 
только возводятся новые современ-
ные здания, но и внедряются высокие 
медицинские технологии для лечения 
и обследований москвичей — в том 
числе с использованием робототех-
ники. Один из наиболее ярких при-
меров в этой области — Боткинская 
больница, которая, кардинально пре-
образившись, получила на днях но-
вый статус — Московский многопро-
фильный научно-клинический центр. 

Полное переоснащение 
Боткинской
Боткинская больница — крупнейшее 

многопрофильное лечебное и научно-
образовательное учреждение Москвы, одна 
из старейших клиник в нашем городе (офи-
циальное открытие больницы состоялось в 
1910 году). И именно на ее примере можно 
посмотреть, как легендарным медицинским 
учреждениям столицы дарят буквально вто-
рую, современную жизнь. Сохраняя тради-
ции и чтя историю, но вместе с этим проводя 
глубокую реставрацию зданий и наполняя их 
новым, ультрасовременным в области меди-
цины содержанием. 

В декабре 2023 года мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл сразу два медцентра Боткин-
ской больницы — флагманский и урологиче-
ский. Реконструкция корпусов больницы и ее 
техническое переоснащение про-
водятся в рамках пре-
зидентского нацпроекта 
«Здравоохранение». 

По словам мэра, 
новый флагманский 
центр — уже четвертый 

в городе. Напомним, такие центры работа-
ют по новому стандарту экстренной помо-
щи, который включает в себя максимально 
оперативную диагностику, технологичные 
операционные, комфорт для пациентов и их 
родственников. 

«Уверен, что новый центр радикально 
изменит к лучшему качество обслуживания 
экстренных пациентов и в целом возможности 
больницы, — сказал Сергей Собянин. — Он 
способен принять до 200 человек в день». В 
распоряжении врачей 9 суперсовременных 
операционных, а на крыше обустроена верто-
летная площадка для приема особенно тяже-
лых пациентов, доставляемых по воздуху. 

Что касается создания в реконструиро-
ванном 20-м корпусе Боткинской урологи-
ческого центра, то он на сегодняшний день 
является крупнейшим в стране по этому на-
правлению. Он рассчитан на проведение 17 
тысяч профильных операций в год, в том числе 
онкологическим больным. 

В январе Сергей Собянин рассказал о 
планах по трем историческим корпусам ГКБ 
им. Боткина (это терапевтический №8, ле-
чебный №2 и научно-академический №10). 
За год фасады и кровля преобразились и 
засияли новыми красками. Но речь идет не 
только о внешнем преображении, но и о вну-
треннем: замене всех инженерных систем, 
окон и дверей, установке новых лифтов и 

пандусов... Всего в рамках модернизации 
Боткинской больницы были капитально от-
ремонтированы 11 ее зданий. Все корпуса, 
что немаловажно, стали комфортными для 
маломобильных граждан. 

После колоссальной работы, проведен-
ной строителями и инженерами, 19 августа 
Сергей Собянин представил москвичам и 
медсообществу полностью переоснащен-
ную Боткинскую больницу, рассказав о за-
вершении строительства нового корпуса и 
реконструкции существующих. «Это не про-
сто красивые стены, а прежде всего самые 
эффективные методы диагностики и лечения 
пациентов», — подчеркнул мэр. 

Московский многопрофильный научно-
клинический центр имени С.П.Боткина — так 
весомо теперь звучит полное название Бот-
кинской больницы. В ее 13 медцентрах (это 
флагманский, онкологический, урологиче-
ский, гематологический, офтальмологический 
и другие) пациентам оказывают все виды 
медпомощи — применяя новейшее, высоко-
технологичное оборудование. 

Врачам помогают роботы

Всего врачи Боткинской проводят свы-
ше 100 тысяч операций в год, а некоторые 
операции, например в урологической сфере, 
с недавних пор совершают и роботы. 

На днях, 16 августа, на официальном 
информресурсе Боткинской был представ-
лен «новый РОБОсотрудник». «И, кажется, он 
очень позитивный, вы только посмотрите, как 
он ритмично двигает руками или, как говорят 
урологи, роботическими манипуляторами, 
— написали сотрудники учреждения. — Су-
персовременный робот-хирург пока только 
осматривается и знакомится с местом, где 
ему предстоит работать. А мы показываем 
и ожидаем его первых побед. Действующие 
помощники врачей и пациентов — робокошки 
уже достигли успеха и с нетерпением ждут 
нового коллегу!» 

Кстати, о робокошках. С момента запу-
ска в коридорах стационара этих очарова-
тельных электронных «зверушек» в ноябре 
2023 года и до сегодняшнего дня они уже 
успели решить более 55 тысяч задач и про-
ехать более 2 тысяч километров. Робокошки 
продолжают помогать пациентам: перевозят 
еду и лекарства, доставляют медицинские 
принадлежности и постельное белье, от-
носят вещи в смотровую. Для запуска кошку 
достаточно «погладить» — прикоснуться к 
дисплею-мордочке, выбрать необходимый 
пункт и нажать «Поехали!». После выполне-
ния задачи кошка сама вернется на место. 

Но не только в Боткинской можно уви-
деть это чудо техники. Водится этот ди-
ковинный зверь еще в трех стационарах 

Москвы: в ГКБ имени Л.А.Ворохобова, флаг-
манском центре Института Склифосовско-
го и флагманском центре ГКБ №15 имени 
О.М.Филатова. 

Но все же живые руки и горячие сердца 
врачей роботам никогда не заменить. Среди 
медперсонала Боткинской — 6 академиков 
РАН и больше 100 профессоров, чем, ко-
нечно же, медучреждение заслуженно гор-
дится. Помимо приема и лечения больных, 
здесь ведется и огромная научная работа, 
что, впрочем, неотделимо одно от другого. 
Результаты научных исследований ученых, 
состоящих в штате больницы, теперь, после 
того как она получила новый статус, будут 
быстрее внедряться в практику, так заверил 
Сергей Собянин. 

Если посмотреть на отзывы пациентов, 
то они самые восторженные, а благодар-
ности в адрес медиков самые искренние. 
«Самые прекрасные доктора — в этой боль-
нице!» — пишут москвичи. «Спасли жизнь...», 
«Благодарю от всего сердца...», «Бабуле 
сегодня 85 лет, а два месяца назад врачи 
Боткинской спасли ее. Сначала инсульт, 
потом операция на сонной артерии. Врачи 
самые лучшие! Благодарю!» 

Есть в клинике еще одно новшество, 
отвечающее самым современным тре-
бованиям, предъявляемым к подготовке 
нового поколения докторов, а именно — 
учебный симуляционный центр, где еже-
годно проходят обучение 15 тысяч врачей 
и медсестер. 

Гранты, новые проекты 
и благоустройство

Кстати, год назад столичные ученые 
создали тренировочный «фантом», имити-
рующий сосуды и нервы человека, который 
проходил апробацию как раз в этом симу-
ляционном центре. В ходе тестирования 
практикующие врачи Боткинской позитивно 
оценили это медизделие, благодаря ко-
торому теперь можно нарабатывать опыт 
при ультразвуковой диагностике аневризм 
и тромбов сосудов головного мозга, но-
вообразований в молочной и щитовидной 
железах. 

Развитие московской медицины не-
возможно себе представить без системы 
грантов, которые выделяют власти столицы 
на самые интересные и передовые проекты 
в области здравоохранения — с учетом его 
потребностей. Недавно грант, например, 
получил Первый московский госмедунивер-
ситет имени И.М.Сеченова, который будет 
«ковать» на него кадры по специальностям 
«медицинский инженер» и «медицинский 
техник». Соответствующее решение под-
писал Сергей Собянин. Власти надеются, 
что выделение гранта позволит увеличить 
количество студентов в рамках целевого 
набора, обучающихся по этим специаль-
ностям. Ранее компания «Экономические 
электрорешения» получила грант на па-
тентование комплексной оздоровитель-
ной установки для проведения лечебно-
профилактических процедур (решение 
востребовано в физиотерапевтических и 
реабилитационных центрах). 

Добавим, что москвичи продолжают 
получать в свое пользование обновленные 
поликлиники. 2 июня мэр Москвы сообщил в 
своем блоге, что второй этап реконструкции 
поликлиник «в самом разгаре», и пообещал 
провести капремонт «еще почти в 140 зда-
ниях и так же благоустроить прилегающие 
к ним территории». «Вместе с реконструк-
цией поликлиник по новому московскому 
стандарту меняем и пространства вокруг 
зданий», — рассказал глава столицы, под-
водя итоги этой работы в фоторепортаже 
(например, благоустроены территории ря-
дом с 201-й городской поликлиникой пло-
щадью порядка 110 га, высажено свыше 
2240 деревьев и около 13 870 кустарников, 
разбито больше 12 850 кв. м цветников, и 
так далее). 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЯ МОСКВА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
22 августа 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство, побуждающее 
кормить бездомного кота. 4. Делец, приоб-
ретающий грибы и ягоды у жителей деревни. 
10. Шкаф, в котором томится гусь с яблоками. 
11. Античный водовод с арками. 13. Плод на 
ладони малыша, кормящего белку. 14. Рогатая 
мать семерых отпрысков в сказке. 15. Малыш, 
в которого превратился головастик. 16. Злые 
существа из народных поверий. 18. Месяц рож-
денных под знаком Овна и Тельца. 20. Тонконо-
гая газель из пустынной фауны. 22. Внук, ни в 
чем не знающий отказа. 23. Самообладание, 
которого нет у психа. 24. Оранжевая ягода, за 
которой веток не видно. 27. Орудие поварихи, 
разливающей щи едокам. 30. Инициатор со-
мнительных бизнес-проектов. 32. Красивые 
четкие линии мышц культуриста. 34. Старинная 
мера алкогольного напитка. 35. «Деформация» 
фото, сделанного в движении. 36. Надпись на 
кружке, подаренной начальнику. 38. И оклад на 
иконе, и облачение священника. 39. Бульвар-
ная газетка скандалов и сплетен. 40. Фильм, 
улучшающий настроение зрителям. 41. Сырая 
одиночка Петропавловской крепости. 42. «Тя-
гач» для легковушки, увязшей в грязи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железная печка, на-
греваемая углем. 2. Деталь топора с функ-
цией молотка. 3. Провокатор конфликтов на 
интернет-сленге. 5. Домик, в котором за-
перта птица. 6. Восьмилапый «ткач», опле-
тающий углы. 7. Приготовленное яство. 8. 
Крутящийся аттракцион в парке. 9. Функция 
микроволновки для готовых блюд. 10. Мощ-
ное государство на политической арене. 12. 
«Мини-клатч», набитый купюрами. 17. Свой-
ство тел, открытое Ньютоном. 19. Дивер-
сант, заложивший взрывчатку под мост. 20. 
Передвижная тележка железнодорожников. 
21. Падение стрелы за метр до мишени. 25. 
Груз, от которого не жалко избавиться. 26. 
Старинное оружие в виде фигурного топорика 
на длинном древке, оканчивающееся копьем. 
27. Креатив на голове клиента парикмахера. 
28. Не омраченное ничем семейное сча-
стье. 29. Дедуля с полным ведром лисичек. 
31. Линия деления глобуса на полушария. 
33. Узамбарская питомица цветовода. 34. 
Картина, достойная места в музее. 37. По-
догретая водка под суши. 38. Опасная игра 
дайверов с глубиной.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Звонарь. 4. Толстяк. 10. Продукт. 11. Аксиома. 13. Икры. 14. Обед. 
15. Скальпель. 16. Крикет. 18. Ерунда. 20. Кавычки. 22. Гимназия. 23. Алебастр. 24. От-
ветчик. 27. Спиртное. 30. Кулуары. 32. Поклеп. 34. Расизм. 35. Удобрение. 36. Офис. 38. 
Жезл. 39. Радикал. 40. Империя. 41. Капитал. 42. Мозаика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Записка. 2. Нары. 3. Радист. 5. Оливье. 6. Сумо. 7. Квадрат. 8. Сто-
ловая. 9. Лампочка. 10. Происки. 12. Абонент. 17. Евангелие. 19. Романтика. 20. Казачок. 
21. Именины. 25. Трактир. 26. Колыбель. 27. Старение. 28. Орхидея. 29. Оптовик. 31. 
Эмблема. 33. Пучина. 34. Решето. 37. Сани. 38. Жижа.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

22 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 
7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
23 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д.1, у банка «ВТБ»
24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
25 августа с 8.30 до 18.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, 
у м-на «Дикси»
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Жулебино», ул. Авиаконструктора Миля, д. 6, к. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 107, 
в парке «Елочки», у «Поляны невест»
ЖУКОВСКИЙ, в сквере «28-й квартал»
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ПОДПИСКА

2025

РОБОКОШКИРОБОКОШКИ
КАК СИМВОЛ РАЗВИТИЯ 

СТОЛИЧНОИ МЕДИЦИНЫ
Боткинская больница 
получила «вторую 
жизнь» в рамках 
модернизации 
и новый статус

Н 16

Мэр Москвы Сергей Собянин 
и главный врач Боткинской 
больницы, академик РАН 
Алексей Шабунин.

Совсем немного времени осталось 
до сентябрьских выборов — через две 
недели нам предстоит проголосовать 
за новых депутатов Мосгордумы, — и 
пора убедиться, что вся избирательная 
система Москвы работает как надо. 
Это продемонстрирует тестовое го-
лосование, которое пройдет в пятни-
цу, 23 августа 2024 года. Москвичам 
предстоит выразить свою позицию 
по злободневному вопросу обраще-
ния с безнадзорными животными, ис-
пользуя для этого все существующие 
электоральные инструменты.

Руководитель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами Вадим Ковалев от-
метил, что 23 августа — оптимальный день для 
проведения тестового голосования: к этому 
времени москвичи уже постепенно войдут 
в рабочий ритм, подготовят детей к школе, 
будут возвращаться с дач и из отпусков и 
смогут принять участие. 

В качестве темы тестового голосования 
выбран очень актуальный вопрос — москви-
чи решат, нужен ли столице закон о безнад-
зорных животных. Сейчас в нашем городе 
действует федеральная норма об отлове, 
стерилизации, вакцинации и возвращении 
на волю безнадзорных животных. В прошлом 
году Госдума РФ приняла закон, наделяющий 
регионы правом самостоятельно опреде-
лять порядок обращения с безнадзорными 
животными. Пришло время воспользовать-
ся этим правом — и решение примут сами 
москвичи. 

«Тестовое голосование перед сентябрь-
скими выборами депутатов пройдет в пятницу, 
23 августа, с 8.00 до 14.00. Горожанам будут 
доступны все возможные способы отдать 
голос: онлайн на специальной странице elec.
mos.ru, при помощи электронного терминала 
или бумажного бюллетеня на ряде избира-
тельных участков», — говорится в официаль-
ном сообщении на сайте мэра Москвы.

Как объяснил начальник управления 
по совершенствованию территориального 
управления и развитию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артем Костырко, цель этой 
процедуры — проверка корректности работы 
всех систем, задействованных в проведении 
выборов.

«Подготовка к тестированию, собствен-
но, идет полным ходом: как по ДЭГ, так и по 
электронному списку избирателей, так и по 
направлению подготовки оборудования. <…> 
На данный момент степень готовности высо-
кая, 23-го числа можно будет публично в этом 
убедиться», — отметил Костырко.

Избирательная система Москвы — это 
отлаженный механизм, который можно за-
пустить в любой момент в начале очередного 
электорального сезона. Все, что требуется, — 
актуализировать механизмы и принципы рабо-
ты в соответствии со спецификой очередных 
выборов. Тестовое голосование — одна из со-
ставных частей этой системы. Оно позволяет 
специалистам проверить электронную систе-
му, корректность всех ее процессов и функ-
ций. Это своего рода генеральная репетиция, 
которая позволит предусмотреть все нюансы 
— например, работу системы при возможных 
форс-мажорах. Для этого специалисты могут 
искусственно создавать проблемы со связью 
и высокие пиковые нагрузки, отключать элек-
тричество, имитировать помехи. Разработчи-
ки должны убедиться, что предусмотренные 

резервные технологии эффективны, а голоса 
записываются без потерь.

В свою очередь заместитель председа-
теля Московской городской избирательной 
комиссии Дмитрий Реут подчеркнул, что воз-
можность протестировать сразу все способы 
голосования повышает вовлечение москвичей 
в избирательный процесс.

«С одной стороны, тестирование позво-
ляет и нам проверить готовность и работоспо-
собность оборудования, а с другой стороны, и 
москвичи могут посмотреть, попробовать. Кто-
то, может быть, проверит свою возможность 
проголосовать электронно, у кого-то, может 
быть, данные не «бьются». И есть еще время, 
чтобы это поправить. Поэтому такая традиция 
— она очень хорошая», — сказал Реут.

Еще одним обязательным условием чест-
ных московских выборов была и остается ра-
бота наблюдателей. Корпус наблюдателей 
Общественной палаты Москвы сформирован 
— в выборах будут участвовать 12 680 на-
блюдателей. Из них порядка 90% — опытные, 
которые работают на выборах из года в год. 
И опытные общественники, и новички — вне 
зависимости от «стажа» все проходят обучение 
под руководством опытных наставников. К 
началу выборов все они будут грамотными и 
компетентными специалистами, которые смо-
гут обеспечить круглосуточный контроль за 
выборами, гарантировать их прозрачность. 

«Такой большой процент опытных наблю-
дателей в составе корпуса свидетельствует о 
том, что наблюдение за выборами в Москве 
становится профессиональным. Однако обу-
чение предстоит пройти всем, даже тем, кто 
будет наблюдать за выборами в очередной 
раз», — сказал Вадим Ковалев. Он добавил, 
что во время занятий участники корпуса узнают 
обо всех важных особенностях и нововведени-
ях текущей избирательной кампании, о своих 
правах и обязанностях. На практике разберут 
и отработают сложные кейсы, которые могут 
возникнуть на избирательных участках в дни 
голосования.

Процедура тестового голосования ана-
логична той, которая будет иметь место на 
выборах 6–8 сентября 2024 года. Голосо-
вать можно будет весь день. Проголосовать 
смогут совершеннолетние горожане с по-
стоянной регистрацией в столице. Практика 
показывает, что с каждым годом все больше 
москвичей выбирают электронное голосова-
ние — это гораздо удобнее и комфортнее для 
современного динамичного человека. ДЭГ не 
привязывает избирателя к месту прописки 
и участку: человек может находиться где 
угодно и все равно принять участие в вы-
борах — потребуется только смартфон или 
ноутбук, а также доступ к Интернету. Если 
когда-то гражданам приходилось выбирать 
между участием в выборах и бытовыми за-
дачами или развлечениями в выходные дни 
— поездками на дачу, путешествиями, хло-
потами по хозяйству, — то теперь выбирать 
не приходится. Нужно только открыть бюл-
летень на экране и проставить отметку на-
против выбранного варианта ответа на пред-
ложенный вопрос. Завершить электронное 
голосование необходимо нажатием кнопки 
«Проголосовать». После этого анонимный 
цифровой голос несколько раз зашифруется 
и отправится в блокчейн — точно так же, как 
на выборах. 

Однако для тех, кто предпочитает тради-
ционные форматы, останется ряд избиратель-
ных участков, где можно будет отдать голос 
при помощи специального терминала или 
бумажного бюллетеня. Его нужно опустить в 
избирательный ящик — все как обычно. 

Напомним, что 6–8 сентября 2024 года 
пройдут выборы депутатов Мосгордумы 
восьмого созыва, а также муниципальных 
депутатов в восьми округах ТиНАО (Бекасо-
во, Вороново, Краснопахорский, Внуковское, 
Коммунарка, Филимонковский, Щербинка и 
городском округе Троицк) и в муниципальном 
округе Куркино. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТОЛИЦА ГОТОВА ПРОВЕСТИ 
ТЕСТОВОЕ ГОЛОСОВАНИЕ что в
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Проверка электоральной системы перед 
выборами стала московской традицией
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Наташа Королева в среду же-
нила единственного сына. 
Торжество проходило 
под грифом строгой 
секретности. О том, 
что 22-летний Архип 
решил узаконить 
отношения со сво-
ей возлюбленной 
Мелиссой, знали 
только самые близ-
кие. В звездном се-
мействе не хотели к 
семейному торжеству 
привлекать излишнего 
внимания.

Мелисса и Архип познако-
мились в компании общих друзей 
несколько лет назад. Девушка признавалась, что 
не знала, что ее возлюбленный — сын Наташи 
Королевой. Мелисса родом из Ташкента, но 
детство и юность провела в Новокузнецке, после 
чего переехала в Москву. В столице девушка 
зарабатывала на жизнь стриптизом. Впрочем, в 
звездной семье род деятельности будущей не-
вестки никого не смутил. Тем более что Мелисса 
ушла из танцев и стала осваивать профессию 
визажиста. Одной из первых услугами Мелиссы 
воспользовалась сама Наташа Королева, кото-
рая, к слову, сразу приняла выбор сына. Она же 
активно участвовала в подготовке к торжеству, 
которое прошло в Санкт-Петербурге. Во время 
празднества случилось несколько моментов, ко-
торые близкие пары расценили как знак свыше. 

Сама Королева уверена: все со-
впадения неслучайны.

— 21 августа — это наша 
с Сережей (муж Королевой. 

— Прим. авт.) дата, — рас-
сказывает певица. — Ров-
но 21 год назад мы в этот 
день сыграли свадьбу, 
это первое. Теперь ре-
шили, что нужно переда-

вать эстафету молодым. 
Во-вторых, Архип и Ме-

лисса сыграли свадьбу в 
Год семьи, который сейчас 

проходит в нашей стране. Это 
тоже очень важно, потому что 

семья для каждого из нас самое 
главное, что есть в жизни.

Еще один момент: поженились Архип и 
Мелисса в знаменитом Дворце бракосочетания 
№1 на Английской набережной, где давали 
клятву любви и верности друг другу Королева 
и Глушко. 

На торжестве Мелисса появилась в бе-
лоснежном платье в пол. Жених отказался от 
классического костюма и выбрал более со-
временный стиль. Звездная мама появилась 
в белоснежном платье в перьях и сама была 
похожа на невесту.

Отметили торжество, как и принято в семье 
Королевой, весело, с огоньком и традиционны-
ми криками «горько». Наташа верит, что брак 
сына окажется прочным и на всю жизнь. 

Денис СОРОКИН.

НАТАША КОРОЛЕВА СТАЛА СВЕКРОВЬЮ
Ее 22-летний сын узаконил отношения с возлюбленной



«Локомотив» 
(Ярославль) 
Первым из клубов Западной 

конференции свои новые контуры 
широкой публике на турнире имени 
Виктора Блинова в Омске пред-
ставил финалист последнего 
розыгрыша Кубка Гагарина и, 
соответственно, чемпион «Запа-
да» — ярославский «Локомотив». 
В минувшем чемпионате КХЛ 
коллектив Игоря Никитина был 
близок к тому, чтобы спустя 20 
лет вернуться на самую вершину 
отечественного хоккея, но в решающей 
битве неожиданно легко уступил титул магни-
тогорскому «Металлургу».

При этом до начала решающей серии 
плей-офф большинство специалистов именно 
железнодорожников считали явными фаво-
ритами, однако в финале поклонников этой 
команды ждало горькое разочарование. В меж-
сезонье руководство ярославского клуба не 
стало рубить сплеча, практически полностью 
сохранив свой состав, сделав лишь одно гром-
кое приобретение. В новом сезоне к заветному 
чемпионскому титулу Ярославль поведет один 
из самых харизматичных и ярких отечествен-
ных игроков — 38-летний форвард Александр 
Радулов.

Два последних года на двукратного чемпи-
она мира делали основную ставку в казанском 
«Ак Барсе». В сезоне-2022/2023 Александр 
был очень близок к тому, чтобы оправдать это 
доверие («белые барсы» уступили ЦСКА лишь 
в седьмом решающем матче финала. — Ред.), 
однако в прошедшем сезоне Радулов, как и 
вся команда, выступил крайне неудачно, бес-
славно вылетев уже в первом раунде плей-офф 
от «Автомобилиста». Логично, что в Казани 
решили устроить «перезагрузку», сменив глав-
ного тренера и попрощавшись с некоторыми 
возрастными и дорогостоящими лидерами. 
Александр как раз был первым в этом списке 
на расставание.

Ярославцы в межсезонье решили не прод-
левать контракт только с одним своим лидером, 
капитаном команды Сергеем Андроновым. 
Однако оставаться без настоящего матеро-
го волка-вожака в новом сезоне достаточно 
молодой дружине Игоря Никитина было бы 
непростительно. И руководство и тренерский 
штаб «Локомотива» посчитали, что на эту роль 
лучше всего подойдет именно Радулов, ко-
торый, несколько снизив свои финансовые 
аппетиты (по информации СМИ, 70 млн рублей 
за сезон. — Ред.), заключил с железнодорож-
никами однолетний контракт.

Позицию ведущего центрфорварда вместе 
ушедшего в СКА Андронова должен занять 
канадский легионер Байрон Фрэз из системы 
«Вегаса». Большую часть прошедшего сезо-
на этот 33-летний нападающий провел в АХЛ 
за клуб «Хендерсон», где являлся капитаном, 
в 53 матчах набрав 31 (13+18) очко. У Игоря 
Никитина достаточно крепкий, сплоченный 
и амбициозный коллектив, большинство ко-
торого составляют местные воспитанники и 
который в новом сезоне будет являться одним 
из лидеров «Запада» КХЛ. 

СКА (Санкт-Петербург) 

Санкт-петербургский СКА — безусловный 
чемпион по трансферам этого лета! Рулевому 
этой команды Роману Ротенбергу победа нужна 
«здесь и сейчас», и для достижения этой цели 
он бросил все имеющиеся под рукой возмож-
ности и средства. А они у него практически 
безграничные. 43-летний специалист решил 
завязать с экспериментами по обкатке моло-
дежи и серьезной ротации состава, сделав 
основную ставку в это межсезонье на опытных, 
мастеровитых хоккеистов.

Сначала армейцы с Невы забрали у устро-
ивших в межсезонье перестройку московских 
одноклубников двух нападающих: 30-летнего 
олимпийского чемпиона 2018 года Михаила 
Григоренко и двукратного обладателя Кубка 
Гагарина 34-летнего Сергея Плотникова. За-
тем состав питерского клуба пополнил также 
победитель Игр в Пхенчхане 35-летний цен-
трфорвард Сергей Андронов, а в июле оборону 
СКА укрепил вернувшийся из НХЛ триумфатор 
молодежного первенства 2011 года 32-летний 
Никита Зайцев. 

Вишенкой на этом торте стало подписа-
ние четырехлетнего контракта с двукратным 
чемпионом мира и обладателем Кубка Стэнли-
2018 нападающим Евгением Кузнецовым, 11 
последних сезонов отыгравшим за океаном. 
Для того чтобы вместить все эти контракты 
новичков в потолок зарплат (900 млн рублей. 
— Ред.), ряд прошлогодних лидеров клуба пош-
ли на существенное урезание своих зарплат. 
Так, по информации СМИ, молодой форвард 
армейцев Арсений Грицюк ради того, чтобы 
поиграть с Кузнецовым в одной команде, сам 
попросил снизить ему зарплату в пять раз — с 
60 млн до 12. 

С таким составом, который собрался на 
новый сезон под армейскими знаменами в 
Северной Пальмире, — «да мед пить». Одна-
ко посмотрим, что у СКА получится будущей 
весной. В случае успеха все, конечно же, ста-
нут восхвалять тренерский талант и менед-
жерскую жилку Романа Борисовича. В случае 
же провала? Да ничего не будет! Ротенберг в 
санкт-петербургском клубе фактически хозяин 
и решает все вопросы самостоятельно, без 
чьей-либо помощи и контроля. 

«Ак Барс» (Казань)

«Ак Барс» стал другим. Сильнее или слабее 
— узнаем в конце сезона», — заявил Анвар Га-
тиятулин, и с этими словами нового наставника 

флагмана татарстанского хоккея 
очень сложно поспорить. Казанский 

клуб, как и ряд других топ-команд КХЛ, 
этим летом затеял перестройку своих рядов 

и кардинально поменял свое лицо, решив рас-
статься сразу с несколькими прошлогодними 
лидерами. 

Радулов перебрался в «Локомотив», олим-
пийский чемпион Пхенчхана Вадим Шипачев 
отправился в минское «Динамо», двукратный 
обладатель Кубка Стэнли Вячеслав Войнов 
— в «Торпедо», серебряный призер Игр-2020 
в Пекине Станислав Галиев — в «Авангард». 
Не увидим мы за спинами игроков на скамей-
ке и многолетнего рулевого «белых барсов» 
Зинэтулу Билялетдинова, который вроде как 
завершил свою блестящую тренерскую карьеру 
(но это не точно). 

Громких приобретений Казань сделала 
в это межсезонье не так много, но они есть. 
Так, двухлетний контракт с «Ак Барсом» на 
170 миллионов рублей подписал еще один 
олимпийский триумфатор 2018 года, 30-летний 
центрфорвард Александр Барабанов, три по-
следних сезона отыгравший в основе клуба 
НХЛ «Сан-Хосе Шаркс». Из «Амура» перешел 
лучший бомбардир этой команды прошлого 
сезона 28-летний фактурный нападающий 
Егор Коршков. Из Челябинска вернулся до-
мой и один из самых жестких защитников и 
обладатель самой шикарной бороды нашего 
хоккея 31-летний Альберт Яруллин. 

Какое-то время на притирку новых сочета-
ний, а также понимание игровой концеп-
ции Анвара Гатиятулина у игроков казан-

ского клуба, конечно же, уйдет. 
Но в том, что этот коллектив, 
трехкратный обладатель Кубка 
Гагарина, по-прежнему будет 
одним из лидеров Восточной 
конференции, сомневаться не 
приходиться. «Белые барсы» 
приложат все усилия, чтобы бо-
лельщики как можно быстрее 
забыли о провале прошлого се-
зона, когда команда вылетела в 
первом раунде плей-офф. 

«Авангард» (Омск) 

Один из клубов, на который крайне ин-
тересно будет взглянуть на турнире имени 
Блинова — омский «Авангард». В минувшем 
первенстве эта команда добралась до чет-
вертьфинала, в котором запомнилась прежде 
всего неожиданным в плей-офф ходом — тре-
нерской отставкой. Вместо Михаила Кравеца, 
с которым омичи беззубо и инертно начали 
серию с «Локомотивом», был назначен его по-
мощник, Сергей Звягин. Под руководством 
этого 53-летнего специалиста «ястребы» за-
метно встрепенулись и дали ярославцам бой, 
уступив только в седьмом матче. 

Боссы «Авангарда» посчитали это хорошим 
результатом и утвердили Сергея Евгеньевича 
главным тренером, доверив тому комплекта-
цию и подготовку коллектива на новой сезон. 
Летом «Авангард» расстался сразу как мини-
мум с 8 игроками прошлогоднего основного 
состава, которые не справились с высокими 
требованиями омского клуба. Стоит отметить 
прежде всего уход олимпийских чемпионов 
Богдана Киселевича, Ивана Телегина и Николая 
Прохоркина, а также Валентина Пьянова, Тома-
ша Юрчо, Райана Спунера, Дамира Жафярова 
и Романа Абросимова.

На их место приглашены приблизительно 
столько же высококвалифицированных и хоро-
шо известных в нашей лиге как российских, так 
и зарубежных игроков. Из ЦСКА перешел один 
из результативных защитников КХЛ послед-
них сезонов Даррен Дитц, из Уфы — крепкий 
домосед и разрушитель Павел Коледов, из 
Казани — вице-чемпион Игр в Пекине Ста-
нислав Галимов, из немецкого «Мангейма» 
возвращается в нашу лигу мастеровитый центр 
Линден Вей, из «Витязя» — перспективный и 
настырный Александр Яремчук, из Сочи за 
место основного вратаря «ястребов» поборется 
Михаил Бердин. В эти выходные был подписан 
контракт еще и с опытным Алексеем Макеевым 
из Екатеринбурга. 

Кроме вышеперечисленных хоккеистов 
очень интересно будет узнать, на какие свер-
шения готовы в свитерах «Авангарда» севе-
роамериканский нападающий Касселс Коул, 
последний сезон отыгравший за фарм-клуб 
«Сан-Хосе», «Барракуду», и возвращающийся 
на родину после проведенного сезона в АХЛ 
в составе «Аббортсфорда» 22-летний фор-
вард Дмитрий Злодеев. И все-таки главный 
вопрос, который больше всего за две недели 
до старта нового сезона КХЛ волнует омских 
поклонников хоккея: когда выйдут на лед два 
прошлогодних лидера клуба — второй бом-
бардир Владимир Ткачев и лучший снайпер 
всей лиги Рид Буше? 

28-летний россиянин серьезно повре-
дился на тренировке еще в июле, до начала 
официальных сборов. Ткачев порвал ахиллово 
сухожилие и выбыл как минимум на полгода. 
Травма же американского голеадора в первом 
же предсезонном матче против Минска оказа-
лась менее серьезной, и он должен вернуться 
в строй через месяц. Впрочем, и без них «Аван-
гард», хоть и выглядит сейчас этакой «сборной 
солянкой», является очень серьезным и амби-
циозным коллективом, который и в регулярке, 
и уж тем более в плей-офф, когда поправятся 
все лидеры, будет весьма грозной силой и 
будет решать самые высокие задачи.

«Трактор» (Челябинск) 

Бронзовый призер минувшего первенства, 
челябинский «Трактор», несмотря на непло-
хой результат, так же как и «Авангард», пошел 
на серьезную перетасовку своего состава. 
Но, в отличие от Омска, руководство этого 
уральского клуба решилось и на кардинальную 
смену вектора развития. Вместо Алексея За-
варухина, добившегося неожиданно высокого 
места в плей-офф, на тренерский мостик клуба 
приглашен канадский специалист Бенуа Гру, 
известный по своей работе в системе клуба 
НХЛ «Тампа-Бей» и молодежной сборной этой 
страны.

По словам 56-летнего специалиста, в 
новом сезоне он планирует привить «черно-
белым» свой уникальный стиль: «Я собираюсь 
работать в России поступательно: заложить 
систему, выстроить отношения с игроками 
и найти необходимую «химию» в сочетани-
ях. Немаловажным будет создать и привить 
«Трактору» его уникальный стиль. Надеюсь, 
хоккеисты будут видеть его. С самого перво-
го дня сборов это уже будет хоккей и команда 
Бенуа Гру», — сказал опытный канадский на-
ставник по приезде в Россию. 

В межсезонье Челябинск покинули ве-
дущие защитники Виктор Антипин и Альберт 
Яруллин, вернувшийся в родную Казань. Не 
будет в «Тракторе» и нескольких прошлогодних 
основных игроков из линии атаки — олимпий-
ского чемпиона Пхенчхана Сергея Калинина, 
опытнейшего Антона Бурдасова, который вы-
делялся своими отличными игровыми конди-
циями на Матче года в Москве, талантливого, 
но нестабильного Никиты Сошникова и так и 
не заигравшего в Челябинске вице-чемпиона 
Игр-2020 Андрея Чибисова. Решил продолжить 
свою карьеру в «Адмирале» и один из прошло-
годних легионеров клуба Джек Родоулд. 

На их место руководство клуба приобрело 
двух неплохих по отечественным меркам цен-
тральных нападающих — Андрея Светлакова из 
ЦСКА и Александра Кадейкина из СКА. У обоих 
есть опыт выступления за национальную сбор-
ную России. Они и должны стать основными 
проводниками новых тренерских идей Гру на 
льду. Возвращается в Россию и опытнейший 
34-летний американский защитник Стивен 
Кемпфер, выступавший два сезона назад в 
«Ак Барсе». А вот для 29-летнего канадского 
нападающего Дилана Сикьюры, последний год 
проведшего в чемпионате Швеции за «Шел-
лефтео», это будет дебют в КХЛ. 

В любом случае за «Трактором» будет 
очень интересно наблюдать в новом сезоне, 
и особенно за тем, в какой хоккей будет играть 
этот самобытный уральский коллектив, перед 
которым также будет поставлена задача как 
минимум сделать шаг вперед по сравнению с 
прошлым сезоном. А максимум в Челябинске 
мечтают и вовсе отобрать чемпионскую корону 
у непримиримого соседа по области — «Маг-
нитки» и самим занять хоккейный престол в 
следующем году.

Павел САВЧИК.

о вторник в Омске начался хоккейный 
предсезонный турнир — Кубок Виктора 
Блинова, в котором принимают участие 
«Авангард», «Локомотив», «Трактор», 
Сибирь» и «Барыс». В четверг же в 
Санкт-Петербурге стартует еще одно 
представительное летнее соревно-

вание — Кубок Николая Пучко-
ва. В нем впервые на широкое 

общественное обозрение представит 
свой обновленный состав главный 
фаворит предстоящего сезона КХЛ 
— СКА. Также на сцену «Ледового» 
выйдут «Ак Барс», «Северсталь», 
«Сочи», «Куньлунь» и олимпий-
ская сборная России.

Актеры, даже самые известные, 
катастрофически быстро забывают-
ся. Лишь единицы не только остают-
ся в памяти поколения своих ровесников, 
но их знают и молодые зрители. Александр 
Демьяненко принадлежит к числу избранных. 
Он словно бы никуда и не уходил из нашей 
жизни, поскольку фильмы Леонида Гайдая с 
его участием — «Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика», «Кавказская пленница, 
или Новые приключения Шурика», где он сы-
грал Шурика, «Иван Васильевич меняет про-
фессию», где его инженеру-изобретателю 
была уготована встреча с Иваном Грозным, 
не сходят с телеэкранов. А были и еще почти 
300 кино- и театральных ролей, в каждую из 
которых он вкладывал душу. 

Но его Шурик всех победил, а личность 
самого актера неразрывна с образом мо-
лодого очкарика, вечно попадающего в 
какие-то передряги и без особых усилий 
находящего выход из любой ситуации. Сам 
Александр Демьяненко очень переживал, 
что, дожив до шестидесяти, так и остался 
Шуриком, хотя с годами пришло понима-
ние того, что это великое счастье — иметь 
в арсенале такую роль, которая вызывает у 
зрителей ассоциации именно с тобой как 
актером. Так что Демьяненко — вовсе не 
узник одной роли. 

Он всегда воспринимался как ленин-
градец, хотя родился в Свердловске. Про-
сто почти вся его взрослая жизнь связана 
с Ленинградом, где он и скончался в 1999 
году. Тогда стояла страшная жара, и сердце 
не выдержало, не дотянуло до операции. На 
1 сентября было запланировано коронарное 
шунтирование. Как вспоминали партнеры 
Демьяненко по сцене, еще в начале 90-х 
его спасал нитроглицерин, который прихо-
дилось принимать, чтобы доиграть до конца 
спектакль. Трудные были времена. Люди 
едва выживали. Многие актеры работали 
таксистами, что-то продавали. А у Демья-
ненко все-таки была работа, пусть не такая 
интенсивная, какой он был достоин. 

Он с детства мечтал быть актером, за-
нимался в театральном кружке в местном 
Доме культуры. Мама будущего актера ра-
ботала бухгалтером, а отец — режиссером 
в оперном театре, где Саша проводил не-
мало времени. К тому моменту его родители 
расстались. У отца была другая семья. А в 
театре они могли встречаться. Маленький 
Саша впервые вышел на сцену в опере «То-
ска» Джакомо Пуччини. Он появлялся с 
колокольчиком и звонил. И поскольку это 
был дебют, разволновался и слишком 
долго задержался на сцене. Пришлось 
его уводить. 

Окончив школу, 17-летний Демья-
ненко держал экзамен перед выездной 
комиссией Школы-студии МХАТ, при-
ехавшей искать талантливых молодых 
людей в Свердловск. Его не приняли, 
поскольку Саша был очень стеснительным, 
но  впоследствии это стало частью его ак-
терской природы и привлекало режиссеров. 
Пришлось поступать на юрфак. Через год Де-
мьяненко поехал в Москву и поступил сразу 
в два вуза — ГИТИС и Театральное училище 
им. Щукина, но выбрал ГИТИС. Свою роль тут 
сыграло и то, что его отец там учился. 

Дебют в кино состоялся, когда Алек-
сандр учился на втором курсе. Он сыграл 
гимназиста в фильме «Ветер» Александра 
Алова и Владимира Наумова. После ГИТИСа 
поступил в Московский театр им. Вл. Маяков-
ского, где проработал три года, и переехал в 
Ленинград. И тому было несколько причин. 
Своего жилья в Москве не было и не пред-
виделось, а от скитаний по углам актер устал. 
В Ленинграде пообещали квартиру. Туда он 
постоянно ездил не только на «Ленфильм», но 
и к своей будущей жене Марине Скляровой. 
Когда-то в Свердловске они вместе ходили 
в театральную студию, а теперь она изучала 
театроведение в театральном институте. 

После успешного кинодебюта Алов и На-
умов пригласили Демьяненко в картину «Мир 
входящему», на роль выпускника Казанского 
пехотного училища, младшего лейтенанта 
Шуры Ивлеева (опять Шурик), который при-
был для прохождения службы в последний 

день войны. У фильма сложная 
судьба. Какой-то полковник написал на 
режиссеров донос, обвинил в неверном от-
ражении событий. Полгода картину не могли 
сдать. Ее тогда принимала министр культуры 
Екатерина Фурцева. Критики всех мастей, не 
нюхавшие пороху, обвиняли авторов в том, 
что война у них «затрапезная», что у солдат 
грязные шинели. На заседаниях в Главном 
управлении кинофикации и кинопроката 
можно было услышать совершенно дикие 
заявления: «Упрятать такой фильм подальше 
вместе с режиссерами!», обвинения в клеве-
те на войну. В истории кино навеки останутся 
слова заместителя начальника Калужского 
областного управления культуры Егоренкова 
о том, что «Мир входящему» «порочит наш 
советский строй, наши идеи, нашу армию, 
и было бы преступлением выпускать его на 
экраны!». 

Досталось и Демьяненко за роль лей-
тенанта, помогающего немецкой женщине 
при рождении ребенка. При этом Фурцева 
все-таки разрешила отправить работу на 
Венецианский фестиваль в 1961 году под 
давлением итальянской стороны, и фильм 
получил там три премии. 

Александр Демьяненко снялся в «По-
рожнем рейсе» выдающегося советского ре-
жиссера Владимира Венгерова и сыграл там 
журналиста Сироткина, сыграл в «Первом 
троллейбусе» Исидора Анненского. А потом 
была встреча с Гайдаем, который выбрал его 
из нескольких десятков претендентов, а это 
были Евгений Жариков, Александр Леньков, 
Виталий Соломин, Сергей Никоненко, Алек-
сандр Збруев, Валерий Носик… Свою роль 
сыграла картина «Карьера Димы Горина» 
Фрунзе Довлатяна и Льва Мирского, где 
Демьяненко сыграл столичного парня, 
оказавшегося в тайге. Гайдай поехал 
в Ленинград, чтобы увидеть молодого 
актера живьем. И в итоге превратил 
его из брюнета в блондина. «Операция 

«Ы» и другие приключения Шурика» вышла 
в лидеры проката в 1965 году. А в 1967-м 
невозможно было попасть на «Кавказскую 
пленницу» — выстраивались очереди. 30-
летний Демьяненко стал невероятно по-
пулярен, а на его автомобиле нацарапали 
имя «Шурик». 

Актер успешно работал в дубляже, а 
это особый дар. Его голосом говорил ли-
товский актер Донатас Банионис, мировые 
звезды — Жан-Поль Бельмондо, Роберт Де 
Ниро, Омар Шариф и Арнольд Шварценег-
гер, а также герои мультфильмов. Парал-
лельно играл в спектаклях по сложнейшим 
интеллектуальным пьесам Дюрренматта и 
Мрожека. Демьяненко попробовал силы в 
кинорежиссуре, сняв короткометражную 
«Святую ложь».

В 90-е он поучаствовал в популярном 
ситкоме «Клубничка» Юрия Беленького в 
роли деда Валериана Макаровича  и рад 
был наконец-то появившейся возможности 
поработать в кино. В день снималась одна 
26-минутная серия, и это был напряженный 
график, потребовавший высочайшего про-
фессионализма, которым Демьяненко обла-
дал. Текст актеры получали непосредственно 
перед выходом на площадку, и надо было его 
быстро освоить. Как рассказывал режиссер, 
Демьяненко попросил поставить диван, что-
бы во время пауз хотя бы немного отдыхать. 
Во время съемок у него резко ухудшилось 
зрение, пришлось делать операцию. 

В последние годы жизни Александр Де-
мьяненко играл в петербургском «Приюте 
комедианта», куда пришел из Театра коме-
дии им. Акимова, где работал с 1984 года, 
а теперь не нашел общего языка с главным 
режиссером. Обычное дело в актерской жиз-
ни. Даже самой успешной. Многое, наверное, 
прошло мимо, не все сыграно, но и сделано 
немало. Иначе бы мы сегодня не вспоминали 
о Демьяненко.

Светлана ХОХРЯКОВА.

22 августа исполняется 25 лет со 
дня смерти всеми любимого актера 
Александра Демьяненко, которому 
принято сострадать как заложнику 
единственной роли — Шурика в ко-
медиях Леонида Гайдая. Но ведь 
он прожил счастливую актерскую 
жизнь, пусть сложную, с разо-
чарованиями и потерями. В ней 
были такие взлеты, о каких не-
которым его коллегам остава-
лось только мечтать. Ему было 
всего 62 года, когда он ушел из 
жизни.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11...13°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
восточный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.15, заход Солнца — 19.47, 
долгота дня — 14.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Марат Башаров (1974) — актер театра и 
кино, телеведущий
Рэй Брэдбери (1920–2012) — классик на-
учной фантастики
Александр Мостовой (1968) — футболист, 
полузащитник, считается одним из лучших 
футболистов в истории сборной России
Евгений Поддубный (1983) — военный кор-
респондент, автор документальных фильмов 
и специальных репортажей, заслуженный 
журналист РФ

Татьяна Судец (1947) — телеведущая, дик-
тор, заслуженная артистка России
Марк Тишман (1979) — певец, композитор 
и телеведущий

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.08.2024:
1 USD — 91,6862; 
1 EURO — 101,9508.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Государственного флага Российской 
Федерации
День Республики Коми
Международный день памяти жертв 
актов насилия на основе религии или 
убеждений
1864 г. — подписана первая Женевская 
конвенция об улучшении участи раненых и 
больных в действующих армиях
1914 г. — в России на период войны запре-
щена продажа спиртных напитков
1939 г. — в Ленинграде состоялся рекордный 
заплыв мастера спорта Михаила Рейзена — от 

Шлиссельбурга до пл. Декабристов. За 13 ч. 
11 мин. пловец преодолел 69 км
1989 г. — скончался Александр Яковлев, авиа-
конструктор, создатель самолетов серии «Як», 
дважды Герой Социалистического Труда

1999 г. — скончался Александр Демьяненко, 
актер театра, кино и телевидения, мастер 
дубляжа, народный артист РСФСР
2004 г. — в России принят закон о монети-
зации льгот
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Если, как утверждают феминистки, жен-
щины за ту же работу получают меньшую 
оплату, то кому вообще приходит в голову 
брать на работу мужчин?

Жилой комплекс «Эдипов». Красивый, 
как твоя мама!

Петрович поджарил пару кусков вырезки, 
достал из холодильника ром, колу, дыню, 
персики, закрыл потемнее окна от жары, 
запустил кондиционер. Включил теле-
визор, разлегся на диване и стал лениво 
смотреть про проблемы жаждущих по-
пасть на море: там цены подняли, здесь 

вода грязная и пляжи переполнены, а тут 
возвратные билеты не купишь... Петрович с 
комфортом проводил отпуск дома, не будучи 
ограниченным ни режимом дня, ни перепа-
дами часовых поясов, ни климатическими 
изменениями.

— Представляешь, я сегодня проснулась в 
десять утра, а муж принес в постель кофе 
со взбитыми сливками. Романтика!
— Машка, ну чего ты врешь? Я, когда с со-
бакой гуляла, видела тебя в семь утра в 
магазине!
— Но кто-то же должен был купить сливки! 

Собеседование в секте:
— А если все с девятого этажа прыгнут, вы 
тоже прыгнете?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

25 лет назад не стало 
актера Александра 

Демьяненко

ИСКРЕННЕ НАШ ШУРИК

«Ветер». 1958 год.

«Карьера Димы Горина». 1961 год.

«А король-то голый». 1992 год.

Какие изменения 
произошли 
в ведущих 
хоккейных 

командах этим 
летом

ой 
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истов именно 
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флагмана татарстанского хоккея 
очень сложно поспорить. Казанский 

клуб, как и ряд других топ-команд КХЛ, 
этим летом затеял перестройку своих рядов 

и кардинально поменял свое лицо, решив рас-
статься сразу с несколькими прошлогодними 
лидерами. 

Радулов перебрался в «Локомотив», олим-
пийский чемпион Пхенчхана Вадим Шипачев 
отправился в минское «Динамо», двукратный 
обладатель Кубка Стэнли Вячеслав Войнов 
— в «Торпедо», серебряный призер Игр-2020 
в Пекине Станислав Галиев — в «Авангард». 
Не увидим мы за спинами игроков на скамей-
ке и многолетнего рулевого «белых барсов» 
Зинэтулу Билялетдинова, который вроде как 
завершил свою блестящую тренерскую карьеру 
(но это не точно). 

Громких приобретений Казань сделала 
в это межсезонье не так много, но они есть. 

Кроме вышепереч
очень интересно будет у
шения готовы в свитер
роамериканский напад
последний сезон отыгр
«Сан-Хосе», «Барракуду
на родину после провед
в составе «Аббортсфор
вард Дмитрий Злодеев
вопрос, который больше
до старта нового сезона
поклонников хоккея: ког
прошлогодних лидера 
бардир Владимир Ткач
всей лиги Рид Буше? 

28-летний россиян
дился на тренировке ещ
официальных сборов. Тк
сухожилие и выбыл как 
Травма же американског
же предсезонном матче 
лась менее серьезной, и
в строй через месяц. Впр
гард», хоть и выглядит се
солянкой», является оче

мске начался хоккейный 
турнир — Кубок Виктора 

ором принимают участие 
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ЛЕТНИЕ 
ПРЕМЬЕРЫ

КК ЛЛХХ

Лидеры «Авангарда».

Евгений 
Кузнецов.

Александр 
Радулов.
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